
行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回　答 担当部課

作東 江見
これだけの意見が出る会なので、年に１回くらいずっ
と続けてほしい。

平成28年度以降もこのような機会を設けます。 総務部

英田 河会
行政懇談会について、旧町村単位くらいので良いの
で、来年も開催してほしい。その際、地元に限らず市
議会議員も参加するような形で開催してほしい。

平成28年度以降もこのような機会を設けます。市議会議員の参加については、
案内を出します。

総務部
議会事務局

作東 江見
合併11周年記念事業を開催するそうだが、どういう趣
旨か。費用は。

毎年表彰を受けられる方があり、市の表彰の日とのご理解をいただきたい。経
費は前回より相当押さえています。

総務部

勝田
勝田
学区

１１周年記念事業は普通ないが、どういう意図か。
毎年表彰を受けられる方があり、市の表彰の日とのご理解をいただきたい。経
費は前回より相当押さえています。

総務部

作東 吉野

葬儀の市長・議長のお悔やみの言葉。死亡届のときに
渡すのではなく、弔電を打ってほしい。喪主に届かな
いことがある。亡き人、家族にとって一生に一度のこ
と。

合併後、平成２２年度まではレタックスを送っていましたが、遅配や、レタッ
クスが届かないトラブルがあり、現在の方式に改めました。密葬が増え葬儀の
形態が多様化する状況もあり、窓口での対応を徹底しますので、ご理解いただ
きたい。

総務部

大原 大野

市の花、木がある。会合で聞いてみたこともあるが、
周知度は、合併して２年ほどで２割ほど。１０年以上
経った現在でも２割ほど。ＰＲ不足、花の選定に問題
があったのではないか。１５周年を目処ぐらいに考え
られてみては。

機会をとらえて、市の花（カタクリ）、市の木（梅）の周知に努めてまいりま
す。

総務部

英田 真三井
要望書について、前年までに出した要望書は出さない
ようにと説明があった。そうすると優先順位がわから
なくなる。

平成２６年度に区長から提出いただいた要望は、年度末までに何らかの回答を
しているため、２７年度の区長会では、同様の事項は避けていただくようにお
願いしました。
要望を受けた事項に回答していないというのが一番の問題であり、そのあたり
を解消してまいります。修繕の要望書についても改善をしています。進捗状況
がわかるようにホームページに掲載します。

総務部

勝田 梶並

合併当初市議会を傍聴し、議員の様子や受け答えをす
る市長の様子を見て、品がない議会だと思って幻滅し
て帰ったということがあった。その後市長も替わり、
テレビでも議会中継を見させてもらって、この会でも
市長から率先していろんなアイデアを出していただい
ていることから、大変ありがたく思い、話を聞かせて
いただいている。

いい議会に、引っ越してみたいと思えるような議会になってほしいとお願いを
しているところです。議会を動かす力は執行部よりも市民のほうが強いので、
陳情書を出されるなどしていただきたいと思います。

総務部

大原 大野
日本国憲法が危機的状況。美作市も日本国憲法にのっ
とってしっかりやってもらいたい。現状は？

憲法については、特段のアクションは起こしていませんが、誇りある憲法であ
ると認識しています。特に日本が誇る平和主義。平和安全法制の動きの中で、
日本国民が皆平和を求めているということがはっきりしており、それをベース
に考えていけば良いと思います。

総務部

美作 田殿
良き指導者として良き後継者を育て、市内の人材を活
用いただきたい。市長に話に行きたいが、門前払いを
されないか心配。

良い人材があれば教えていただきたい。時間があるときにはお会いできますの
で、事前に連絡をお願いします。

総務部

美作 湯郷

勝央町の長所は、勝間田駅周辺に役場、銀行などの機
能が揃ってることと、優良企業の誘致に成功している
ことがあげられる。首長が変わっても一貫した政策が
引き継がれている。

近隣自治体の良いところは参考にしながら、劣っているところは負けないよう
に、通常の施策の改善を図ってまいります。

総務部

美作 豊田 勝央町と合併してもらいたいと思うがどう考えるか。
勝央町との合併は、現在は難しいと思っています。計画性をもち市政運営をし
たいと思うので応援をお願いします。

総務部

美作 豊田
美作が津山に働きに行く人のベッドタウンとなればよ
いと思う。各市町村が一体化した取り組みがよいので
はないか。

津山と協調するのは難しいと考えていますが、美作に住んでよかったと思って
もらえるように進めていきたい。今後は、福祉水準を上げることとともに、美
岡道の整備が重要であり、早期解決を目指します。教育機関の差は感じられ、
学びの場を増やすとともに、スポーツ関係を拡大していきたい。

総務部
経済部

大原 大原
岡山県議会議員選挙において、市長が特定の候補者の
応援で前に出るのはおかしいのではないか。

県議会議員に対して、いろいろな思いを市民、あるいは市当局として期待する
のは当然で、考え方に違いも当然だと思います。今の県議会議員と反目してい
るわけではありません。仕事の依頼や協議もしています。

総務部

美作 楢原
市庁舎について、なぜお金を使うのか。既存庁舎を利
用し、テレビ電話等で会議を行うなど、もっと検討す
べきではないか。

市民委員会の意見として、統合の象徴としての庁舎の意見があります。また、
合併債を利用し、上限を40億円以内、土地は２億円以内と定め、他と比べて過
剰とならない規模で検討しています。土地の取得ができない場合は、既存庁舎
の利用も視野に入れる必要もあります。※回答の内容は行政懇談会開催時点

総務部

美作 巨勢

庁舎の移転について、交通の便をしっかりと考えてい
ただきたい。市内どこからでも乗り継ぎなしで本庁舎
に行けるよう、交通網の中心に本庁舎があるようにし
てもらいたい。

新庁舎の場所についてはまだ決定していませんが、駐車場はしっかりと確保し
たい。交通網についても、出来るだけ利用しやすい環境を考えていきたい。

総務部

美作 田殿 庁舎はどのあたりにできるのか。
平成28年3月市議会で、中尾を候補地として上程しています。※候補地につい
ては継続審査となりました。

総務部

作東 土居
新庁舎を建てるとのことだが、これから人口が減少し
ていったときにどうされるのか。

検討委員会において、教育委員会や保健福祉部を統合した庁舎にしてほしい。
銀行、農協の支店等、一度に用が足せるものにしてほしい。美作市産材をなる
べくたくさん使ってほしい。などといった意見があり、それにあった用地を探
しておりました。平成28年3月市議会で、中尾を候補地として上程していま
す。作東地域については、都市計画区域の拡大があるかどうかについては議論
をしていきたい。江見のまちからバレンタインの公園までを都市計画区域にし
てしまえば、この地域がお金を生むようになると考えます。※候補地について
は継続審査となりました。

総務部
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行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回　答 担当部課

作東 吉野
市庁舎の新築移転となると膨大な費用がかかる。住民
負担も考えられるため、少しでも費用の少ない作東総
合支所の活用をお願いしたい。

美作市庁舎整備検討市民委員会より、現在の本庁舎の近いところに、統合的な
庁舎を整備することを第一順位とすべしとの方針が示され、その方針に沿っ
て、新庁舎を整備する予定です。そして、平成28年3月市議会で、中尾を候補
地として上程しています。しかし、議会の同意を得られない場合は、総合支所
も検討する必要がございます。※候補地については継続審査となりました。

総務部

大原 讃甘
新庁舎の審議に関わった者として、現在の経緯が聞き
たい。

平成28年3月議会で、中尾を候補地として上程しています。庁舎移転について
は、議会の２/３の同意が必要となります。次の案としている作東や勝田総合
支所の利用も同意が得られない場合は、現在の場所に残ることになります。※
候補地については継続審査となりました。

総務部

大原 大野

新庁舎問題。平成３２年３月完成に向けての議論が進
められていると聞いている。旧６町村が集まって無駄
な施設も多く、そういった施設をいかに有効活用する
かということを基本に考えてほしい。一箇所にまとめ
る必要はないのでは。私たちの立場から言えば、地元
に近いほうがいい。便利なところに人が移れば、過疎
化は進む。

庁舎整備検討市民委員会での結論で、市民の代表が集まっての意見としては、
まとめてくれということでした。今後は議会に議論の場が移っていきます。私
たちは市民委員会の提案に沿って動きを進めていきますが、今後の議論の中
で、今のような意見も出るだろうと思っています。庁舎の建設については議会
の３分の２の議決が必要となるので、市民の意見を総合的に勘案しながら議論
を進めていこうと思っています。※回答の内容は行政懇談会開催時点

総務部

大原 大吉 新庁舎について報告を。

新庁舎については候補地を選定して議会に諮り、2/3の賛成を得られれば用地
交渉に入ります。議会の承認が得られなければ、勝田、作東の支所を増築して
移転、それも議会の承認が必要で、承認されなければ、現庁舎に残ることもあ
ります。合併特例債が活用できるので、期限までに結論を出します。平成28年
3月市議会で中尾を候補地として上程しています。候補地については継続審査
となりました。

総務部

勝田
勝田
学区

ひまわりドーム横の土地については、一等田地を出し
てもらったのに、要望しても具体的にならない。市庁
舎の話も出て期待をもったが立ち消えた。希望が持て
るような話を言ってもらいたい。

合併時の約束はすべきで、目標に向かって一歩づ進んでいかなければなりませ
ん。現在、同土地に関しては、市議会に文化施設整備の請願が出されており、
市内全体で計画的にバランスのとれた文化施設整備を検討してまいります。合
併が良かったのか？を問い続けることでは、決して良い方向には行きません。
勝田の約束が果たせず衰退してしまえば、奈義、勝央との合併の話は無くなる
と思います。新庁舎は旧美作町内の案が出されていますが、議会の３分の２の
賛成が必要であり、今後の議論となります。※回答の内容は行政懇談会開催時
点

総務部

英田 真三井
市庁舎の新築・移転について。来ないかもしれない地
震に備えて新築というのは疑問を感じる。リフォーム
でもいいのでは。

新庁舎については、平成28年3月議会に中尾を候補地として上程しています。
合併特例債が使え、その期限が平成３１年度までなので、その間に庁舎を作る
かどうかを検討し、議会の３分の２の賛成を得て、場所も決めなければいけま
せん。市民の皆さんと一緒に考えるチャンスを作っておかなければ、後であの
とき作っておけばとなってしまってもいけない。※候補地は継続審査となりま
した。

総務部

英田 福本 市庁舎は候補がだいたい挙がっているのか。

庁舎については、庁舎検討市民委員会から明見付近でとの建議がありました。
事前調査を行っており、防災マップを見ながら、災害のない所で候補地を検討
しており、明見、豊国原、中尾の付近で検討を行いました。その結果、中尾を
候補地として、平成28年3月議会に上程しています。議会の2/3の賛成が必要
で、ダメなら勝田か作東の支所を増築、それもダメなら現庁舎ということにな
ります。やるなら合併特例債が使えるうちにやりたいが、どうしてもという訳
ではありません。市民生活が最優先です。※候補地は継続審査になりました。

総務部

英田 河会
庁舎問題について、新庁舎はどの辺りでどのくらいの
費用がかかるのか。旧美作町辺りでお願いしたい。

庁舎については、検討委員会の建議を受けて、旧美作町内で明見、豊国原、中
尾付近で候補地を探し、平成28年3月議会で中尾を候補地として上程していま
す。ただ、候補地の選定について、議会2/3の賛成が必要であり、その結果に
よります。金額も土地代で2億円まで、建物でも40億円程度と上限を設けてい
ます。※候補地については継続審査になりました。

総務部

作東 土居

公民館には１３～１６時しか嘱託職員がいない。これ
で市民サービスが成り立っているのか。新庁舎に来て
くれたら楽しくできるようにと言っていたが行けない
ひともいる。

土居の状況についてこれから勉強させていただきたい。岡山市では支所機能を
復活させたり、タクシーのような移動手段の希望される例もありました。

総務部
教育委員会

作東 粟井

私たちは今作東総合支所を中心に行政と関わってお
り、一箇所に新庁舎が出来るとなると、作東総合支所
が手薄になるのではと心配している。行政と市民がま
た離れてしまうのでは。そういったことも踏まえて、
学校跡地利用も早く形が見え、なおかつ行政との関わ
りも身近で続けられるような形をとっていただけれ
ば。

土居で公民館に職員を常駐させてほしいという意見がありました。かつての村
単位に総合支所の機能を分散させるということです。その行政拠点を粟井小学
校とすることも考えられます。現在支所にいる職員１３人を各地域に２人ずつ
で分散すればできないことではありませんが、一地区だけでなく作東全体で理
解をいただければ、実験的にやってみる価値はあるのかもしれません。そうな
れば、粟井小学校の位置付けも明確に決まってくると思います。

総務部

東粟倉 東粟倉

合併後、地域の位置づけが低下している。総合支所長
に権限を渡して、支所で自由に使える財源ができない
か。

支所が良いか、自治会が良いか考える必要があります。平成28年度に行政事務
連絡協議会と自治振興協議会を再編し、新たな組織の立ち上げが決定してお
り、地元からの要望や自治に関することが、より身近で強固な組織化が実現さ
れます。

総務部
企画振興部
市民部

英田 河会
総合支所について、支所は活動の拠点でなくなると困
るので、存続してほしい。

英田総合支所については、在任中になくすことは全く考えていません。任期後
については未定です。

総務部

作東 江見

市の職員ははっきりとした答えを言わない。もう少し
開かれた支所にと支所長にお願いしてほしい。市役所
の全体の雰囲気、意見を吸い上げられる体制を作って
ほしい。

ご意見を踏まえ、改善に努めてまいります。 総務部

英田 真三井
職員についても、勤務態度の要請、明るい窓口を期待
したい。

窓口は大分明るくなったと思います。今後とも明るくわかりやすい窓口対応に
努めてまいります。

総務部

英田 公文
出勤時間ギリギリの人を見受けるが、いかがなもの
か。

８：３０から仕事なので、８：１０～１５には準備にかかるべきです。火～金
曜日は８：２０からラジオ体操を行っていますし、月曜日は８：１５から朝礼
をして、業務伝達や掃除を行っています。マンネリ化や出席率が減少しないよ
う徹底を図っています。また、懇談会での市民の方からの意見として、職員へ
十分に周知します。

総務部
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行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回　答 担当部課

作東 吉野
市職員組織のヘッドに外部の登用をされているが職員
の覇気の減退で人材育成に障害があるのではないか。

現在のところ支障があるとは思っていません。例えば、学力の向上等成果が出
ています。

総務部

大原 大原 職員が再雇用されているが、おかしいのではないか。

再雇用については、全国的に行われている制度で、法律的におかしなところは
ありません。妥当性は個々の人の評価だと思いますが、欠点もあれば長所もあ
ります。現場のニーズ次第で、今後も実施いたします。任用の根拠は、地方公
共団体の一般職の任期付職員の採用に関する法律に基づく美作市一般職の任期
付職員の採用に関する条例の規定によるもので、高度な専門的知識と実務経
験、そして、優れた識見を組織運営と職員の育成に一定期間活用することが、
公務の能率的運営を確保するために必要と判断したためです。

総務部

大原 大野
コミュニティに駐在してほしい。事務的な機器も設置
するなどして、コミュニティを基本として市政に反映
させてほしい。

コミュニティへの常駐は、支所の職員を分配するという考え方もありますが、
今すぐに結論が出るものではありません。市内３箇所から意見が出ているの
で、参考にしながら課題として検討していきます。

総務部

美作 林野
市からの文書が多く、わかりにくい。どうしても必要
な部分だけ回してほしい。

簡潔明瞭な文書を基本とし、担当課を記載するなど、できるだけ解りやすい文
書とするよう改善します。

総務部

美作 林野
ＡＥＤが学校に設置されていても休日は使えない。交
番に置いてもらうのが良い。

美作警察署に確認したところ、今の所、AEDの設置予定は無く、また、預かる
ことも責任がもてないため設置できない。との回答でした。現状での対応をお
願いたい。なお、ハローワーク美作には設置されています。

総務部

作東 土居
土居の駐在所についてはご協力をいただき存続となっ
た。県境という意味でもなくてはならないので、今後
も力を入れて存続していただきたい。

駐在所についてはまだ危ない可能性があります。人事の結果によっては再燃も
考えられますので、そのときには一緒に声をあげることが必要となります。

総務部

美作 豊田

現在、誰の土地かわからないような土地が増えてい
る。このような土地についての行政指導はあるのか。
その３年の間は誰が管理するのか。草刈りは誰がする
のか。

この問題については、地方では対応が困難で国の問題となります。また、民法
上の相続問題や所有権の問題もあります。

総務部

作東 土居
感知式信号についても、工業団地に来る人など、感知
式を知らない人は待ちきれずに赤信号のまま行ってし
まうことがある。

信号については、田舎にあって都会にないのが感知式信号。交通ルールの中で
知ってもらわなければなかなか難しいことだと思います。

総務部

美作 林野 市役所旧庁舎はどうなるのか。

庁舎が移転することに決定した場合、本庁舎は借地上にあるため、土地賃貸借
契約に基づき、現状地形で地上物件を取り除き返還することを基本としていま
す。図書館（市民センター）の土地建物は市有財産であるので、サービスの提
供を続けていきます。

総務部

美作 巨勢

旧巨勢小学校の活用について。地域活性化の拠点とし
たい。幅広い予算付け、行政の窓口を明確に。維持管
理の予算についてもそうだが、市の中でどのような位
置づけにされているのか地域の中でもよく理解されて
いない部分もあるので、将来的にどのように考えられ
ているのか教えてほしい。

施設の市の中での位置づけは、現在は普通財産ということで総務部管財課の管
理となっています。生涯学習の場として地域の拠点にしていきたい。公民館的
な施設とするのか、社会教育的な施設にするのか、また、地域に指定管理とい
う形にするのかどうかは、これから探っていくのがいいのではと思っていま
す。

総務部

美作 巨勢 旧巨勢小学校　トイレ、裏道を建設したい。
トイレについては確かに不便であると思う。財源措置をして、整備に向けた検
討をしていきたい。あまり華美でなく、バリアフリーなど実用に合ったものを
適正な価格で対応していきたい。

総務部

大原 大野
大野コミュニティセンターにエアコンと、日光を遮る
暗幕がほしい。体育館のカーテンも動かず、３０年く
らい修理もしていない。早急に修繕をしてほしい。

大野地区では非常に立派なコミュニティ活動を実践されています。エアコン、
暗幕は積極的に検討し、平成28年度の予算編成に取り組みたい。

総務部

作東 吉野
県及び市発注の建設工事入札について。同額入札の場
合地元業者に発注していただけないか。

同額の場合は「くじ」により決定します。電子入札のため、機械が自動的に決
定するシステムとなっており。現状において、技術的にも不可能です。

総務部

美作 田殿
赤線青線にかかる竹藪を地域で管理していたが、刈る
人がいなくなった。

今まで慣習として地元で対応している部分も知恵を出していく必要があると思
います。

総務部

美作 林野

避難場所の林野公民館は、耐震になっていないしバリ
アフリーになっておらず、車も置けない。美作中には
大水の際渡れないし、商工会跡地を活用して新たに整
備できないか。

吉野川右岸サイドに避難所が少ない状況です。整備については、公共施設等総
合計画により、建て替えや修繕を含め、適正な施設管理を行います。林野公民
館の代替避難所は、美作アリーナを予定しています。但し、アリーナへの避難
が困難な場合は、民間施設や民家への避難を検討する必要があります。

危機管理室

美作 豊田
水害時の緊急避難場所について要望。海内は豊田体育
館になっているが、水が出る元に行く危険性を考え、
出来れば避難場所を、美作アリーナに変えて欲しい。

旧美作町の基本的安定した避難場所としては、美作アリーナであると考えま
す。程度に応じ、地域や近所等連絡を取り、声を掛け合って避難していただく
ようお願いします。土砂災害の予防については、県に対して要望しますので申
しつけていただきたい。海田地区で美作アリーナを選択していただくことは可
能です。

危機管理室

美作 楢原
避難場所について、楢原上コミュニティハウスは、地
区の中でも低い所にあり、池が決壊したら浸水する。
避難場所の見直しと対策をお願いしたい。

楢原上コミュニティハウスが、避難場所として不安であるならば、美作北小が
市の指定避難所に指定しておりますので、ご利用ください。勿論、美作アリー
ナをご利用することも可能です。自主防災会にてご協議いだきますようお願い
いたします。

危機管理室

作東 吉野

金子地区は土石流発生地区に指定されており、避難場
所はその地内にある。地震発生時は吉野公民館に避難
することができるが、大雨・集中豪雨で吉野川が氾濫
した場合は夫婦橋が渡れず、孤立してしまう。その場
合対処方法は。

金子地区の金子教育集会所は、土石流危険区域内にあるため、平成27年12月に
避難所の見直しをした際に土砂災害や水害などの災害時には不適となった。こ
のような場合、地区内にある民有施設や民家等を自治会が選定し、その所有者
との合意により避難場所として活用していただきたい。台風や雨の場合には、
気象情報などにより、災害が発生前に早めの避難をお願いしたい。避難準備情
報を発表した時点で、吉野公民館を避難場所として開設します。自主防災会等
で避難場所や対応についてご協議ください。
山手との協力関係が出来れば、山手集会所の利用も検討を。吉野川右岸地域の
共同体として山手と良い話しができるように段取りをしていきたい。

危機管理室
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行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回　答 担当部課

大原 大吉

大吉地区に緊急避難場所に適さない部落がある。水
害、土砂災害、耐震等古くて低い土地にあって山のす
ぐそばにある。市で出したもので、ひとつの合致しな
い地区があるがどう対応するのか。

指定避難所は大吉コミュニティハウスになっている。耐震、水害、土砂災害に
ついてもクリアしている。できれば避難準備情報の段階等、早期にこちらに避
難していただきたい。（追加）旧立石出張所２Ｆを緊急避難場所として、地元
運営でご利用ください。但し、地震災害には不適としています。
市が避難準備情報を発令した場合は、大吉コミュニティハウスを開設します
が、立石地区の方で、旧立石出張所へ自主避難する場合は市の対策本部へ連絡
ください。

危機管理室

大原 大吉

一部落にひとつの避難所を確保できるように、なんら
かの補助を出してもらわないと国民年金で暮らしてい
る人たちから基金を集めるのは不可能。耐震、その他
について最低限確保できるような施策をしてもらいた
い。そうでないと対応のしようがない。

制度論としては、公民館等を補修するときに公的補助があります。自主防災会
で議論していただき、具体的な方策に繋げていくのが我々のお願いするところ
です。
旧立石出張所を区長と協議の上、代替の避難所とすることで合意いたしまし
た。

危機管理室

勝田 梶並

防災について、梶並の体育館、梶並小が避難場所に
なっているが、そこまでどうやって出ればいいのか。
年寄りばかりの地域で、手助けをして連れて出るとい
うのは不可能。皆自分のことで精一杯。隣近所、部落
内で面倒を見なければいけないというのは重々承知し
ているが、それができない地域はどうすればよいの
か。それを伺いたい。

区長、支所長と避難方法・避難先・避難所運営などについて、課題問題点の協
議の結果、早めに自主避難により袴山荘へ避難することとしました。袴山荘
は、地区運営の避難所ですが、地域の事情に配慮し、毛布や非常食を配備する
など市が関わることになっています。また、勝田方面隊隊長へは東谷上の地域
の現状を理解した上で、避難支援の対応していただくよう依頼しています。今
後とも地域の事情を理解した上で、災害への対応策を図ることとしています。

危機管理室

勝田
右手
真殿

今年の夏、台風の時10人くらいが自主避難した。真殿
の公会堂は古く、塩谷は不便。防災の拠点を作りたい
が、国の施策で良いものがあればまた研究してほし
い。

集会施設の建設に係る地元負担金は、建設事業費（用地取得、造成及び取壊し
経費を除く）の1/3の地元負担金を要します。建設を要望する場合は、市民部
くらし安全課へ問い合わせてください。

危機管理室

英田 河会

災害時の避難場所について、河会のコミュニティハウ
スは河川がそばにあり危険。他にないか探していると
ころだが、なかなか適所がない。市はどのように考え
ているのか。

区長と協議をして、河会のコミュニティハウスは避難所から除外しています。
アゼリア館が全部の災害に適していますので、そちらへの避難をお願いしま
す。ただ、谷が全部土砂災害危険区域で急傾斜地の指定になっています。アゼ
リア館への避難が危ないときは、地区の中で安全な家に集まるなどの方法も検
討していただきたい。また、ハザードマップを３月に新しく作り直すので、再
確認をお願いします。早い時期に区長さんと協議し、地区での話し合いの機会
を設けるよう依頼します。

危機管理室

美作 豊田

総合戦略プランは“目指します”が多いと思う。いい
ことを書いてあるが、遊歩道などより、ライフライン
を見直してもらいたい。岡山県は天災震災が少ない
が、万が一想定外の事がおきたとき、この地域は山間
部で孤立してしまう。孤立住宅について、市はどう考
えるか。公民館も古い。余裕があることより、緊急な
事を先にすれば、市民は喜ぶと思う。

猪臥の避難場所は豊田公民館に来ることが基本だと考えますが、一番良い方法
を市として考えてまいります。海田に抜けるルートも考えるべきです。

危機管理室

美作 林野
5年前の水害時、林野公民館が一杯で入れなかった。緊
急時の情報がほしい。

林野公民館は市の避難場所であるため、市職員を配置して、避難所の状況や情
報が、市災害対策本部へ入るよう態勢を整えます。

危機管理室

美作 林野
水害時早めの情報があれば、たたみをあげるなどによ
り被害が軽減できる。また、取水面積、流量の想定に
基づき、排水路の高さをチェックしてもらいたい。

内水対策総合調査を検討しますが、県や市など関係部署との協議を要するた
め、今後の課題としてとらえています。

危機管理室

美作 林野

災害の際、告知放送、インターネット、みまちゃんネ
ルで情報を流すというが、停電になれば全て止まる。
防災無線は撤去していっているし、いかにして情報を
流すのか。

防災無線は東粟倉、大原、作東、美作の一部で整備されたもので、現在でも戸
外放送は使用できます。全域で対応しているのは告知放送で、通信不能になれ
ば、広報車や携帯電話での対応となります。避難勧告などの情報は、メディア
に連絡が入り報道されます。市民への通信手段が断絶した場合の通信手段とし
ては無線通信システムが有効であるため、防災無線や携帯電話へのメール配信
などの整備を調査検討していきます。当面の対応として、防災無線の戸外放送
や広報車、各自主防災会代表者の携帯電話を活用したい。また、県の防災情報
メール配信サービスの登録を広報紙等でＰＲいたします。

危機管理室

美作 林野
朽木コミュニティハウスにインターネットがほしい。
ラジオも活用できるのではないか。

現在、防災グッズ、備蓄品の希望を提出いただいています。ミニＦＭは電波が
飛びにくい地域ですが、内々での検討を行っています。

危機管理室

作東 江見

５年前の水害の時、雨の音で告知放送はまったく聞こ
えなかった。告知放送は聞こえないことを前提に計画
を策定してほしい。

告知放送が実際に機能しなかったということですが、今の告知放送は停電時に
は使えないという現実があります。そういう時に、今は、防災配信メールとい
うサービスがあるので、そちらを利用していただきたい。携帯を持っている人
は、メールを取得できるので、例えば避難情報などを、美作市が配信するとな
れば、スマートフォンや携帯に情報が入るので、そういったものを活用してい
ただきたい。また、告知放送が使用できない場合の避難情報については、発令
する地区の自主防災会会長又は自治会会長さんへ避難情報の発令について事前
に連絡を入れますので、各地区単位での情報連絡体制を構築していただきた
い。

危機管理室

作東 江見
電波が届かないところにあるので情報が来ない。どう
すれば良いか。

翌日、企画情報課と同行して現地を訪れ、携帯の電波状況を確認しました。良
好ではないが、受信はできるようでした。ただし、天候状況で変化するとのこ
とであり、居住地から宮原方面へ５００ｍ程度移動すると受信は良好となるの
で、気象情報には注視していただくようお願いしました。また、携帯電話事業
者への相談を促すとともに、美作市の光通信サービスへの加入を提案していま
す。

危機管理室
企画振興部

英田 福本 避難情報について、情報を出す基準があるのか。

土砂災害警戒情報が発令された場合に避難勧告を行いますが、危険な状況が予
想される時には準備情報を出し、河川の水位や降雨量等から判断して、勧告、
指示を出していきます。みまちゃんネルで水位等の情報を放映しているので参
照いただきたい。また、インターネットで県の防災ポータル等があるので、自
分で情報を取るように心がけていただきたい。提言者へ左記の内容と岡山県の
防災情報サイトを確認してもらうことや防災情報メール配信サービスの取得な
どについて再度説明しています。

危機管理室

美作 豊田
昨年朽木で起きた電柱倒壊事故をふまえ、本市も倒木
等を含めた面で、何らかの対策をすべきである。

市民への通信手段が断絶した場合の通信手段としては無線通信システム が有
効であるため、防災無線や携帯電話へのメール配信などの整備を調査検討しま
す。

危機管理室
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行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回　答 担当部課

美作 巨勢
駐車場から校舎までの道が暗い。夜間灯の設置する場
合財源をどうすればよいか。

細々した備品も含めて、地域型の市内の地方創生予算ということで手を挙げて
いただければありがたい。また、旧巨勢小学校は、指定緊急避難場所として指
定しておりますので、自主防災活動補助金を活用していただきますようお願い
いたします。申請団体は、巨勢地区連合自主防災会で申請ができます。なお、
補助金の補助率は７５％で、限度額が１５万円となっています。申請様式等の
相談は危機管理室へお問い合わせください。

企画振興部
危機管理室

作東 福山 毛布や非常用食糧などを各避難場所に置けないか。
福山多目的集会所は基幹避難場所になっており、毛布20枚配置しています。非
常食についても配置する予定です。他の自治会管理の緊急避難場所について
は、各自治会にて避難所の運営をお願いします。

危機管理室

作東 吉野
河川の水量を監視する監視カメラについて。夜暗くて
見えない。午後１１時で放映が終わり役にたたない。

市内には、監視カメラを１８箇所設置していますが、夜になると見えにくいも
のがあるため、現在、該当箇所の照明器具の位置を変更したり照明器具を交換
して、夜でも河川の水位状況が把握できるように改善しています。また、「み
まちゃんネル」の放映は午後１１時で終了しますが、監視カメラの映像は「み
まちゃんネル」の防災情報で２４時間見ることができます。豆田地区の照明に
ついては、12月末に改善済みであります。他の箇所については、平成28年度対
応する予定です。

危機管理室

英田 奥 防災カメラはどこにあるのか。

監視カメラは市内１８箇所の河川に設置しており、「みまちゃんネル」の防災
情報で見ることができます。ただし、普段の夜間は真っ暗で、災害時に電灯が
つくことになっています。英田地域内では滝の宮ダム、渡瀬、尾谷に設置して
います。また、他地域では王子橋への水位計の設置が要望されています。

危機管理室

作東 吉野 データ放送の降水量グラフが０の時がある。何故か。
データ放送の不具合に関しましては、大変ご迷惑とご心配をおかけしておりま
す。原因は、サーバー（コンピュータ機器）の不具合が原因でありますので、
平成28年度にてシステム改修の予定です。

危機管理室

英田
尾谷
椿谷

測候所について。美作市の最低気温が新見の千屋と同
じぐらい、蒜山や奈義町より低いことも多い。雪が降
らないのに大雪注意報が出ていることもある。今はど
こで観測しているのか。

大原で観測しています。岡山気象台の判断によるものです。実際とそぐわない
ので、美作市、津山市、真庭市、新見市が共同して気象台に、発表区域の細分
化を要望しています。現時点では気象台からの正式な回答はありませんので、
細分化の対応は現時点ではわかりませんが、今後も県北の自治体と連携を執っ
て要望してまいります。

危機管理室

作東 吉野 市の雪崩注意報はどこで出しているのか。

岡山気象台の判断によるものです。実際とそぐわないので、美作市、津山市、
真庭市、新見市が共同して気象台に、発表区域の細分化を要望しています。気
象台からの正式な回答がありませんので、細分化の対応は現時点ではわかりま
せんが、今後も県北の自治体と連携を執って要望してまいります。
※雪崩注意報の発表は、岡山地方気象台が次の基準により発表されます。
①積雪20ｃｍ、降雪30ｃｍ以上
②積雪50ｃｍ以上で、気温12℃以上又はかなりの降雨がある場合

危機管理室

英田 奥
大雨の情報はＮＨＫのレーダーを頼りにしているが、
アメダスの測候所が大原にあると聞く。測候所を増や
すことができないか。

美作市内のアメダス観測所は大原（今岡観測所）の１箇所ですが、岡山県内に
は25箇所設置されており、英田の近くでは周匝に赤磐観測所があります。ま
た、ＮＨＫだけでなく、県や気象台のホームページでも雨の降る状況がわかり
ます。

危機管理室

英田 福本

平成10年災の時は福田住宅の天井まで浸かった。平成
21年災の時、吉井川は増水していなかった。吉井川の
水位で状況を判断できると思うので、王子橋の橋脚に
水位を表示してはいかがか。

提言者へ避難判断水位や氾濫危険水位などの表示するには、水位データの蓄積
等に時間がかかることを説明しています。なお、河川管理者（岡山県）に設置
を要望しています。

危機管理室

作東 吉野
山崩れ・落石の危険箇所を把握しているか。またマッ
プを作成しているか。

平成２３年２月に全世帯に配布した地域別（旧町村）の洪水ハザードマップ
に、土砂災害警戒区域についても表示しています。現在土砂災害警戒区域の追
加手続きが進んでいて、正式に岡山県から区域が指定された後、平成28年４月
配布の広報誌とともに、市内全世帯へ新たな洪水土砂災害ハザードマップを配
布する予定です。なお、土砂災害警戒区域については、市のホームページにも
掲載いたします。

危機管理室

英田 福本

土砂災害について、水の奥のトレセンの少し北の角の
所に谷があり、大雨の時に急に流れ出してくる。民家
が下にないので、災害の対象にならない。援助をお願
いしたい。

現地を提言者立会のもと確認しました。民家１０数戸、近くに保育園、幼稚園
もあるため、地権者の同意や要望等について支所へ相談するようにお願いして
います。

危機管理室

美作 豊田 避難訓練について、やりやすく、いい方法はないか。
避難訓練については、まず、自主防災会を設立していただきまして、その活動
の中で、避難訓練を取り組んでいただきたい。ご相談には応じますので、ご連
絡ください

危機管理室

美作 楢原
地域防災について、食事を含めて、地域での防災訓練
をしてほしい。

まず、自主防災会を設立していただきまして、その活動の中で、避難訓練や炊
出し訓練を取り組んでいただきたい。ご相談には応じますので、ご連絡くださ
い。

危機管理室

英田 福本
久賀ダムを放流した時の影響について、分かる範囲で
良いので、資料があれば文書でほしい。

放流水の到達時間は、福本地区へ3時間10分で到達、水位の上昇については久
賀ダム最大放流で、50ｃｍ程度である。あくまでも到達時間、水位の上昇につ
いては推測でありますので、気象条件・局地的な降雨などにより、状況は変化
しますので、十分にご注意ください。

危機管理室

英田 福本
河会川の土手がモグラ等により弱くなっている。公民
館の対岸の辺。

提言者立会のもと現地を確認したが、十分に把握できなかったため、草刈取り
後に再度確認することとしています。

危機管理室
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行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回　答 担当部課

美作 豊田

旧豊田小学校のプールの管理について。以前、要望し
たがまだ回答がない、どうなっているか。また周辺の
草刈りもしているが、蚊が湧くので困っている。防火
用水に使用するとも言われているが、どうしたらよい
か。

プール撤去の要望が提出されています。防火用水として使用されるかの判断
は、現在北原消防団員と総務課で調整中であることを踏まえ、今後は地元の意
向も確認しながら回答いたします。プールの撤去については前向きに考えた
い。草刈り等管理については今後協議し、地元にお願いすることがあるかもし
れないが、その時はよろしくお願いします。防火用水として使用しないのであ
れば撤去することも検討いたします。

危機管理室

大原 大吉

消防団員の出動について、自動車のところは全部出動
し、可搬ポンプのところは地区のみの出動になってい
る。同じ団員なのに差がある。自動車の部については
緊張感の代償として手当等なんらかの措置を出しても
良いのではないか。

壬生地区からの要望として、大原方面隊へ出動範囲について検討するよう依頼
しています。大原方面隊としては、各分団・部より要望があれば、協議する考
えがあると回答がありました。市消防団としても、団員の活動環境について
は、要望の有無に限らず、環境整備に取り組んでまいりたいと考えています。

危機管理室

英田
尾谷
椿谷

消防団での消火栓の点検の際に、消火栓を開けたらい
けないと言われる。本当かどうかわからないが、湯郷
の旅館で消火栓を開けたら水が濁ると。実際火事に
なって水が出るかどうかわからない。

消火栓の使用は、消火活動時のみと市の上水道課から消火栓使用の注意事項と
して指示があります。理由つぃては、水の濁り、水道管破裂事故等の原因とな
ると報告されていますので、ご理解いただきますようお願いいたします。
なお、防火水槽への注水等、特別な使用案件については、上水道課、各総合支
所に連絡していただければ可能な限り対応いたします。

危機管理室
(環境部）

美作 楢原 ふるさと納税についてもっとアピールを。
少しずつＰＲ作戦を強めています。今は美作市内特産品のみとしています。割
と好評で、金額はあまり集まらないが件数は多く、カタログ方式に変更したこ
とが、大幅増加の要因となっています。今後も充実を図ってまいります。

企画振興部

作東 江見
ふるさと納税の施策を進め、地域内でお金が循環する
ようにできないか。

地域循環の経済システムは同感ですが、良い仕掛け作りが難しい。特に分析す
ると建築が弱く、規模の大きなものは市外の業者になっています。新庁舎の建
設等でもなるべく美作市産材、個々の発注工事に対してきめ細かい要請が必要
です。ふるさと納税は、H27年度に制度改正をして、お礼の品を選択できるよ
うにしたところ、結構人気があります。件数は伸びたが金額があまり伸びてい
ないので、需要に対する供給量の確保も必要と考えます。

企画振興部

作東 吉野 ふるさと納税が美作市にはあるのか。
少しずつＰＲ作戦を強めています。今は美作市内特産品のみとしています。割
と好評で、金額はあまり集まらないが件数は多く、カタログ方式に変更したこ
とが、大幅増加の要因となっています。今後も充実を図ってまいります。

企画振興部

勝田
右手
真殿

美作市にもふるさと納税というのがあるのか。
ふるさと納税制度は全国共通のものです。美作市も市産の商品カタログをホー
ムページで選べるようにして好評を得ており、増加傾向となっています。平成
２７年４月から１２月の実績は、３０２件、５，４８２千円です。

企画振興部

英田 公文

ふるさと納税で稼いでいるところがあり、東京の税収
が減っていると聞く。息子もお返しが良いのでよその
自治体に納めており、若い人の本音だろう。さらに喜
ばれるお返しを工夫することで、税金が稼げるのでは
ないか。

お礼の品カタログをホームページに掲載したところ、ピオーネに殺到し、約３
００件中１００件を占め、２位はジビエの猪肉で５０件でした。クレジット決
済も検討中です。市内の商品を使えば、お金が地元に残ります。

企画振興部

美作 豊国
新規定住者と話すと、色々な技術を持っており、地元
の受け入れ態勢が大切。

ウエルカム精神に同感です。若い人を引っ張り出していただきたい。 企画振興部

美作 豊田
Iターンもあると聞くが、全国に情報発信はできている
のか。

市のホームページやＰＲ動画等で情報を発信しています。 企画振興部

大原 讃甘

地元中西町は超過疎高齢化になっていて、どう支える
かが大きな課題。二男・三男を呼び戻して子どもを生
んでくれれば良いが、すぐに実現することではない。
７０～９０歳になってもできることをする。老人力を
活用して地域でできることはしようではないかと思っ
ており、そういうところにも、光をあててほしい。

東町に２人のIターンがあるようですが、空き家情報などいただきたい。ま
た、教育水準が、東粟倉がとても良くなっていて、大原も市内の小学校の中で
良くなっています。前向きに良い所だと周知してほしい。剣道等教育資産も生
かしたい。暮らしにくいことがあれば、言っていただきたい。
空き家情報バンクを運営して市内の空き家に関する物件の掘り起こしから情報
の提供、入居の決定までを支援しています。平成２７年４月から１２月までに
１５件を登録し、うち３件が成約しています。

企画振興部

勝田 梶並

産業や地域福祉の面からも、若者の定住が必要。最近
では地域おこし協力隊など若い人が入っている。流れ
が出来かかっているので、定着させたい。行政も間に
入って折り合いをつけながら、地元が若者を受け入れ
る度量をこしらえていかなければ難しいと思う。田舎
暮らしでのノウハウをお知らせできるような場所があ
ればと思う。

協力隊員には、３年の任期の間で財政的に暮らしていけるものを身につけて、
任期終了後は定住に向けて動いていただきたい。そこに課題があるのならば、
課題を取り除けるようなソフト事業も考えていかなければなりません。市が協
力隊を受け入れてからかなり経ち、ある程度のノウハウも持ってきていると思
いますが、それをもっとはっきり提示していければと思っています。地域の協
力・理解がなければいけない。行政として地域との橋渡しをしていきたい。今
は目的を決めて協力隊を導入している状況ではないが、需要の提示があれば、
それに応える形で募集をするということも考えていきたい。

企画振興部

勝田 勝田東
市として農業、工業、企業誘致、何を優先するのか。
若い人を増やすと言うが仕事の場はどうするのか。ま
た、それがダメだったときは他に手を打たないのか。

順位づけはしていません。力を入れているのが教育機関の誘致です。 企画振興部

英田 河会

奈義町の出生率が良かったとの記事があったが、奈義
町は子育て支援や雇用が充実している。美作市も住ん
でみたい、こんな働き場があるということを県外、市
外にＰＲしてほしい。

移住促進のＰＲは推進しています。先日、岡山県の移住者に対するアンケート
調査があり、岡山市がトップで、美作市が２位の結果でした。岡山県は移住先
として人気があり、その中でも小粒だがきらりと光っていると感じています。

企画振興部

英田 河会

移住補助金について、２年程前に、４月１日から学校
に通わせるために引っ越してきた一家が、３月中に住
民票の移動をしたため、２、３日の違いで制度の対象
外となり補助金がもらえなかった。

当時の移住定住補助金は、４月１日以降に市内に住宅を取得し、転入した方を
対象としていたため、ご指摘のような事態が生じていました。　現在は、市内
在住者についても、住宅を新築したり、中古住宅を購入した場合には対象とな
るよう制度を拡充しています。

企画振興部
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行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回　答 担当部課

英田 公文
青野は空き家が多い。管理者に空き家バンクについて
通知しているか。空き家は草木に覆われ、倒壊の危険
がある。危険家屋の調査をして対策をするのか。

固定資産税の通知に同封したところ、反響が多く１５件登録があり、マッチン
グは３～４件でした。空き家については①有効活用②危険家屋の処理が必要で
す。代執行などができる制度はできたので、所有者に通知して年に何件か除去
していきたい。

企画振興部

大原 大原
空き家対策で若い人に住宅をあっせんするにしても最
低限のインフラが必要。対策をお願いしたい。

空き家の問題は、個人の所有権があるので行政が手を出すのは難しいところも
あります。総合戦略の中に、小さな拠点づくりの推進を挙げていますので、そ
れぞれの地域にあった事業計画を地域で策定していただき、助成金を出すこと
も検討しています。
なお、移住定住補助金のメニューの一つとして、空き家の改修に対する補助制
度を設けており、空き家情報バンクに登録した住宅を貸すために改修した場
合、又は、３親等以内の親族が所有する住宅を継承して改修した場合に、いず
れもリフォーム費用の２分の１、上限３０万円を補助することとしています。

企画振興部

勝田 梶並

若者向けの住宅を新しく作るという考えもあるようだ
が、新しくと言わず空き家を利用してほしい。梶並地
区活性化推進委員会が空き家の情報集めをしている
が、シェアハウスに入っている方には情報が来づら
い。選択肢を増やすためにも、情報提供をしていただ
ければ。

空き家対策については、区長さんにもお願いし、空き家がどれだけあるかとい
う調査は済んだ状況です。再利用したい、手放したいという人もいますが、空
き家バンクの登録はまだまだ少く、自分の財産ということで活用を考えている
人もいます。手放したいという人がいれば、紹介していただければ市で斡旋で
きます。若者の定住には住むところが必要ですが、新しい家を建てるといって
も高額な資金が必要になるので、今ある財産で利用していないものを利用でき
る方向にというのは当然考えていかなければなりません。

企画振興部

勝田 梶並

梶並だが、空き家が多く、しかもボロボロになってい
る。それを再生する財源がない。市のほうで財源をな
んとかできないか。売りたいとか貸してもいいと言う
声はたくさん出ている。梶並だけでなく、梶並村全体
でそういったことができれば、基金を貯めて、空き家
を改修し、家を貸して、新しい人を呼べる。

市が国に対して地方創生の資金をお願いしているように、地域が市に提案した
ことに対しての創生資金制度を創設しました。しかし、これは競争になると思
います。

企画振興部

作東 粟井

移住して３年目になる。不自由はないが、こちらに来
たいという人からよく聞くことは、住む場所がないと
いうこと。空き家はあるが、住める家がない。住む場
所がなければ働くこともできない。市で空き家の情報
をどれくらい管理できているのか。

一つは空き家バンク制度があります。これは市内の空き家に関する物件の掘り
起こしから情報の提供、入居の決定までを支援する制度です。平成２７年４月
から１２月までに１５件を登録し、うち３件が成約しています。仲介業者にも
情報を渡して点検もし、商売としても広がっており、問い合わせも増えていま
す。もう一つは、勝田の雇用促進住宅をリノベーションして安価で提供という
ことも考えています。それも埋まってきたら、新しく市民住宅をということを
考えいきます。

企画振興部

勝田 勝田東

若者定住について、粟井への移住が増えていると聞
く。空き家を探したが貸してもらえるものが１軒もな
かった。空き家の有効活用のため、市にバックアップ
してほしい。

バックアップしますが、畑があるから来るという訳ではありません。雇用促進
住宅のリノベーションを考えており、２年ほどかかると思います。空き家情報
バンクを運営し、市内の空き家に関する情報の提供から入居決定までを支援す
るとともに、移住定住補助金のメニューの一つとして空き家を改修した場合の
補助制度を設けています。

企画振興部
建設部

作東 福山

地域おこし協力隊については、獣害対策が大変になっ
ているので、狩猟のできる人が来てくれるとありがた
いとも思うが、地区としてどういう人に来てほしいか
考えていただきたい。(地区民に対して)

地域おこし協力隊の配属先が、おかやま元気集落（東粟倉、梶並、粟井、巨
勢、上山）に限定されていましたが、要望があれば他地区でも検討したい。山
の学校の管理、マキづくり、茶の栽培なども考えられるのではないでしょう
か。

企画振興部

作東 福山
山の雑木を扱う人がいなくなり、草苅も困難になって
いる。協力隊でそのあたりをしてくれる人がほしい。
住むところは２軒用意している。

地域おこし協力隊については、これまでは配属先が、おかやま元気集落（東粟
倉、梶並、粟井、巨勢、上山）に限定されていましたが、要望があれば他地区
でも検討したい。

企画振興部

英田 河会
地域おこし協力隊について、上山で熱心に活動してい
る。現隊員が後１年の任期だが、任期終了後、新たな
隊員が来るのか。

地域おこし協力隊は、新しい人を募集して、平成28年度は20人配置予定してい
ます。人選について、希望を地元の人に聞きますが、スーパーマンのような人
は来ないので、その点はご理解いただきたい。

企画振興部

美作 田殿
山村エンタープライズの人起こし事業は市が関与して
いるか。

社会生活に対応できない、いわゆるひきこもりなどの方の自立を支援する取組
です。市としても、成果に応じて補助するよう計画しています。

企画振興部

勝田
右手
真殿

人口減少が進む中で、地方の時代になる。慣習や文
化、伝統を見直し、魅力を発信するために人づくり、
グループづくりが必要。

総合戦略の中に、小さな拠点づくりとして、ひとづくり、グループづくりを支
援していくメニューがあります。ある程度の集落単位で集落の課題を解決して
いくグループを支援していきます。ローカルブランドづくり等応援していきた
い。

企画振興部

美作 豊田 HPがわかりにくい、見にくい。
市のＨＰについては、１月１日にリニューアルを行いました。見やすく、わか
りやすいものにしていきたいので、今後もご意見をいただきたい。

企画振興部

勝田
勝田
学区

美作市ホームページについて、いつ更新したかわから
ない古い記事が多く、掲載日を載せてほしい。雲海を
出そうとしても、なかなかたどり着けない。

市のＨＰについては、１月１日にリニューアルを行いました。見やすく、わか
りやすいものにしていきたいので、今後もご意見をいただきたい。

企画振興部

大原 大原

参考としてお伝えしたい。アメリカから４～５人、合
気道の先生が大原に来られた。日本で京都等の観光地
を巡ったが、大原が一番良かったと感動していた。山
（自然）がすごいと言っていた。一緒に写真を撮っ
た。

ありがたいお話で、アメリカの方と撮った写真で公開できるものがあれば、市
のホームページ等で紹介して、口コミ等資料として活用したいと思いました
が、その後、ＤＶＤをお借りして拝見したところ、ご本人のメモリアルとして
加工してある写真が多く、市のＨＰでの公開は遠慮させていただいた。

企画振興部

英田 真三井

インターネット環境について。美作市になってずいぶ
ん進んだ。ただ、その後民間業者が低料金・高速化を
進める中で、市が関与していることにより安いサービ
スを受けられない。

美作市だけでなく、市の関与でやっているところはＮＴＴが設定した額が決
まっており、なかなか安くできません。ＮＴＴに要望をしており、美作市は大
分普及率が高く、他市町村よりは、少しずつ安くしていただいています。

企画振興部
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行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回　答 担当部課

作東 粟井
旧粟井小学校の跡地利用について、意見は出るが、方
針・形が定まらない。私を含め、皆不安に思ってい
る。

方向性が見えないというところは感じています。地域の中で、こうやっていき
たいということを考えていただきたい。そのための予算については、モデル地
域としてどんなことがしたいと言っていただければ、平成28年度予算で美作市
としての地域交付金を作ったので、そこに当てはまる「まち」としてやる、と
いうことも選択肢の一つです。

企画振興部
教育委員会

作東 粟井

学校についてだけでいえば、教育委員会は福祉を併せ
持った施設として、粟井地域交流センターのような形
にしてみてはと言われ、企画情報課では、保健所の認
可をとって販売ができるような形はどうかと言われ
る。課ごとで分かれた指針になると混乱する。総合戦
略室もできたことだし、どこかに一本化してほしい。

秘書課長に特命で、粟井のことは担当するように指示しています。
思いを言えば、人が帰って来る、移住してくるという施策を進める中で、でき
ればまた学校を復活させたい。素晴らしい教育力がある地域。なんとかまた子
どもが増え、粟井小学校に灯が燈ってくれたら。
粟井地区では、平成27年度に県の補助を得て中山間地域応援事業を実施してい
ます。その中で、特産品の加工・販売をしたいとの地元の意向が示されたた
め、食品衛生法上必要な手続きを紹介したものです。

企画振興部
教育委員会

作東 粟井

閉校以来、体育館とグラウンドの指定管理を任された
が、その中で除草剤や遊具のペンキなどが必要にな
り、市でその費用をみてもらえるようになるだろう
か。

ペンキ等の費用については市で支出します。 教育委員会

作東 粟井

古くからある遊具も多く、使えなくなった遊具があれ
ば、撤去をしてもいいものか。遊具や施設を今までど
おり自由に使わせてもらえるのか。旧巨勢小学校のよ
うに、体育館の使用料などがかかるようになるのか。

撤去についても総意があれば市でできますが、巨勢と粟井は少し状況が違いま
す。巨勢は教育財産ではなく普通財産になっており、その普通財産を使わせて
ほしいということで、お渡ししたという経緯があります。ほとんど地区の財産
になっており、それはそれでいいと思います。ただし旧巨勢小学校については
ちゃんと支援をしており、地域おこし協力隊の派遣や、プールの撤去、そして
今はトイレを作ってほしいという意見も出ています。巨勢も冷房等の使用料を
集めるということはしてもらっているが、高額で困ったということは聞いてい
ません。

教育委員会

作東 粟井

粟井小の本や遊具を、地域の子どもたちが使えるよう
に残してほしいというのは言ってきた。現在もしゃぼ
ん玉クラブの子や、地域の小学生が集まって使ってお
り、このまま使えるように残してほしい。遊具も点検
をして安全に使えるようにしてほしい。

基本的には、まだ普通財産ではなく教育財産であり、子どもたちの教育に関わ
ることが最優先です。その後に、社会教育など様々なことに使っていければ良
いと思うので、よろしくお願いしたい。
統合前に一度点検をしていますが、これからも点検の継続が必要ですので、隔
年で点検を行っていきます。

教育委員会

作東 粟井
交流センターのような人が集まる場所にするために
も、学校に風呂を作ってほしい。

みんながお金を払って利用するような風呂を作るとなると、施設の位置付けが
変わって、子どもたちから遠くなってしまいます。教育をやめて完全に地域の
振興に充てるということであれば話は別ですが、今のところは難しいく、その
ために能登香の風呂もすぐに修理するということになっています。

企画振興部
総務部

作東 粟井
校舎の跡地利用ということで、いろいろな組織がここ
で会議を行うが、エアコンが少なく、設置をお願いし
たい。

学校にエアコンがつかない理由として、夏休みがあるということと、子どもの
体力低下の問題があります。しかし、大人はそういうわけにはいきませんの
で、検討します。

総務部

美作 楢原
楢原上コミュニティハウスに冷暖房がない。設置には
地元負担がいるとのこと。対応をお願いしたい。

設置する方向で検討しています。
教育集会所
所管部署

東粟倉 東粟倉
コミュニティセンター補修の補助が５年に１回になっ
ており、次までに３年待たなくてはいけない。地区の
財政は貧しいので、短縮できないか。

５年に１度にしており、来月までに要望を出してもらうにしていますが、状況
は確認します。事情が納得できるものであれば、補助金要綱の特認条項に適応
できる可能性があります。金が無いだけでは通りませんが、理由付けによりま
す。

市民部

英田
尾谷
椿谷

尾谷の改善センターや尾原の公会堂などあるが、古く
なり、新築しなければと思うところもある。その場合
どれだけの補助がしていただけるのか。また、備品に
対する助成はしてもらえるのか。

市で設置したものと地域で設置したものでも変わりますが、地域で設置したも
のも完全に民間に任せたということはないので、やらなければいけません。安
全性に問題があるところは優先的に、予算も無限ではないので合理化も必要で
す。資産の管理について計画を作れと国に言われており、その計画の精神及び
内容が市に関連する固定資産に及ぶ可能性があります。市としての固定資産の
管理ができておらず、平成28年度中までに議論しようと思っています。修繕を
一度したら５年間はできないので、するときには一度にまとめてのほうがいい
というのが現状で、要望をする際のガイドも作らなければと思っています。

市民部

英田 河会
殿河内のコミュニティハウスに水道がなく不便。水道
を付けたいと考えているが、水道加入金の免除はでき
ないか。

コミュニティハウス等集会施設の補修補助制度があり、補助率は２分の１で限
度額は５０万円です。給排水等にかかる整備費も対象となりますが、水道加入
金については規定がありません。

市民部

美作 巨勢
一人暮らしの高齢者では買い物が困難な人が多い。福
祉タクシーなども利用するが、買い物より交通費のほ
うが高くつくような場合も。

買い物の問題は、少しずつ研究を進めています。移動販売車についても考えて
いますが、応募がありませんでした。関東近辺で宅配を使ったものがあるとい
うことで、これも研究をしてみたいと思っています。

保健福祉部
市民部

美作 田殿
福祉バスの田殿発が午前11：30で、使い勝手が悪くほ
とんど乗らない。週2～3回でも時間を改善できないか

バスの走行ルート、運行時間の変更など試行して検討したい。他地区や公共交
通検討委員会での協議も必要となります。

市民部

作東 土居
デマンドバスが続いているのは各地区長の協力があっ
てこそ。今後このデマンドバスについてどうお考え
か。

デマンドバスは地域の方に担っていただいています。他の地域でもやってほし
いという声もありますが、土居のようにやっていくのは難しいのではと考えて
います。とはいえ高齢者の移動手段については課題であり、検討をしていきた
い。

市民部

8



行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回　答 担当部課

作東 吉野

デマンドバスの運行の実現について。
共同バスとの兼ね合いがあると思うが、吉野地域全体
を回り、高齢者利用のしやすいデマンドバスの運行実
現を。（西五名）
高齢者の運転免許証の返納も増え、吉野地区にはお店
も病院も一軒ずつしかなく、どちらも小規模。買い
物、病院通いに不便を感じている高齢者が多い。（宮
原）

吉野地区では、幹線である県道５号線を美作共同バスが運行していますが、宮
原、大聖寺など幹線から離れた地域があることは承知しており、今後高齢者の
増加に伴い、移動手段の確保が困難な市民の方が増加していくことが懸念して
います。このような状況から、美作市では、既存の交通体系に加え、元気な高
齢者の皆様や地域の自治振興協議会のご協力のもと、高齢者等の移動確保が図
れるよう調査・研究を行っていきたいと考えています。具体的には、吉野地区
内に買い物、通院等で不便を感じている方がどの程度いるかをアンケート方式
で調査し、その結果を基に、どの様な移動手段が図れるのかを吉野地区の方々
と一緒に検討し、移動手段の確保に向けて取り組んでいきたい。

市民部
保健福祉部

東粟倉 東粟倉
愛の村パーク前の国道の停留所で乗降する人はいな
い。午後便をパーク玄関前まで伸ばしてほしい。

アンケートをとり住民の意見を聞いて対応したい。ご意見を踏まえ、東粟倉総
合支所とも協議しながら、検討してまいりたい。

市民部

東粟倉 東粟倉
市営コミュニティバスの午前便はあるが、午後は少な
い。通院には問題ないようだが、買い物などに利用す
るのに不便で、増便または変更を考えてほしい。

運転手に状況を聞いたり、病院待合の状況を調査した。現状を動かすと影響が
出るし増便は費用増につながるため、総合的な検討の必要がある。ご意見を踏
まえ、東粟倉総合支所とも協議しながら、検討してまいりたい。

市民部

大原 大野
旧大野村は店が一軒もない。免許を返して車にも乗れ
ず買い出しに行くのも困るような状態。市で買出し専
用のバスを週１、２回でも出してもらえないか。

高齢者の移動支援について、大野で考えたいのはコンビニの誘致です。国道
で、朝も車がたくさん通っているのであってもおかしくありません。
高齢者の移動手段の要望は各地から出されており、デマンドバスをやっている
ところもありますが、地域の協力がなければなかなかできません。いろんな交
通手段を含め研究をしています。最近、国が過疎地で特区を設けるといった話
もありますので、それがもっと具体的になってくればそれも一つの方法かと
思っています。何にせよ地域の協力が必要となります。

市民部
保健福祉部

大原 大吉
福祉バスについて、日曜・祭日にバスが運行していな
いので、イベントの時に利用できない。イベントの時
はバスを出してもらいたい。

ご意見を踏まえ、大原総合支所とも協議しながら、検討してまいりたい。 市民部

大原 大吉

福祉バスについて、利用率の調査は行っているのか。
ほとんどが空バスで走っている。地域住民の足になっ
ていない。デマンド方式にして補助金を出すとかした
方が良い。時間帯にしても中途半端。

必要な人には切実な問題。白タクについて、国で検討され始めた。市でも検討
中である。ご意見を踏まえ、大原総合支所とも協議しながら、検討してまいり
たい。

市民部

勝田 勝田東
バスが新しい国道を走っている。何故旧道を走らない
のか。

運行時間と安全性の問題がありますが、要望はよく分かります。民間事業者が
運行しており、ご意見があったことは伝えます。

市民部

英田 上山
雲海を利用したくても、運転できない人は行けない。
バスに乗るには中磯まで行かなければいけない。バス
の運行を考えてもらえないか。

英田バス上山線は、福本・上山間が水・土曜日にあり、福本に出る便が中心と
なっています。雲海の管理手法が決まる中で、再建するときの検討課題となり
ます。

市民部

英田 真三井

自治振興協議会で６月にも出した件。週２回上山に向
けてバスが出ているが、雲海の停留所に定休日の水曜
日にもバスが運行されている。非常に無駄であり、曜
日を替えるか家のあるところまででもいいのでは。

現在の運行曜日とルートは、住民の方とも協議して決定しており、その後、要
望により雲海まで延伸を行ったものです。
ご意見を踏まえ、英田総合支所とも協議しながら、検討してまいりたい。

市民部

英田 公文

一人暮らし、二人暮らしの高齢者が増えていて、免許
証を返還したり自動車に乗れなくなると、医療を受け
るのも食料品を買うのも困難になる。タクシー補助や
生活用品支援など、何らかの手がうてないか。

切迫した状況。公約にもあげており、５００円位で動けるような白タク解禁を
検討していますが、市だけではうまくいきません。特区申請をすればできると
の話があり、エリアをどうするかなど国と相談し、社会実験ができないかと考
えています。空気を乗せたバスの維持費は高いので白タクに配分して、多少コ
ストがかかっても高齢者が楽に移動できる手段を確保したい。国県制度を１～
２年かけて勉強し、平成３０年頃を目標に実施を目指します。

保健福祉部

英田 河会
車に乗れなくなると生活が不便になる。現在は診療所
が週に2回開かれ、市営バスも走っている。バスは利用
者が少ないがなくなると困る。残してほしい。

バスを止めるつもりはありませんが、もっと良い手段がないか検討していま
す。例えば白タクで、現状では認められていないが、国で検討が始まってお
り、動向を注視してまいります。その他にも小規模多機能施設が出来れば、安
心して暮らせるようになり、施設の車も利用できます。

保健福祉部

英田 河会
買い物難民、医者難民について、先ほど白タクの研究
をされていると言われたが。

国が検討しています。ライドシェアや貨客混在等がありますが、美作市ではラ
イドシェアの方かと思います。

保健福祉部

勝田 勝田東
高齢化社会なので、老人が住みやすいまちにしてほし
い。長生きして良かったと思えるように。何か集まっ
てすることなどがあれば良いと思う。

コミュニティ活動の活性化が必要となります。地方創生のメニューで、小さな
拠点づくりの推進があり、ハード面ではなくソフト面での支援を手上げ方式で
地域毎に独自で実施することを応援する政策です。平成28年度予算で制度化し
ました。ソフト面を地元で考えて、制度を利用していただきたい。

企画振興部

勝田 梶並
地区の適齢期の男性に相手がいない。対策はないだろ
うか。

未婚の男女を対象として、結婚推進事業を実施しています。平成27年度は１２
月に開催し、男女計２６人の参加者の中から６組のカップルが誕生しました。

企画振興部

勝田 梶並
美作市では２５か所が辺地となっている。東谷下、右
手、楮は入っているが、梶並、東谷上は入っていな
い。違いは何なのか。

辺地は、学校、病院等の公共施設との距離により点数がつき決定されます。梶
並には小学校や診療所があり、東谷上は大原病院に近いことが要因かもしれま
せん。梶並小学校がなくなったことで変わるかもしれません。辺地と過疎では
事業を行う際の違いは、辺地は８０％、過疎は７０％を国が持つことです。こ
こで何かをするとなれば、辺地か過疎かどちらかは当たるので、なんとかしま
す。

企画振興部

作東 土居
パシフィコエナジーの太陽光発電についてどう考えて
いるか。

市が絡むものについては申請があれば適正な対応いたします。今後の動向を見
守っていますが、県土保全条例にかかる案件であり、降水時の土砂の流出と増
水への対応について、沈砂池や調整池を適正に整備し、地元合意を得る必要が
ある旨、平成２８年１月、県に意見を進達しています。

企画振興部
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行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回　答 担当部課

大原 大吉 高等学校の誘致について教えてほしい。

林野高校が定員割れしていますが、一方で、体育学科、林業、農業の学科につ
いて議論する人もあります。決定はしていませんが、まずは看護等学校、次に
日体大を考えています。また、私立の特別支援学校は特色があり、誕生寺との
役割分担できます。

企画振興部

英田 上山

看護学校など教育機関の誘致を進めているが、地域と
の連携ができないか。過疎地から人材をつくりだす教
育の隙間に地域住民が関与できれば、仕事にもつな
がっていく。

看護師、柔道整復師等を養成する学校の誘致を進めています。放課後、休日に
社会奉仕活動をしたり、教えあい交流することは大歓迎。実際に来てから、
サービス内容を示して売り込んでもらえれば良いと思います。

企画振興部

大原 大吉
日体大の集団行動の合宿を見たがすごかった。受付
に、特別支援学校の誘致の署名があったが、詳しく教
えてほしい。

日体大が網走に特別支援学校を作っており、全国から注目されています。美作
市は発達障がいの出現率が高い状況があります。誕生寺の分校の誘致は県がダ
メとのことでした。日体大は指導能力が高く、仕事創出の面もありますし、子
どもたちの行き場所という意味もあります。障がいのあるなしに関わらず美作
市で暮らしていけるように、教育仕事の面で作っていきたい。

企画振興部

勝田
右手
真殿

日体大の集団行動の合宿を見たが良かった。お客も多
く、学校との交流をしていたのが良かった。指導員も
厳しい方だが、あれくらいの指導が良いと思った。

日体大の誘致へのステップと考えています。なお、期間中の見学者数は約２，
４００名でした。

企画振興部

美作 楢原

旧消防署の後にNODAレーシングアカデミーが来ている
がメリットは。市外の生徒ばかりで、市の生徒が少し
でも入れば良いが、よその人ばかりがいるのに、そこ
に市が税金を補てんするのはどうかと思う。

NODAレーシングアカデミーについては、NHKで全国放送されたりして、美作市
についての名声は上がっています。勉強に来ている選手は基本的にすべて美作
市民になっています。外から来て美作市民になるということを許してもらえな
いのであれば市政としてやっていけません。ご理解をお願いしたい。子どもた
ちの個性を伸ばす魅力ある教育の充実との政策課題に重点的に取り組む中で、
教育施設等の誘致を促進することにより、若年層の人口増加を目指していま
す。６名の生徒、６名の職員など移住者の合計は１２名となり、また３名の市
民の雇用など活力ある地域づくり、地域貢献の取組なども大いに期待できるも
のとなっています。

企画振興部

英田 公文 トヨタの社会実験の具体的内容は。
超小型モビリティの日常利用、観光利用、農業利用の社会実験を４年間するこ
とになっています。モニターの宿泊需要が生まれ、観光資源にもなります。

企画振興部

美作 湯郷 財政状況を説明した最下段の数字が解りにくい。 ご提言いただいたとおり、削除しました。 総務部

美作 湯郷
大型事業を進める中で積立が難しくなり、実質公債費
比率も厳しくなると思うがどう考えるか。

平成２７年１１月に「財政の総点検【第２版】」を公表し、今後の収支見通し
や収支不足にならないための取組方針などをお示ししています。

総務部

美作 豊国
財政について。借金を減らすための施策は？職員数と
正規、期間雇用、臨時の割合。サービス低下との兼ね
合いは？

平成１７年の合併時に６９６人だった職員数が現在５３２人。１０年で１５０
人削減の目標を達成していますが、臨時・嘱託については１５５人増員し、
サービスが低下しないように努めています。人件費は普通会計で、平成１７年
の約５１億円から１５億円程度削減されています。借金のうち金利の高いもの
を繰上償還したり、固定の調達先を競争に替え、金利を下げました。指定金融
機関中国銀行への振込手数料も下げています。一方で子ども政策、防災、市内
在住者の住宅資金助成などを拡充してまいりたい。

総務部

作東 土居

財政はいい方向に向かっているという話だが、地方交
付税を主たる財源とした財政がいい方向に向かってい
るとはどういうことか。国の財政自体が借金を抱えて
おり、そういった国の財源を当てにしているというこ
とが不安でしょうがない。

美作市の地方税収入は本当に少なく、いろいろな税目を集めても２０％に届い
ていないのが実情です。美作市以外にもこういった自治体は多数あり、それぞ
れ地方交付税に頼っています。とにかく信用してもらうしかありません。

総務部

美作 湯郷
総合戦略で風呂敷を広げているが、実のあることをし
てほしい。

資金を得るには早い対応が必要で、当市の総合戦略は県内でも早い方です。裏
付けもとっており、自衛隊体育学校の誘致も一番有利ではないかといわれてい
ます。

企画振興部

美作 湯郷
総合戦略は本当に実行に移せるのか。裏付けと年度計
画を教えてほしい。

総合戦略は根拠をもっていつまでに達成するという性質のものではなく、よく
できたものからお金が配分されます。交付額が決定すれば、計画の具体化に着
手していきます。

企画振興部

美作 湯郷 総合戦略を作る基準は？

H27.1月に作成された先行版を見て、子育て、教育、福祉など身近な施策の充
実が必要と考え、プロジェクトチームを結成して作成に取り組みました。誘致
などの大きな話、地に足の着いた話、日頃市がやっている政策の深掘りの３つ
を一緒にしなければうまくいかないと思っています。スピード感やＰＤＣＡサ
イクルの実施も大事です。

企画振興部

美作 豊田
総合戦略は５年だけか。長期ビジョンはないか。また
戦略計画の経過は、計画倒れすることなく何らかの形
で返して下さい。

５年間を集中的にするという意味であり、１年毎に検証見直しを行います。 企画振興部

美作 楢原
他の自治体が取り組んでいないことをやって初めて、
他市と比べて上位になったと言えるのではないか。市
長就任の証として、独自施策に取り組んでほしい。

他の自治体がやっていないことに、だいぶ取り組んでいます。例えば、自衛隊
体育学校の誘致。市民の理解と協力をお願いしたい。また、そういった独自施
策も大事ですが、通常できることをきちっとしてまいります。

企画振興部

作東 江見
総合戦略に若い人が住みたい街づくりという視点が抜
けている。具体的なものを。

総合戦略の本文中には書いていますが、移住定住などをリノベーションすると
きには若い人向きの物にします。まちの活性化については、高校の問題があ
り、林野高校について生徒、親にとっても魅力のある高校とは何か、という視
点で高校の魅力化について記載。後は学びの場を作って自然と若い人が集まる
ような形への誘導が必要で、既存の政策の中で、まちづくりという視点はある
ので、そちらでの対応が必要。総合戦略は他の自治体との競争に負けないプラ
ンを策定しているもの。近隣との比較で、足りないところを補っていく等の通
常施策は、総合戦略には書いていません。

企画振興部

大原 大吉
自衛隊体育学校の誘致について、一般の体育と質が違
う。軍隊の訓練ではないか。

オリンピック選手を育てるための施設。 企画振興部
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地域 地区 提言等の内容 回　答 担当部課

勝田 梶並

美作市の人口ビジョンについて、各地区の人口の積み
上げをしていると思うので、勝田地域や梶並地区の積
み上げたものを出していただければ、地区で考えてい
くこともできる。各地区のものを出せないか。

各地区の現状は、ある程度は出せますが、ここに載せているのは社人研の推計
値となっています。将来のものとなれば難しい面があり、現状であれば地区ご
とのものも出すことができます。

市民部
企画振興部

英田 真三井
人口増加には市民が地元に就職でき、市外からも勤務
に来てもらえるような会社の誘致や、定住できる住居
などが優先だと思うが、そんな計画はないだろうか。

「美作市まち・ひと・しごと創生総合戦略」では、「新規産業団地の整備と誘
致促進」や「若者向け市営住宅の整備」などにも取り組み、「しごと」が「ひ
と」を呼び、「ひと」が「しごと」を呼び込む好循環を確立することとしてい
ます。
作東産業団地は８５％の誘致が進み、現在８社が操業しており、従業員４３５
名のうち、市内の方が２５９名雇用されています。また、市内の誘致企業は３
６社に及び従業員数は１，７８２名で、うち市内の方は９８２名となっていま
す。しかし、新規雇用の募集をしても思うように人が集まらないため、外国人
技能実習生に頼っている現状です。今後は、市民の皆さんにも市内企業を知っ
てもらうために、企業のPRを行う等周知を図ってまいります。

企画振興部
経済部

美作 豊国 マイナンバーは、全てに手続きが必要なのか。
マイナンバーを必要とする手続き（申請等）は、平成28年1月より、税、社会
保障、災害支援の分野でスタートし、今後増やしていく方針です。

市民部

美作 楢原
マイナンバー制度について、通知ナンバーと個人ナン
バーについての説明が足りないのではないか。広報誌
で十分な説明を。

平成26年9月号のみまさか広報誌へ最初の掲載を行い、その後平成27年4月号か
らほぼ連続的に掲載し、市民への広報を行っています。今後も広報誌などを使
い、周知に努めて行きます。ご不明なことがありましたらお気軽にお問い合わ
せください。

市民部

英田
尾谷
椿谷

マイナンバーは８０歳を過ぎて税金も払わない人はい
らないのか。
確定申告にも使えるのか。
写真の更新はあるのか。

マイナンバーは１人ひとり異なる12桁の番号が指定され、原則として、一度指
定された番号は生涯変わりません。マイナンバー（個人番号）カードを作成す
れば身分証明として使用できます。マイナンバーカードには、希望により電子
証明書の機能が搭載されるので、確定申告でも使用できます。住基カードを
持っている人はマイナンバーカードが交付されるときに返納することになりま
す。写真の更新については、有効期限が切れた時に引き続き更新をする場合
に、直近の写真を添付して申請をすることとなります。カードの有効期限は、
10回目の誕生日となります。（未成年者等の有効期限は5回目の誕生日）

市民部

英田
尾谷
椿谷

地名の関係。旧町村名を付けてほしい。わかりやすく
しないと、警察や消防もどこの地名だったか確認して
から出動している。これではいけない。

旧町村名を残すということについて、昨年数か所で意見がありました。区長さ
んにアンケートをお願いし、少数とはいえ旧町村名を希望する声もありました
が、最終的に今のままに落ち着きました。合併時にも協議され、旧町村名を取
るということで合意されたものです。

市民部

大原 大野

国保税、介護保険料が高い。他の自治体の溜め込み金
はいくらぐらいあるのか。比較して引き下げるという
ことはしないのか。払いたくても払えない人もいると
思うが、そういったことも含めて、実情はどうなって
いるのか教えていただきたい。

国保については、平成30年4月に県全域で統合される予定です。新たな財政運
営の仕組みについて県と協議を行っていく中で、美作市にとって不利益となら
ないよう意見を述べていきたい。また、国保税は県下の平均より低く、介護保
険料は、３年ごとに改定します。県内で見ると、３年前は高いほうから見て８
位でしたが、今回は５位で県下で言えば高くなっています。使う量も県内５位
で、整合性は取れていますが、今後介護予防をしっかりとして、伸びを緩やか
にしていきたい。介護保険料は利用者、施設が多いところは高くなるため、引
き下げると他で補填しなければいけなくなり、結局は市民の負担になってしま
います。国保の基金については、自治体により、多いところも少ないところも
あって、美作市は国保資産（基金）があります。ただ、その資産を持ってして
も、上げるのを抑えるので精一杯の状況です。

市民部
保健福祉部

大原 大野
国保の収納率は。基金からの繰り出し金は。

収納率は92.5％で県平均より少し高くなっています。美作市には国保基金があ
ります。ただ、その基金を持ってしても、国保税の引き上げを抑えるのが精一
杯の状況であり、平成27年度では、基金を取り崩して国保会計を運営していま
す。また、市の一般会計からも国保へ繰り入れています。

市民部

大原 大吉
介護保険料、国民健康保険料が家計を圧迫している。
美作市の国保会計に余剰金が5億円程度ある。津山市で
6千万円程度。国保料の引き下げをしてほしい。

国保資産（財政調整基金）はありますが、その資産を取り崩すことで、保険料
（国保税）の引き上げを抑える会計運営を行っています。また、国保会計へ一
般会計からも繰り入れています。

市民部

作東 吉野

空き家の有効活用について
美作市として、どのような対策・有効活用を考えてい
るか。（西五名）
調査を実施し報告したが、市から具体的な対策等の提
示がない。（宮原）

１　空き家情報バンク　　移住を考えている方に対し、ＨＰ等で住宅情報を提
供しています。空き家であっても、所有者の意思がなければ登録することがで
きないため、平成27年５月、主に県外の方を対象として、固定資産税の納付書
に、空き家情報バンク制度の案内カードを同封したところ、約１００件の問合
せがあり、そのうち約３０件の申請がございました。しかし、所有者の高齢
化、家族間の諸事情などで、実際に登録にまで至ったのは現在15件となってい
ます。このうち２件が成約済みで、１件が売買、１件が賃貸です。
２　移住定住促進補助金　　人口減少対策として、また移住希望者にも対応す
るため、住宅の新築や中古住宅の購入・改修のための補助制度を設けていま
す。平成27年度から、３親等以内の親族であるお孫さんのＵターンや空き家の
賃貸・リフォームへの対応、新築・改修に市内業者を活用していただくための
加算等の制度を拡充しています。今後は、市内在住の方、特に子育て世代の方
を対象とした制度の拡充についても検討していきます。（企画振興部）
３．空き家状況調査について　　市内の空き家の状況を把握するため、調査を
行いました。空き家件数624件中、管理ができているのが284件でした。
空家のうち、道路等に影響がある物件については、所有者を特定し、適正な管
理をしていただくよう通知をしています。近々に区長さんあてに状況を送付い
たします。なお、緊急を要する空き家については、くらし安全課に連絡をお願
いします。

企画振興部
市民部
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英田
尾谷
椿谷

廃屋について、昨年条例が改正となり、取り組みがど
うなっていくのか教えていただきたい。１年前に、調
査の結果をここは危険であるとか、保安上問題がある
などランク付けをして出しているが返ってきていな
い。

まずは第一次の調査ということで区長さんにお願いして危険な空き家がどれだ
けあるかという調査を依頼し、報告いただいた調査票を基に空家データを作成
しました。調査していただいた情報は、近々に区長さんあてに状況を送付いた
します。危険で緊急を要するものについては、条例等に従い現地確認を行な
い、所有者に改善通知を行っています。条例の改正により、審議会を設置し、
特定空家等の認定基準を検討している。行政代執行ができるようになったが、
撤去費用は所有者に請求することになります。

市民部

英田
尾谷
椿谷

火打谷は１１軒に人が住んでおり、９軒が空き家に
なっている。空き家の基準として、防災上危険なもの
については空き家とするとか、水道・電気が来ていな
い家をすべて空き家とするのか、年に数回帰ってくる
ところはどうなるのか、というところを教えてほし
い。

空家の基準としては、現に居住している者がおらず、人の出入りもない状態が
長期間続いている家屋や長期間人の出入りもなく、管理行為も認められない倉
庫は、居住その他の使用がなされていないことが常態であるとして空家等と認
めらます。

市民部

英田
尾谷
椿谷

住めなくなった家を倒して別のところに移る場合は、
補助金は出ないのか。

国の制度があり、除却を行う補助の場合は５分の２以内で、はっきり書いてい
ませんが、２００万円までは上限を設けてないと思います。ホームページにも
出ています。市の制度としては、同一敷地内もしくは市内の前住所地の住宅を
取り壊し、市内に新築した場合、解体費用の1/2、上限３０万円の補助がござ
います。

建設部

作東 江見
市からLEDのリースの要望調査についてどのようなもの
か。

地元から要望があった防犯灯について調査を実施しており、２月末に設置完了
しました。地元管理分は、１０年間は市が管理等を行うため、１０年間分の費
用の一部を地元が一括納付（約７，０００円）していただき、電気代は、地元
負担となります。

市民部

英田 奥
通学路に防犯灯をつけてほしい。奥と福本の間、国道
沿いの歩道真っ暗で部活帰りの中学生（特に女子）が
危険なので、最小限３か所はほしい。

防犯灯設置については、市の補助制度があり、必要に応じ申請していただきた
い。
集落と集落の間で通学路となっている防犯灯の必要なところに教育委員会で設
置するよう予算化していきます。

市民部
教育委員会

作東 江見
防犯カメラの設置要望。江見小学校の通学路、大還橋
からの市道。車が通らないため防犯上非常に危険。踏
切の辺にカメラを。

不審者問題という観点からは同意します。皆様にお諮りしたい。防犯カメラの
設置については、補助金交付要綱を策定し、Ｈ２８年度で美作警察署と協議の
うえ、要望箇所に設置します。
夜間など暗い等であれば防犯灯設置補助金等を利用していただきたい

市民部

作東 土居

美作市は通学路の監視カメラについてどう考えている
か。また、１機３０万円の監視カメラを県と市で半分
ずつ負担して２８年度から実施する方向であると聞い
ているが、それは確定なのか。

監視カメラについては、市のスタンスとしてはやりましょうということで、積
極的です。ただ闇雲に設置してもいけないので、どこに設置すればよいか住民
からの目線と合わせて、プロ（警察）の意見を参照したい。県の指定するカメ
ラは高価なため、自前での取り付けも検討します。なお、防犯カメラの設置に
ついては、補助金交付要綱を策定し、Ｈ２８年度で美作警察署と協議のうえ、
要望箇所に設置します。

市民部

大原 讃甘 讃甘郵便局のところなど２カ所に信号がほしい。
讃甘郵便局付近の信号機については、地元要望があったことから現在美作警察
署に要望書を提出しており回答待ちの状況です

市民部

英田 真三井

旧福本学区は学校まで歩いて登校する。神田なので片
道１時間はかかる。大きな道を３回渡るが、そのうち
２つは信号が無い。個人宅の前と、神田の橋を渡った
ところの横断歩道。子どもが危ない目に何回もあって
いる。井口のような押しボタンの信号を設置してほし
い。

これは市ではなく、警察・公安委員会の範囲になります。要望を出して、早い
ペースで２年ほどかかります。地域全体の意向であるなら、要望書を出してい
ただければ、警察と協議をしていきます。市へ要望書が提出されていないの
で、早急に要望書を提出いただければ、美作警察署に提出します。

市民部

美作 豊田
男女共同参画社会の実現を是非お願いしたい。女性の
働きやすい職場環境を作っていただきたい。

女性を登用する目標を定め、幹部会議等で日々呼びかけている。今後も女性の
働きやすい職場作りを率先していきたい。
第２次男女共同参画プランの策定に向けたアンケートを実施しており、審議会
で骨子を検討中です。女性活躍推進法も施行され、国、地方公共団体、３００
人以上の民間事業所は事業主行動計画の策定義務ができています。このことか
ら女性の環境整備を積極的に推進します。

市民部

美作 楢原
幕谷のごみ処理場の後の整備について、平成28年まで
に行うことになっているが、その後に斎場を作ってほ
しい。

新しいものを作るには建物の撤去が必要だが財源がなく、国の事業で今ある施
設の総合管理計画を策定したところから、財源措置を考えるとなっています。
それを平成27～28年度で作り、策定後順次撤去に入ることになります。撤去後
については、斎場になるかどうかは、市民の皆様から意見が出始めているの
で、これからの議論としてまいりたい。
火葬場については、市内３か所、一部事務組合１か所があり、統廃合を含め、
地域の実情や利用状況から検討していきます。

市民部

美作 林野
幕谷の火葬場を整備して待ち時間に居れる場所にでき
ないか。

美作火葬場は、昭和４５年に供用開始したもので、駐車スペースを考慮して
も、増築して待合室を造ることは困難と考えます。

市民部

作東 福山
福山は丘陵が多く、尾根を整備すればそこそこの景観
になる。作東ICから１０分であり、木を適度に残して
公園風の墓地造成をしてはどうか。

作東は雑木が多いのでエネルギーとして活用するため、中小規模バイオマス発
電ができないか、森林組合に検討してもらっています。なお、墓地について
は、現在、市営墓地が各地域にあり、新規の造成については、周辺地域の理解
と墓地の必要性について検討していかなければならないと考えます。

市民部

勝田 梶並

梶並牧場から一時期非常に濁った水が流れていた。勝
田総合支所長や県の方と一緒に調べるということもし
たこともある。最近は濁った水が出ることは少なく
なったが、朝早くダンプが出て行くこともあり、状況
がどうなっているのか時々検査をしていただく必要が
あるのでは。県の指導がどうなっているのか、何か変
わったことがあれば教えていただきたい。

総合支所と当時の環境課とで、県の立会いの下、現地を確認しました。野積み
にしてあった堆肥が流れ出たことがあったので、きちんと処理をするように、
県を通じて指導をしています。ダンプの件も、県の環境部へ報告し、県は月に
一度は検査を行って報告をもらっていますが、文書としての報告書は支所へは
来ていません。多少改善はされつつあり、野積みにされているものも減ってい
ます。屋根のない違法なものは代執行を県に依頼して行きます。土地所有者と
物の所有者が違い、土地所有者が県へ相談してみると言われており、県の関係
部署と市、業者が定期的に現地で状況確認を行い、改善に向け指導を継続して
まいります。

市民部

大原 讃甘

井堰の係をしているが、ポリ袋にごみを入れて捨てる
者がおり、カラトを上げるところに引っかかるため、
週１回は掃除している。ごみを捨てないように放送し
てほしい。

ゴミのポイ捨て看板の設置を行うことにより効果があるのではないでしょう
か。また、放送については、各地域放送で必要に応じ、調整をしていただきた
い。

市民部
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英田 奥

先日市民後見人セミナーがあり、美作市から８人（社
協推薦１人、個人参加７人）参加したが、他市町村は
多く役に立ちたいという人が多い。美作市社協の空白
の部分で、よそに負けない体制にしてほしい。２９年
度に要支援１,２が今までの制度が使えなくなり、ボラ
ンティアが必要になるが、市の対応ができていない。
方向性を早く決めてケア会議等に下ろしてほしい。

社協は市から独立した団体ですので、この話は情報提供しておきます。介護制
度は３年に１度ぐらい変わり、国が２９年から外す部分があります。意見書を
出していますが、国との関係が熟し切っておらず、調整不十分の状態です。特
別養護老人ホームはコストが高く、介護保険料に跳ね返るので安易には造れま
せん。小規模多機能施設の次の配置先は英田地域になっています。大原の小規
模多機能居宅介護施設を誕生寺養護学校の卒業生がショートステイで利用して
おり、機能を高めて終の棲家にする取り組みもあります。また、包括には地域
の司令塔の役割があります。
平成28年度において、美作市権利擁護センターの立ち上げ、センター事業の一
つとして、市民後見人の養成を取り組む予定としています。

保健福祉部

勝田 梶並

発達障がいの子どもが美作市は多い。１０％以上。日
本全国の平均が６％。原因はわからないか。大原や英
田に多いという話も聞くが、地域性が関係あるのだろ
うか。まだ確定ではないが、ネオニコチノイド系の農
薬が動物の中枢神経を刺激して多動症を引き起こすと
いう研究があり、人間の胎児にも影響がないとも言え
ないということが言われていた。今カメムシの季節
で、黒豆など野菜にも非常に多く使われている。

原因はわかりませんが、美作市だけでなく、津山市も含めて全体的に高くなっ
ています。研究結果については貴重な情報として、今後の参考といたします。
障がいの早期発見、早期療育が可能となるよう、専門職員の充実や療育機関等
関係機関との連携強化を図り、早期療育体制の充実に努めます。

保健福祉部

勝田
右手
真殿

市の障がい児施策は遅れている。小中学生以下の障が
い児対応が低いと感じる。特に医療・保育の面が不足
している。現在は県南に行かないといけなく負担が大
きい。核家族化が進み、親世代と同居してないので、
精神的な不安を抱えている。療育の場がないことも不
安である。保育園の先生に専門の知識が乏しく、半日
で返すなど、保護者の支えとなるものがない。奈義町
や勝央町は頑張っている。参考にして、連携してほし
い。

周囲の後押しも必要で、共通理解を持つことが大切です。勝央町のきずなや津
山みのり学園はレベルが高い。美作市の福祉事業は少なく、連携を図っていく
ことが必要と考えています。
ただ、就労支援については、美作市は良い状態にあり、悪いのは療育だと感じ
ます。誕生寺支援学校や旭川荘等と連携しながら、自立支援、組織の在り方を
検討していかなければなりません。
障がい者地域活動支援センター機能強化について検討し、勝英地区自立支援協
議会活動の充実に努めます。
また、保育士等の専門知識の習得や療育施設と保健師等との連携強化等を推進
します。

保健福祉部
教育委員会

勝田 勝田東

奈義町の出生率が日本一になったと新聞で出た。美作
市は具体的にどう考えているのか。若い人が住みやす
いまち、障がいを持った子が生まれた時に安心して育
てられる美作市であってほしい。障がい児を抱えた親
の負担軽減を考えてほしい。

障がい児のことを自分のことと思えるようにPRをすることが大事です。美作市
では知的、精神、発達については得意になってきてますが、身体障がいについ
ては若干弱い。数がそう多くないから個別のケアになってもちません。だか
ら、県全体の施策の中でまとめることで何とかできていますが、そこをどうす
るかの問題があります。学校レベルで言えば、県に頼ってきたところを止め
て、日体大の特別支援学校に来てもらって、そこで高校レベルの対策を行う。
就職までの自立支援。最後に住む場所も提供する。介護もできるようにして負
担を軽減するといった長期的なビジョンが必要です。
在宅で重症心身障がい児を介護する家族の負担軽減を促進するため、平成27年
度から重症心身障がい児・者レスパイト事業を実施しています。受け入れ施設
として市内に２つの医療型短期入所施設を確保することができています。ま
た、高齢者介護施設との連携により障がい者の基準該当サービスの充実を図り
ます。
勝田東小学校をユニバーサルデザイン教育推進拠点校に指定し、誰にとっても
分かりやすい授業となるよう研究を行っています。そして、全ての学校で、ユ
ニバーサルデザイン教育が進められるよう指導・助言を行っています。

保健福祉部
教育委員会

勝田 勝田東

空き家で跡取りのない家を社協に買い取ってもらえる
と聞いた。65歳を超えてからということで、以前は家
の価値が500万円以上ないと買い取れないと言われたの
が、再度聞いたら1,000千万になった。

岡山県社会福祉協議会で居住用不動産の所有者に「不動産担保型生活資金」の
貸付制度があります。65歳以上で担保不動産評価額が1,000万円以上である等
の要件があります。

保健福祉部

作東 吉野
H29年の介護サービスの新制度について、現在分かって
いることを。

H29年度からは要支援１、要支援２の方の介護サービスのうち訪問型のサービ
スや通所型のサービスなどが地域支援事業に移行します。現在利用されている
サービスについて、必要な方は同等のサービスを受けることができますが、
サービス内容については検討中です。今後各サービス事業所への事業所説明や
広報誌を利用した周知を予定しております。

保健福祉部

大原 大吉
介護施設で入れるところがない。要介護５だったが、
重度の人の入居できる施設が少ない。数十人単位の待
ちがあった。公的なものはつくらないのか。

介護保険料の高い理由は、高齢化が進み、支える方が少ないからです。改善し
て下げることは難しいことですが、高い施設を作らないことが重要となりま
す。これまで、特養を作りすぎていると思います。特養は介護保険料に跳ね返
りが大きく、今後は跳ね返りの少ない小規模多機能を増やしていきたい。小規
模多機能の部屋付ならば重度の人も入所できます。公的なものは高くなり、介
護保険料にも跳ね返るので検討していません。また、介護の世話にならないよ
うに健康づくりを推進することが必要です。

保健福祉部

大原 大吉
老々介護の話しで、法律で最低限とあるが、民間だと
採算の問題になる。採算に合わないところを公ですべ
き。

大原病院がそういう役割を果たす公的病院。税金を補てんして行っている。 保健福祉部

勝田
右手
真殿

梶並のやまゆり苑隣接の老人福祉施設の進捗状況はど
うなっているのか。また、施設の内容、利用料はどう
なるのか。

平成２８年３月現在で、工事中です。
施設はサービス付住宅を併設した小規模多機能と聞いている。障がい者も可
で、地域密着型で25人まで。泊まりで20人まで。満員になるようであれば利用
料の減額をお願いしていきたい。通常特養で、月15～18万円。この施設では月
11～13万を目指している。別に食費等が必要ですが、特養より2～3万円安い価
格を目指したい。

保健福祉部

英田 公文奥
介護保険料が上がっている。近隣との差はどうなって
いるのか。

介護保険料は町村部と比べると良い方ですが、市の中では高い方になっていま
す。人口構造上やむを得ない面があります。もうひとつの要因に特養をつくり
すぎたことがあります。特養は介護保険料への跳ね返りが大きいので、今後作
るなら小規模多機能に転換していきます。全県調査した資料があるので会長の
ところにお渡します。保険料基準月額、美作市6,450円、西粟倉村5,500円、奈
義町6,700円、勝央町6,700円、美咲町7,800円等です。

保健福祉部

英田 公文奥
介護の等級付に疑問がある。公平な査定をお願いした
い。

認定調査と、主治医意見書を元に認定審査会にかけ審査が行われています。介
護度に納得がいかないようなら、もう一度変更申請を行い、調査等のやり直し
も行っています。

保健福祉部
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英田 奥

英田地域は包括支援業務をロマンシティあいだの職員
が１人で行っている。支所長・保健師・包括の連携が
悪く、なかなか前行きしない。支所内で２人体制にな
らないか。

包括支援業務は重視しており、市役所、支所にあって社会福祉士、保健師、介
護支援専門員を配置して目配りするのが基本線となります。英田地域について
は、平成２８年４月から支所に地域ステーションを配置します。これにより、
一人体制は変わりませんが、保健師等との連携が良くなり、皆様に安心してい
ただけるようになると考えています。

保健福祉部

作東 吉野
敬老会の参加者が年々減少している。各地区で行い、
費用を地元と市で1/2づつ負担にしてはどうか。

各地域での開催と費用分担については、自治振興協議会とも相談しながら、平
成28年度に向けて検討します。平成27年度の敬老会参加者が作東地域で280
名、参加率が18％でした。

保健福祉部

東粟倉 東粟倉
行財政改革で敬老会の予算が減額されているが、社会
貢献した人に報いる予算確保ができないか。市民サー
ビス低下につながっていると思う。

５０～６０万円の村おこし的予算をつけて、東粟倉地域の活性化のために工夫
して使っていただくようなことを考えています。

保健福祉部

美作 豊国 学童保育の方向性は？
重視し充実していきたい。平成27年度いっぱいで社会福祉協議会による指定管
理が終了となり、今後の運営主体として、平成27年12月議会で、民間企業によ
る指定管理が承認されました。

保健福祉部

作東 吉野 学童保育が民間委託になると聞いたが説明を。

委託ではなく指定管理です。現指定管理先の社協がダメになり、実績のある会
社、法人に募集をかけて選定し、議決を経て指定管理に出すことになっていま
す。前議会で、市内一律の形での指定管理と示され、それに沿って保健福祉部
で一番良い形で実現できるよう選択しています。※回答の内容は行政懇談会開
催時点

保健福祉部

東粟倉 東粟倉

学童保育の保護者から社協が指定管理から外れて、民
間の２社が応募をしていると聞いたが、どうなってい
るのか。

学童保育の指定管理は、社協が平成27年度末で撤退することになり、保護者を
中心とした運営委員会による委託の動きがありましたが、９月議会で受け入れ
のための条例が否決されたため、公募をしています。今後選定委員会で応募者
が適切かどうか検討し、プレゼンテーションを受けて選定し、１２月議会に提
案します。※回答の内容は行政懇談会開催時点

保健福祉部

大原 大野

平成２７年度中に社協が放課後児童クラブから撤退す
る。美作市の取り組みを聞きたい。父兄の方から、
「来年度からの学童保育の指定管理に、一般企業が入
るのではないかという噂を聞いている。利益を求める
民間企業が教育・福祉的な学童保育の運営をするとい
うのはどういったメリットがあるのか。企業には社会
貢献的な活動として、利益追求とは無縁の、真に子ど
もたちの健全な育成を考えた運営をしていただけるの
だろうか」というメッセージも預かっている。

要望に応えきれないということで、社協が平成27年度末で撤退となりました。
子どものことなので、まずは保護者の方にお願いできないかと投げかけたとこ
ろ、８クラブ中２つはやってもいいが、他のクラブは市にお任せしたいとのこ
とでした。その方向でと話を進めていましたが、９月議会で委託をするための
条例が否決され、指定管理の募集を行い、応募があった２社のうち１社を選定
し、９つのクラブをまとめて運営する案を、１２月議会で上程する予定にして
います。利益追求が目的ではなく、安全性や衛生面、事故が起きたときのリス
ク管理について、メリットがあります。今後は、事務のような部分は指定管理
に任せていただき、保護者や地域の方とも交流できる機会を作って、中の行事
や子どものためにどういったことをしていけばよいかということを考えていけ
たらよいと思います。今後、業者と市と保護者の方とが、上手く話し合ってよ
り良い方向に持っていけたらと思っています。※回答の内容は行政懇談会開催
時点

保健福祉部

大原 大野

学童保育が、今の状態でもどこが指定管理になるか全
然わからず、今年から役員もしているが、振り回され
るよう。１９時までの延長も議会を通らなかった。利
用している人の声を吸い上げて、指定管理も決めてほ
しい。
５年という指定管理期間も長い。１年ごとに審査をで
きるような仕組みを作って、継続してほしい。コスト
削減の面で難しいところはあるかもしれないが、今だ
けではなくて先のことも見ながら考えてほしい。
実際のところ選考の基準にも透明性がないように思
え、公募の期間も短かった。じっくり時間をかけてい
ろんなところから応募を集めないといけないのではな
いか。

延長については、１２月にもう一度提案する予定です。
今よりも良い学童保育にするために、子どもたちのために、一生懸命やってい
るので、コスト削減とはまったく思っていません。むしろ今の質よりもっと高
いものにしてかなければいけない。事務的な運営は任せていただいて、実際の
運営をこうしたらいいというところは、業者の優れたところ、ノウハウを活か
しつつ、保護者の方や地区の方の力を借りて、一緒にやっていきたい。
選定期間については、１２月の議会で決定しないと４月にオープンできませ
ん。運営方式を協議する中で、協議が運営委員会委託と指定管理の２つに分か
れたので、９月の議会で委託の議案を出しましたが否決されたため、すべての
クラブを指定管理にする方針ですすめています。１２月議会で議案が成立しな
いと業者を決定できません。じっくり議論をした結果がこうなっています。※
回答の内容は行政懇談会開催時点

保健福祉部

美作 豊田

子育て支援はまだ保健福祉部と教育委員会の連携がで
きていないのか。これから産まれてくる赤ちゃんのこ
とばかり考えて、今苦労されているお母さん達の援助
はできていないのか。

保健福祉部と教育委員会との連携は各事業において実施しています。特に発達
障がい児支援では心理士の相談支援が行えるように連携を取っています。ま
た、子育て中の保護者に対する経済支援(各種費用の無料化、助成等）、相談
支援を実施しています。

保健福祉部
教育委員会

美作 楢原

パート、派遣の夫婦の方々がおられるが、子どもが出
来たとたんに収入が落ちてしまう。なかなか子どもが
できない。アパートを安くするなど、子どもを産んで
育てられる環境を作ってほしい。

支援施策を平成28年度の当初予算に盛り込んでいきます。例えば、病児保育で
す。隣町と比べて悪い所を改善し、美作市の方が上のものを作ります。保育の
無料化については、国・県の保育料の減免策を鑑み検討します。その他にも、
小学校の評価を上げる取り組みをしていきたい。足りないと思えば提案してほ
しい。

保健福祉部
教育委員会

美作 巨勢

高齢者のスポーツにも力を入れていただきたい。高齢
者が元気になれば、医療・介護も減り、生きがいもで
きる。人口減少・高齢化社会の中で、最期まで元気で
いられるような政策をとってほしい。

健康寿命の延伸のために、健康診断などセルフチェックをはじめ、らくじゃあ
体操やてくてく歩こう運動など、取り組みをしており、グラウンドゴルフや
ゲートボールについても、さらに力を入れていきたい。介護予防事業について
も、２９年度から本格的に行います。また、生活の中に運動を取り入れるよう
スポーツの普及に努めます。日体大連携協定を生かし生涯スポーツ、高齢者ス
ポーツの普及にも努めます。

保健福祉部
教育委員会

英田 上山

小井原は人口３３人で６５歳以上が７０%の限界集落に
なっている。愛育委員をしてもらっていた３０歳の女
性が他地域に嫁いだため、運転のできる女性が７０代
の２人と６０人の１人になり、同じ人に役を押し付け
られない。愛育・栄養委員の選定について自治振興協
議会として救済策はないか。

愛育・栄養委員については、まわりと連合可ですが。ない袖は振れないので、
相手次第ではあります。②男女は問いません。福祉の原点と言える民生委員は
大丈夫ですか。愛育・栄養委員はより良いサービスを目指す側面があります。
充足状況を調べ、保健福祉部長から支所に情報を提供します。

保健福祉部

美作 楢原

友愛訪問について、これまで保健センターで調理を
行っていたが、一昨年くらいから保健センターの休日
使用ができなくなった。休みの日でも保健センターを
使用できるように許可をいただきたい。

美作保健センターは休日職員が不在であり、セキュリティーをかけて鍵を厳重
に管理しています。平日であれば、使っていただけますが、職員が出席しない
事業で休日実施の当事業については地域のコミュニティ等を活用していただく
ようにお願いしています。

保健福祉部

美作 湯郷
市の栄養士から弁当をとって食べなさいといった指導
があったが、献立表を作って指導したり感想を聞くな
どこまめな取り組みをしてほしい。

市の栄養士は『弁当を取って食べなさい』といった指導はしていないと思いま
す。高齢者の方が単身でもできる献立表(1週間分）を冊子にして包括支援セン
ターに活用していただくように配布しています。

保健福祉部
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大原 讃甘
大原病院の診療日が少なく、妻を林野まで送迎するの
は負担。診療日を週３回に増やせられないか。

大原病院では内科・外科については常勤の医師がおり、ほぼ毎日の診療を行っ
ておりますが、整形外科・眼科・小児科に関しましては他の病院からの医師の
派遣ということもあり、診療日数が限られております。平成25年度より整形外
科及び眼科について週１日から週２日診療へと日数を増やすことができてお
り、整形外科に限っては外科の診療時でも対応しております。今後は地域の要
望が高い、整形外科の常勤医師の確保に努めたいと思っております。

保健福祉部
市民部

美作 田殿
コンバインが壊れたら稲作を止めようと思っている。
このような人が多いと思うが、市としての対応は？

農地集約化に向けた中間管理機構を利用すると一定の補助金があります。耕作
放棄地を減らすために活用いただきたい。農地中間管理事業では平成28年度の
作付けに向けて１０月から、貸し付け希望農地の調査・斡旋作業に取りかかっ
ています。貸し付け希望農地は年間を通じて受け付けているので、申し込みし
ていただきたい。

経済部

英田 奥

耕作放棄地の活用策について。現在、国道南の水田半
数が耕作放棄となり、畑地（主ブドウ畑）についても
類似の状況。関係法令の柔軟な運用で活性化を図れる
ように処置してほしい。今日傍聴した議会ではＴＰＰ
や中間管理機構などの農業問題が取り上げられ、全国
的な課題になっているが、こういうアイデアでこうし
たいという時に対応いただける、市独自策がないか。

認定農業者と情報交換し、マイクロブランドをつくり直接販売の販路を開拓す
るなど、収益性の高い農業を支援したい。具体的なアイデアを教えてほしい。
国や県の施策を優先に事業を進めているが、生産者や販売者、或いは企業の立
場からのアイデアを提案していただきたい。

経済部

作東 土居

旧土居村の土居、竹田、福山村の田渕、美作の山外
野、江見村の原に74haほどの畑地があり、荒廃地が増
えている。どうにかできないかともがき続けているの
で、判断をお願いしたい。

高原は土の質が日指と似ているため、ごぼうの生産をしてはどうかと思いま
す。現在市では栄養評価調査をすすめており、日指のごぼうは鉄分を豊富に含
んでいます。今後農家の収入を上げていくために、このような作物の生産に対
しての助成や、長野県の川上村のように、ベトナム人などの労働力の確保とい
うことを考えています。また、ごぼうを始めとして、現在栽培されているカブ
ラなども成分検査の対象とし栽培・販売促進につなげたい。なお、広大な農地
があることを県にも報告しており、情報の共有を図りながら活用方法について
検討しています。

経済部

作東 福山

若者が減り、地域が衰退している。定着のためには就
業場所が必要で、高原台地にピオーネを試験的に栽培
するなどして、農業力が上がらないか。福山地区は道
路状況が悪く、この改善がなくして地域振興はありえ
ない。

作東産業団地は８５％売却し、横山基礎工事第２工場が平成27年10月に起工す
るなど、雇用面で徐々に効果が出ています。高原の再活用を県が検討してお
り、情報提供していきます。Ⅰターン等による新規就農の相談を受けるときに
は、就農の候補地として紹介していますが、住居等の課題もあり成果が表れて
いませんが、今後も農地の有効活用による、定住者の確保に努めます。

経済部

美作 豊国
アグリビジネスに取り組んでいるが、高齢化が進み就
業者の平均年齢が７５歳ぐらいになっている。若い人
を雇用して法人化したい。

農業は野菜を重視し、栄養評価を進めてブランド化し、若い世代にも就農して
もらいたい。春野菜を調査したところ、寒じめほうれん草、日指ごぼう、小松
菜、ネギ等の一部の数値が全国数値を上回っています。また、地域からの集落
営農や法人化等についての相談があれば、その都度農業普及指導センターと共
に相談に乗り、アドバイスを行っています。アグリビジネスについては、農作
物の栄養成分分析を行うなどし、他地域との差別化を図り、ブランド化を推進
しています。

経済部

美作 田殿
Ｉターンの若者やＵターン高齢者がブドウ栽培をはじ
め、ピオーネが生産過剰になっている。

美作の食材を使いたいという業者からの引き合いがあり、良質の作物ができれ
ば契約栽培も可能。また、彩菜茶屋等を有効に活用していただきたい。

経済部

作東 粟井

２年前に移住し、ぶどう農家として、ピオーネや瀬戸
ジャイアンツを作っている。５年計画で、今年ようや
く収穫まで出来るようになった。当初は妻が就農し、
自分は外に稼ぎに出ていた。しかし夫婦でないと広範
囲の生産ができないということで、夫婦で就農しよう
としたら、新規就農の補助金を切られた。夫婦では出
ないと言われた。入るときにはそれでいけると言われ
た。

青年就農給付金制度についての説明が不十分であり、誤解を招いたことは誠に
申し訳ありません。しかし、現在国においても「攻めの農林水産業」「農政新
時代」など様々な事業が打ち出されていますので、活用できる事業について、
個々にご相談いただきたいと思います。

経済部

英田 河会
高齢化で農業ができない人が増えてきた中で、高校３
年生で、今年卒業する子が農業好きで、お手伝いをし
たいと言ってくれている。参考までにお知らせする。

補助制度があったりするので、できることがあれば支援します。専業農家とし
て就農を考えられるのであれば、ご相談をいただきたい。

経済部

美作 湯郷
米価がこれ以上下がれば、作る人が無くなり田畑が荒
れる。米価の維持ができないか。

市として全国の米価を上げることはできませんが、美作市産の米価を少しだけ
上げることはできると思います。無農薬、合鴨など良い田んぼ、良い農家と
思ってもらうことが大事です。野菜の栄養分析を行っており、栄養価の高い農
作物のブランド化を進めています。また、効率的な農地の活用を目的に農地中
間管理事業による農地の集積を推進や、農家の収益向上のため、勝英農協等と
米以外の農作物（黒大豆等）の普及推進にも努めています。

経済部

勝田
右手
真殿

中山間地域の農業振興について、耕作放棄地が増えた
要因のひとつに米価の低下による生産者の意欲減があ
る。農地集約を進めているが、このあたりは地形上、
規模拡大が難しい。TPPの問題もある。価格の安定が必
要。３年後に中山間直接支払制度がなくなる。市の支
援をお願いしたい。農業法人化も進めないといけな
い。市の取り組みを説明してほしい。

米価は平成26年にコシヒカリが1,000円高く、H27年もコシヒカリが2,000円高
い価格となっており、JAはコシヒカリを作ってほしいとのことでした。高く売
りたいと思えばJAが推進しているコシヒカリを作る手もあると思います。TPP
問題では、小さな農家では厳しいところもあるので、農地中間管理機構等、自
分に一番合うものを判断して取り組んでいただきたい。補助事業等の情報発信
に努めます。TPP関連や攻めの農林水産業などにより新規事業が創設されつつ
ありますので、その都度関係者の方々には情報提供を行います。

経済部

美作 田殿
野菜をたくさんつくって販売手段を持たない高齢者の
家を、行政として集荷してまわるシステムができない
か。

彩菜茶屋に出して適正価格で売れないでしょうか。行政として集荷すること
は、民間圧迫になりできません。野菜については、農作物の成分分析を活用し
た販売促進を他の市町村に先駆けて取り組んでいます。

経済部

作東 江見
総合戦力の中に農産物のブランド化の推進について、
黒豆の他に何か候補があるのか。

栄養評価による野菜等の成分分析によりブランディングに取り組んでいます。
計測結果の良いものは発表して、悪いものは改善を要望しています。結構良い
ブランドになるものがありそうです。それを理屈にして安全なのはもとより、
栄養価が高いと言う風に持っていきたい。例として、日指ごぼう、万善かぶ
ら。黒豆などがあり、特に、日指ごぼうは鉄分が多く含まれていることから、
道の駅等でポップ広告などを活用したPRを計画しており、併せてホームページ
の掲載も検討しています。

経済部
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英田 真三井

地主と小作の問題。今作ってもらっている人は今年で
８年になる。固定資産税も水費も私が払い、作った人
は作った分だけ入ってくるようになっている。固定資
産税と水費だけ払っていては、地主はたまらない。振
興局にも相談したが、担当者がおらず、わからなかっ
た。どうすればいいだろうか。

支所でも対応ができると思います。中間管理機構に出すと、農業委員会の制度
と少し変わります。それに正式に土地を依頼することができるかどうかも考え
られます。農地の貸し借りには、特定作業受委託や農業経営強化基盤促進法、
或いは農地中間管理事業によるものなどさまざまな制度なり事業があります。
個別の事情もあると思われますので、農業委員会事務局かお近くの農業委員さ
んまでご相談ください。

経済部

作東 粟井
電気柵を共同で作ったが、猪に入られた。どうしたら
いいだろうか。

どの様な防護柵でも完全なものはなく、常に有害獣との知恵比べでありますの
で、日ごろの点検・補修を行い、また設置方法等についても見直すなど工夫を
お願いします。

経済部

大原 讃甘
４段の電柵を新調したが、新市になって対象となった
ところは再度できないと聞いている。

電柵は７年以上、ワイヤーメッシュ等は１４年経過したら対象となります。特
別に認める場合もあるので、相談いただきたい。耐用年数の条件はあります
が、詳しい計画内容等を個別にご相談ください。

経済部

大原 讃甘
鳥獣害が増え、柵の補助だけでは難しい。ガードレー
ル取り付けなど良い方法がないか。国県道からの侵入
を止められないか。

電柵は危険な一方で効果が少ない場合もあります。また、高い柵の方が良いと
も思います。国県道はあまり渡らないようですが、塞いでしまうことはできま
せん。ワイヤーメッシュ、トタンも補助対象になるので個別にご相談くださ
い。

経済部

大原 讃甘
防護柵を付けたい農地が飛び地になっているが、どの
くらい費用がかかるのか。

原則３軒以上としているが、飛び地は１軒でも可能。平成２６年度は８５件申
し込みがあり、３，４００万円補助しました。現在平成２８年度の申込受付
中。防護柵の計画区域をはじめ材質等についても個別にご相談ください。※回
答の内容は行政懇談会開催時点

経済部

勝田
右手
真殿

鳥獣害の補助金について、以前は１戸でも良かった
が、３戸以上になった。どういった理由か。

防護柵の補助については、それぞれの地域での事情があると思われますので、
整備計画を個別にご相談ください。

経済部

英田 河会

獣肉処理施設の搬入基準について、食品にするので、
基準が厳しいのは分かるが、罠で捕獲したものは足を
痛めるので、基準に適合しない。防護柵や電気柵は効
果がないので、捕獲柵の設置に補助事業を設けてほし
い。捕獲柵ならきれいに処理できる。

県に伝えるが、捕獲柵に対する県の補助が平成27年度で打ち切りとなりますの
で、代わりとなる制度を探しているところです。

経済部

作東 福山

福山には猟師が３人、くくり罠の免許保持者が３人い
る。手厚い補助金とジビエの浸透で助かっているが、
３０㎏以下は引き取ってもらえず自家処理が必要なの
で、もうひと協力がほしい。

獣肉処理施設は、捕獲されたイノシシやシカを良質な食肉として加工・販売す
る施設であり、30ｋｇ以下の個体は歩留まりも少なく精肉として活用しにくい
ことから、施設搬入をお断りしているものであります。獣肉処理施設で受け入
れることのできない個体の処分については美作市のみならず近隣の市町村すべ
てが抱えている課題であり解決に向けて、様々な対策を検討しているところで
す。

経済部

作東 福山

猟師をしている。地美恵の郷ではくくり罠に後足がか
かった場合、取ってくれないし、日当たりの処理能力
を超えた場合は留守電になる。冷蔵庫の容量が４０頭
分なので、３７頭ぐらいになると制限をかけるよう
だ。

獣肉処理施設は年間処理能力1,000頭を見込んで作られた施設ですが、平成26
年は1,586頭、平成27年度は1,683頭であり、既に処理能力を超える状況です。
この施設は、市内で捕獲されたイノシシやシカを良質な食肉として加工・販売
する施設であり、30ｋｇ以下の個体は歩留まりも少なく精肉として活用しにく
いことから、施設搬入をお断りしているものであります。地美恵の郷で受け入
れることのできない個体の処分については美作市のみならず近隣の市町村すべ
てが抱えている課題であり解決に向けて、様々な対策を検討しているところで
す。

経済部

英田 河会 獣肉処理施設で全頭処理してほしい。
搬入基準の緩和の議論が必要かもしれません。市内で捕獲されるイノシシ、シ
カの25パーセント程度が獣肉処理施設で処理されていますが、施設に搬入でき
ない個体の処分についても、現在処分方法等を調査研究中です。

経済部

英田 河会
獣肉処理施設にいつでも出動できる人員を配置してほ
しい。

東粟倉、英田などは施設まで距離があり、搬入が困難なのは理解できますが、
施設の経営状況や従業員の労働環境を考えると現在の運営形態で継続させて頂
きたい。

経済部

作東 吉野
美作吉野きんちゃい館を吉野郵便局北側の空き地に移
転し、心機一転して地元民に快く利用をしていただき
地域交流の場として発展を望む。

国税庁の基準では、木造建築の店舗の場合、耐用年数は２２年とされている。
平成１１年度に建築された「作東吉野きんちゃい館」は、経過年数が１６年と
まだ新しい施設であり、現施設を有効に活用していただきたい。
また、移転にはかなりの課題があると思われますので、現時点では、農作物の
栄養成分分析などを有効に活用し、現在の場所での売り上げの向上に協力した
いと考えます。

経済部

作東 福山 山の学校グランドの排水対策と投光器の１基増設
排水は、図面を調べて研究したい。投光器は、地元の意見がまとまるのであれ
ば、実現する方向にしたい。

経済部

作東 福山

以前は福山地区センターで、地区の行事は無料で厨房
を使っていた。福山多目的集会所を建てるにあたっ
て、山の学校にあるとの理由で厨房を造らなかった
が、現在山の学校の厨房を使用した場合、全て使用料
が要る。愛育・栄養委員が減って活動費が縮小する
中、4,800円/4ｈの使用料は大変。地域間の不公平があ
り、地域で使う場合は負担なしにしてもらいたい。

「山の学校」を地域福祉の向上を目的に地域住民の方々が利用される場合の利
用料については、市費により負担するよう予算化を進めています。

経済部

勝田
右手
真殿

栄養分析をされているそうだが、魚についてはどう
か。

国においては機能性農作物など農作物が持つ抗酸化作用などをアピールするこ
とにより、販売促進と国民の健康維持を図るべく事業展開されていることか
ら、まずは農作物での結果を出したいと考えます。

経済部

大原 讃甘
河川の魚が全然いなくなった。水はきれいになった
が、コイもメダカもいなくなった。魚を戻してほし
い。

カワウによる被害が広がっています。駆除対象にもなっており対策をしていま
す。

経済部

英田 奥
若い人の宅地の購入希望のため、農振地域の転用申請
を農業委員会に出しているがなかなか許可が出ない。

戸別の案件でありますので、直接農業委員会事務局までお問い合わせくださ
い。

経済部

英田 奥
奥は和気あいあいで良い所だが、子どもが減ってい
る。若い人に住んでもらいたいが、農地法の制約が厳
しい。若い世代の声を聞いてもらいたい。

農地転用については、農業委員会に確認する。 農業委員会
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美作 豊田
鳥獣害問題について。補助金制度だけでは駄目だと思
う。

鳥獣害問題については現在、県とも勉強しています。国とも協力して基準を明
確にするなどして生半可にしないようにしていきたい。近年、鳥獣害による農
作物被害は6千数百万円に上り、特に、ニホンジカ、イノシシの獣害被害は、6
千数百万円と増加傾向にあります。このためにも、捕獲に係る経費の一部を補
助することにより、1頭でも多くの個体を捕獲して、農作物被害の削減に繋げ
ていきたいと考えるところです。

経済部

美作 豊田 証拠品として、しっぽ等を切るなんて虐待だと思う。
国の施策である、緊急対策事業実施に取り組むにあたりましても、国でも捕獲
個体の証拠品として示されているところであり、個体を削減していくための手
立てとして、ご理解いただきたい。

経済部

美作 巨勢

有害鳥獣を地域資源として活用とあるが、海田も猪、
鹿、猿が多い。猪臥のほうからも猟友会が出ている
が、猪臥でやれば海田に、海田でやれば猪臥に、下で
やれば大山のほうに行ってしまうので、何か根本的で
具体的な解決策を考えていただきたい。

鳥獣被害について、市は２億円の対策費をかけており、もう限界であると県に
も話しています。今後は県費での駆除班編成をし、駆除を２倍のスピードで行
い、個体数を半減させるという基本方針ができています。猿・熊・鳥などの問
題についても研究を進めており、県全体として取り組むようにお願いをしてい
きます。
増えすぎた有害獣の数を減らすには、やはり駆除以外にはありません。提言に
あるように銃猟者による巻狩りだけでは他地域に移動してしまいます。わな猟
者による捕獲と複合的に行うことで被害軽減につながると思います。また、平
成26年度はシカの捕獲数は約4,900頭であったが、平成27年度は県や国の事業
を利用することで一定の効果が見られ、約6,000頭の捕獲数となる見込みで、
個体数を半減させるために、この活動を継続していく必要があります。市も頑
張りますが、県としての協力も引き続きお願いしてまいります。

経済部

美作 田殿
獣害が増え、電気柵も慣れたら入り込み困っている。
減少する猟友会を育てる方策をお願いしたい。

県全体の問題であり、市長会の緊急提言を知事に提出しています。市として
も、有害鳥獣対策費は県下の市町村のなかで人口割で最高レベルの約２億円を
使って力を入れています。猟友会に対する施策も方法を勉強したい。
狩猟者免許取得にかかる費用の補助を岡山県が行っており、美作市も取り組ん
でいます。その甲斐もあり、ここ5年間で市内狩猟者数は50名程度増加しまし
た。ただ、人数が増えても駆除には技術が必要なので、県と協力し技術の継承
方法について考えていきたい。

経済部

作東 江見
熊の問題。５年程前から毎年、藤生地内に出る。捕ま
えたら殺処分を。

ツキノワグマの出没対策については、岡山県が担当しており、情報に基づき、
専門指導員による調査等を行い、集落内の道路、通学路で発見した場合には、
殺処分が可能となっておりますが、その他については、鳥獣保護管理法に基づ
き愛護されることとなっています。

経済部

勝田 勝田東

猿の問題。数年前から英田に出ている。県や市にお願
いしたが対策が何も進まない。こちらにも来た。10数
頭の群れ。水島勝央町長にも話をした。捕獲して発信
機をつけるしかない。自己防衛で花火を上げる。人災
になるので、腰をあげてほしい。今の内に対策を。
また、岡山県は対策が遅れているので、兵庫県の鳥獣
対策センターに聞いて欲しい。

ちょうど県にお願いしたところ。猪臥で４～５頭の群れを見ました。提言のと
おり良く出没しています。猿対策のノウハウが分からないこともあり、先進地
の兵庫県の対応方法を研究していますが、全市的に対応しなければなりませ
ん。

経済部

英田 上山
獣害対策で半額補助の制度があるが、猟師を増やす方
策はないか。

市内に３０７人の狩猟免許保持者があり、４０人増え、９割はわな猟です。狩
猟免許取得費用に対して半額の補助をしており、攻めと守りの両面で、積極的
に支援していきたい。猟をする気持ちのある協力隊がほしいという地域もあり
ました。平成27年度から、毎年登録に係る狩猟税も、駆除に積極的に協力いた
だける方は半額や全額免除になるよう対策を行っています。

経済部

英田 公文

有害鳥獣のシカ、イノシシが春から増加。夏に猟友会
の英田支部長に駆除をお願いしたが、実際には駆除し
ていない。市からの援助がなくくたびれもうけと思っ
ているのではないか。美作地域には駆除班があるが、
英田地域にはない。なわばりをなくし、柔軟に対応い
ただくよう指導していただきたい。

シカ、イノシシは全市的な問題ですが、市だけの対応では無理になっていま
す。平成25年に３０００頭だったシカの駆除が、平成27年は６０００頭になり
そうな勢いです。シカの数を半減させなければいくら獲っても減りません。現
在２億円の予算を要して、兵庫県からやってきたシカを美作市、備前市、和気
町でたくさん獲って堰き止めている形で、防衛費を単独で負担するのはつらい
ことです。ジビエのブランド化を図りたい。最近は猿問題が発生し、海田、猪
臥、宗掛、大町で話がありました。捕獲が難しく、先進地の兵庫県に教わりた
い。

経済部

英田 福本
猿が出た。鹿に大豆を食べられる被害が大きい。市が
助成を出して、若い人に狩猟免許を取らせてほしい。

県が平成27年度から捕獲に乗り出しています。鹿は県内一多く、兵庫県から追
われた鹿がこちらに来て、美作市、備前市で食い止めています。その努力を県
が認め、駆除の補助に上乗せがあります。半減を目指していきます。猿につい
ては海田～猪臥、宗掛～大町で目撃情報有り。猿を見たら情報提供をお願いし
たい。群れを確認して、先進地の兵庫県に相談に行きたい。
猿対策には、群れを集落に執着させないことが重要。担当職員が資格を持って
おり、追い払いの花火も各支所に常備しているので、目撃したら連絡をいただ
きたい。
狩猟免許取得費用に対して半額の補助があります。平成27年度から、毎年登録
に係る狩猟税も、駆除に積極的に協力いただける方は半額や全額免除になるよ
うになっています。平成27年度では５０名ほどが新規に狩猟免許を取得し、狩
猟者は少しずつ増加しています。

経済部

英田
尾谷
椿谷

職員のうち何％以上は狩猟免許を持っている職員を置
くようにすべき。先日も鹿が溝に落ちていて、そこに
市の職員が来たが、狩猟免許がないため、結局猟師が
来るのを待つ以外ない。職員が鉄砲を持って来れば大
分助かる。

考えとしては同感です。庁内に伝えます。また、県や国にも伝えます。 経済部

美作 湯郷
真庭のバイオマス発電の原料となる木材の枯渇が懸念
されている。薪ストーブを推進しているが、どう考え
ているか。

薪ストーブの原料となる、木材については、市内の山林整備の立ち遅れにより
荒廃が進んでいることから、間伐等の実施により材料となる薪の確保、林業の
振興に繋がるものと考えている。本市の森林面積は、32,859haと、県下でも8
位の森林面積を有しており、また、真庭に比べて美作市が薪ストーブで使用す
る木材は１００分の１といったレベルであり、懸念されております枯渇へと繋
がるものではないと考えております。

経済部
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作東 土居

冬場の燃料が40年ほど前から変わってきており、竹田
で割り木を焚いているのもうちも含めて２件しかな
い。真庭の５分の１でいいので、作東地域に多くある
雑木を使ってバイオマス発電をしてほしい。

大原と勝田、東粟倉の支所に薪ストーブを導入しており、薪ストーブを導入す
る民家への補助金も制定しています。東粟倉では薪ボイラーの導入も進めてお
り、値段は市内産であれば真庭に持っていくより良くしたい。愛の村パークが
赤字にならず、生産者も儲かるよう、ちょうどいいラインを見つけたい。それ
でも余ってくるようであれば、小さい形でのバイオマス発電というのもありえ
ますが、まだ経済生産性に合うシステムが見当たらず、研究はしていますが、
やろうというところまでは至っていません。
化石燃料をバイオマス燃料に変換することは、全世界的に注目されており、市
内に多く存在する未利用間伐材や雑木を薪ストーブや薪ボイラーの燃料として
活用することを進めています。薪ストーブ設置補助や薪ボイラーの設置で需要
を生み、今後は供給とのバランスを考えていきたい。

経済部

大原 大原 山の資源、山林をどのように考えるか。

北部は良い人工林が多いが西粟倉村のように管理ができていません。管理すれ
ば立木は建材として利用できます。また、桧のB級のものを韓国や中国に輸出
している業者の方もいらっしゃいます。
　燃料としての利用も考えられます。愛の村パークで温泉を沸かす燃料に木材
を使い、炉が２月末に完成予定です。燃料の木材を地元から調達し、エネル
ギーとしての利用する。薪ストーブの普及も図り、薪を供給するなど山の資源
の活用を進めています。また、大原総合支所にも薪ストーブを設置していま
す。

経済部

大原 大野

大野の９０％は森林。西粟倉のように政策の中に取り
入れて、力を入れてやってもらいたい。原木の安定供
給の仕組みづくりやバイオマス発電など、真庭・西粟
倉は先進的な取り組みをしている。美作市でも積極的
な取り組みを。

平成27年４月から森林政策課ができ、美作市の森林計画に基づいた取り組みを
進めています。薪ストーブを使ってほしいということで補助金を出したとこ
ろ、市内では約１５台設置してもらえるようになりました。森林を十分に活用
し、これからの森林行政を進めていきたいと思っています。また、現在、愛の
村パークに薪ボイラーの整備を図っており、今後薪燃料となる、原木の需要拡
大に繋がるものと思われます。

経済部

大原 大野

補助金について、薪ストーブはなぜ業者申請なのか。
値引きをしなくても本人が補助金をもらって業者に渡
せばいいのでは。補助金の性質としては少しおかしい
のではないかなと。市内の業者でないといけないと言
うが、他市町村の業者と比べて高い、安いがある。あ
えて高いところでしなくても良いのでは。

平成28年度から、業者ではなく申請者(個人・法人）へ補助をできるように制
度を変更しました。また、設置業者に関わらず美作市内に設置された薪ストー
ブが補助の対象となります。

経済部

勝田 勝田東
既存の薪ストーブを使っている人への補助はないの
か。薪代の補助とかをお願いしたい。

平成27年度に新たな事業として新規に薪ストーブを設置する場合の補助制度を
設けています。需要部分を整備するためのもので、既存の設備に対しての補助
は、難しいと思われます。燃料としての薪代補助についても難しいと考えま
す。

経済部

勝田 梶並
真殿の大井谷を売って、その後をどうするかというと
きに、ボランティアを集めて広葉樹を植えるというこ
とだったが、その後の経過を教えていただきたい。

県より保安林を切ったのだから早く復旧しなさいと指導があり、広葉樹を植え
ようということになっています。日本さくらの会より山桜の苗木を１千本強頂
戴し、平成27年から平成28年にかけて植えていきます。

経済部

勝田 梶並
鹿や猪が増えている。植える広葉樹の苗木がやられな
いように、対策はとっているのか。

今までよりはいい対策をしています。今までのネットをかけているものは、鹿
にやられてしまっていましたが、今度はもう少し樹高の高い苗木をいただいた
ので、少し大きめのバリアをかけていきます。全部が残るとは限りませんの
で、保護もある程度は必要ですが、再植樹ということも合わせて実施していき
ます。

経済部

美作 林野 布設林道の下の木が枯れており、調べてほしい。
木枯れについて、岡山県森林研究所に確認してもらい、「平成16年台風被害の
可能性が高い」との事を説明会で回答しました。

経済部

英田 福本
月の輪古墳の近くの所で、林業者が山を削っている。
見に行ってみたら、地面にひびが入っている。美咲町
と協議して対応を検討してほしい。

現地を確認したところ、伐採・植林した区域内の作業道で亀裂箇所を確認しま
した。美作市境付近であり、ふもとには集落（青野谷口）がありますので、美
咲町担当者に現地を確認していただいた。所有者は王子地区で施業者は院庄林
業でした。施業は適切に行われており、森林法上特に問題はないとの回答です
が、懸念されていることも当然ですので、特に注意してもらうようにお願いし
ています。

経済部
危機管理室

美作 湯郷
津山のホルモンうどんや桜が有名になれば湯郷の観光
客の増加が期待できるので、周囲の地域との連携が必
要。

「美作国観光連盟」を県北１０市町村で組織し、広域の観光振興を推進してい
ます。その事業として津山鶴山公園の桜は大きな誘客力を利用して、湯郷温泉
女将の会による夜桜バスツアー等、美作市および近隣市町村の観光地をコース
に入れて観光誘致の連携を図っており、今後とも一層の強化してまいります。

経済部

大原 大原

市のボランティアガイドの会は会長を中心に活動して
いるが、大原の観光案内は２人しかいない。ガイドの
養成を、地元もしていかないといけないが、市の手助
けをお願いしたい。

地方創生の中でもインバウンド観光について触れていますが、今後海外からの
旅行客も増えてきますので、通訳ガイドの養成やパンフレットの英語訳等、具
体的にチャレンジしてみたい。また、しっかりしたパンフレットを作ること
は、ガイドの養成テキストにもなり、多言語展開を含めて検討していきたい。

経済部

勝田
右手
真殿

観光客も外国から来る人が増えている。語学、通訳の
育成が必要。行政の対応は。

総合戦略の中に、小さな拠点づくりとして、ひとづくり、グループづくりを支
援していくメニューがあります。ある程度の集落単位で集落の課題を解決して
いくグループを支援し、ローカルブランドづくり等応援していきたい。外国人
の観光客が増加していることから、多言語の観光パンフレットを製作すること
を検討していきたい。

経済部

作東 吉野
市の観光名所の案内に供されているボンネットバスの
利用頻度と費用対効果は。

みまさか市観光ボランティアガイドの会と共同で６年前から市内観光地を巡る
ボンネットバスツアーを実施してきました。平成27年は１月から９月までに、
１６回のツアーを実施し、市内外から２００名以上の方にご利用いただきまし
た。地域のイベントや学校行事等にも利用されており、合計で５００名以上の
利用がありました。また、ボンネットバスはホームページやパンフレット等に
掲載しており、美作市の観光ＰＲ用の素材として、積極的に情報発信していま
す。平成28年では１２回のボンネットバスツアーを計画し、１月１７日から実
施しています。４月から６月に岡山県下で実施されるＪＲのデスティネーショ
ンキャンペーンにおいて、ボンネットバスを集中的に活用することも予定して
います。

経済部

勝田
右手
真殿

「源流の郷うて」として商標登録して名前を売ってい
きたい。

総合戦略の中に、小さな拠点づくりとして、ひとづくり、グループづくりを支
援していくメニューがあります。ある程度の集落単位で集落の課題を解決して
いくグループを支援し、ローカルブランドづくり等応援していきたい。商標登
録に関する詳細をお聞きし、効果的なＰＲができるよう支援していきたい。

経済部
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勝田 勝田東
トム・ソーヤ冒険村は今日で今年の営業を終わる。冬
の間は空けない、人が来ないから。開けてほしいとの
声があったが。

トム・ソーヤー冒険村は指定管理者が営業を行っています。冬季期間の休業に
ついては、指定管理者の経営改善の一環として、平成25年から冬季期間の営業
を休止しているところであり、この取り組みによる改善効果が出てきています
のでご理解願いたい。

経済部

東粟倉 東粟倉
愛の村パークで３年支配人をしたが、市の取り組みが
弱かった、バレンタインパークの芝生並の管理をして
ほしかった。

一部施設職員に怠惰な印象があります。きれいさが最大の資産であり、ホスピ
タリティの原点である掃除をもっとする気持ちをもってもらいたい。愛の村
パークの施設管理については、支配人に要望内容を報告し、草刈り等早急に実
施するよう管理強化を指示しています。

経済部

東粟倉 東粟倉
現在の市の観光案内の電光掲示板に、ベルピールはあ
るが、愛の村パークが載ってない。

電光掲示板については、平成２８年度当初予算に修繕予算を計上しています。 経済部

東粟倉 東粟倉

ベルピールの指定管理の話はどうなっているか？区長
から管理してくれる人がないかとの話があり薬草会で
応募したが、公募期限の１０月２０日までに他にな
かったにもかかわらず、行政直轄になったとのこと
だった。

ベルピール自然公園の指定管理については、平成27年12月議会において、後山
部落自治会が指定管理者として議決されています。

経済部

東粟倉 東粟倉

自分の子どもが育つ過程で、２つの高校がなくなっ
た。地域の子どもにとっては、高校入学時に壁があ
り、就職時にここで仕事があるかという話になる。３
人の協力隊が来ても、１０人の子どもが出ていく状
況。観光が若い人が働ける場所になっていない。おも
ちゃ村は小さくても産業として続けたい。子どもたち
が出て行かなくても済む一緒に働ける場所がほしい
が、決定打がない。行政の考えを腹を割って話した
い。

人口減は継続していますが、減り幅が緩和してきました。小学生も底をうっ
て、平成28年から上昇傾向になる見込みです。体験型観光も有効ではないかと
思いますので、体験型観光を含め、観光施設の連携などの地域活性化策につい
て、地元関係者との協議を強化してまいります。

経済部

大原 大原
リゾート武蔵の里、愛の村パークの年間収支につい
て、また、今後はどうするのか。

両方とも非常に大きな赤字で、武蔵の里では特にクアガーデン部分の赤字が大
きくなっています。専門家の診断で、閉鎖を含めて検討すべきとの提案があ
り、その結果に基づき、9月末を目途に休止する予定です。
愛の村パークは、比較的うまくいくのではないかと指摘は受けています。武蔵
の里についても合宿のニーズは増えてきていますが、施設が古い。経営改善が
見込めるのであれば、改善も検討していきたい。

経済部

大原 大原

古町の町並み保存について、県事業での整備後に未整
備で残ったものは老朽化したままである。水路の石垣
から水が流れ込み土台を崩すこともある。修繕するに
もお金の問題もあり、また個人の家なので、難しい。
町並みを残すために良い知恵をお借りしたい。

平成27年度も観光の事業として町並み保存、大原地域活性化の事業を行ってい
ます。また、本気で取り組んでいただけるのなら、文化財保護法で登録するこ
とができます。都市計画で町並み保存地区にし、文化庁の認可を受けると改修
が可能となります。県内では津山の城東地区、高梁の吹屋地区、倉敷の美観地
区などがあります。三宿が連携してひとつの保存地区にするもの方法のひとつ
とであり、三県境地域創生会議で検討したい。なお、古町の町並み保存地区に
おいては、平成27年度から景観整備事業を実施しており、その事業の中で検討
を進めてたい。

経済部

大原 大原
大原宿について、本陣、脇本陣の一般開放をお願いし
たい。現在は、私有のため、許可された所のみとなっ
ている。中が見えるようにしてほしい。

大原宿が好評なことは体感として感じています。歴史的価値がある本陣、脇本
陣の一般開放については、持ち主との協議になりますが、話を急いで気分を害
してもいけないので、ゆっくり注意しながら交渉していくべきと考えていま
す。

経済部

大原 讃甘 青年武蔵像のところの杉が大きくなっている。 青年期宮本武蔵像周囲のスギについては、伐採しました。 経済部

作東 江見
作東バレンタインホテルの景観保持のため、周囲の伐
採をお願いしたい。ホテルの灯りが見えない。

作東バレンタインホテルに相談したところ、施設周辺の樹木が成長したことで
景観は変わっていますが、現在のところホテルとしては、景観上支障はないと
のことでした。この件については、ホテル側の意見を参考にして、今後の課題
として検討していきたい。

経済部

作東 福山
作州草刈りオリンピックの次の開催地が作東と聞く。
英田は駐車場が会場だったようだが、次に何かを作る
前提の場所選定ではないのか。経緯と今後の予定は？

きっかけは東谷上の荒れ地をなんとかしようということから始まって、刈った
後栽培する話もありました。２回目は上山の予定でしたが、作業が危険なので
やむを得ず滝宮の駐車場を利用しました。作東では、刈り草の目方で勝負する
など、やり方の工夫がいると思っています。

経済部

作東 福山
草苅オリンピックを福山で受けているわけではないの
だろう。

高原や小房を想定しています。 経済部

美作 林野
商工会が花火大会の後、嵩上げした打上場所の土を放
置しており、今後開催を了承できない。

ご意見は商工会に伝えています。 経済部

英田 公文
湯郷温泉などを活用して若い娘を集める。若い女性が
いるところには、男が集まってくる。

看護学校ができれば、多くの女性が来て、色々な経済効果が想定できます。大
原、湯郷などに若い人がまちを歩いている演出をしたい。なお、４月から実施
されるＪＲディスティネーションキャンペーンの一環として、湯郷温泉を舞台
にして、若い女性を含めた集客イベントの実施を予定しています。

経済部

英田 上山
雲海温泉の湯は非常に良いと聞くが、入浴客が休むと
ころがない。以前は大広間で将棋やカラオケをしてい
たが塞がれている。早く復活してほしい。

食事をしたいということも含め、多くの地域の方が共有する意見です。平成２
８年度当初予算に改修予算を計上しています。

経済部

英田 上山

雲海のキャンプ場の運営の委託を受けていたが、温
泉、食事ができなくなって、客が激減し赤字が補填で
きないので、２７年度でお返ししたい。毎年元旦に
行ってきた日の出まつりは、財源の入湯税が減って資
金不足になったため、実行委員会として２８年度は中
止との結論になった。以前は花火に５０～６０万円充
てていたが、切り詰めて２０万円までの予算で、無償
でまかなっても収入がなく実施が困難になった。

大芦高原キャンプ場については、敷地内の電気配線等の老朽化が著しくことか
ら、調査・検討後に修繕する予定です。

経済部
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英田 上山
全部雲海がらみであり、一時も早く正常経営にしてい
ただきたい。今後のスケジュールは？

元市長の訴状を提出し、裁判所が受理しました。運営形態は平成28年度に検討
したい。※回答の内容は行政懇談会開催時点

経済部

英田 上山 雲海を元に戻して黒字経営になると思うか。

抱え込み過ぎていた黒字にならない部分を切り離したい。上山は有名になって
きており、取り組もうとしている社会実験がプラスになると思います。人災で
迷惑をかけているのなら、引き下がれません。雲海が管理していた体育館等の
スポーツ施設については、平成２８年度から所管をスポーツ振興課に移管し、
経費削減することとしています。

経済部

英田 公文奥

健康寿命の延伸のためグラウンドゴルフを雲海のグラ
ンドでしているが、雲海の運営管理、職員の体質改善
をお願いしたい。話しのできる支配人、職員を。

雲海については、社会体育施設を運営から切り離すこととしています。ただ、
切り離すと料金の問題が発生しますので、維持管理もお願いすることも考えら
れます。観光客からのみお金を取るとか再整理が必要です。動物園も経費がか
かり、検討課題です。地元からの要望が多い飲食と休憩所については考慮いた
します。平成28年度予算でと考えています。動きが鈍くみえるのは、人災で休
止になっているからで、裁判で白黒させるため、何を賠償させるのかの調査等
に時間を要したためです。

経済部

英田 真三井 雲海にレストランがない。

トヨタの事務所として使われたとき、どれだけ今までのようなオープン施設と
して利用ができるかどうか、なるべくたくさん使ってもらいたいということが
ありました。委託方式が議会で承認されたので、手早く軽食の委託は可能で、
休憩場所も戻すつもりです。それをやって、あとはできるだけたくさんトヨタ
に使っていただく、という流れで考えでいきたい。

経済部

英田 真三井
上山初日の出まつりが今年は中止になると聞いた。１
か月前に中止というのは遅いのでは。

福本商店会と上山地区との協議の中で、中止となりました。福本商店会と上山
地区は今後もうしないという結論になっています。当初は雲海がやっており、
雲海がやめてからどこがするのかという話になり、なんとか続けてきたという
のが現状だと思います。状況はお伝えします。

経済部

英田 公文 雲海の状況はどうなっているか。

立て直す作業が始まらない要因と今後の見通しは、①前の混乱の整理をし、提
訴する作業に時間がかかった。トヨタの社会実験が英田で行われる見通しで、
今月中に記者発表される。雲海も関連しており、再生計画が動き出す。②体育
施設や動物園は経営部門から外して、負担軽減を図りたい。③地元要望として
は、大人数で集まれる広い場所がほしいことと食事ができるところを復活して
ほしいということで、平成２８年度当初予算に修繕費用を要求しています。※
回答の内容は行政懇談会開催時点

経済部

英田 福本
雲海のグラウンドゴルフ場を利用しているが、雲海で
食事ができるようにならないのか。

雲海については平成28年度予算に再開にかかる費用を予算計上しました。市民
の声で、食事と休憩所の要望が多く聞かれるので、平成28年度から提供できる
ようにしたい。体育館については、雲海から切り離して、社会体育施設として
考える必要があります。

経済部

英田 河会
雲海について、大衆向けの元の形に戻してほしい。100
人くらい入れる大広間があり、いろいろな会合ができ
るような形にしてほしい。

平成28年度予算に計上して、大広間を直すように計画しています。食事につい
ても委託を考えており、平成28年度当初予算に修繕費用を計上しています。

経済部

英田 福本
雲海のグラウンドゴルフ場について、平日の利用促進
をお願いしたい。また、大規模の大会となると使用料
が高くなる。なんとかしてほしい。

健康づくりの意味もあるので、社会体育施設としていきたい。利用料金につい
ても改善を図ります。

経済部
教育委員会

英田 福本
毎日行くと高くつくので、年間パスポートの値段も下
げてほしい。雲海は現在年間12,000円。せめて5～
6,000円にしてほしい。

維持管理代も必要なので、市内の人は3～5千円で、市外の人は1回300円とか。
値段設定については検討します。スポーツ振興課管理ということで新年度予算
化をしており、利用料金についても改善を図ります。

経済部
教育委員会

作東 福山
プレミアム商品券販売の際、葉書を集めて、１人で１
００万以上買う者がいた。次の機会があれば、制限を
かけて平等にしてもらいたい。

１人当たり５万円までの制限はありましたが、交通手段の無い方をどうするの
か等の意見があり、近所の方でもハガキを預かってきてもらえれば販売すると
の方針で取り組みました。その結果、複数の方のハガキを預かられた方がたく
さん来られたため、他の多くの方に購入していただけませんでした。今後の取
り組みについては、仮に実施するのであれば、今回のプレミアム商品券の取り
組みについて十分検討していきたい。

経済部

大原 大原

プレミアム商品券について、並んだが、一人当たりの
販売枚数が制限されていなかったので、買えた人と買
えなかった人がいる。不平等だと思う。次があれば枚
数制限をかけるべき。

１人当たり５万円までの制限はありましたが、交通手段の無い方をどうするの
か等の意見があり、近所の方でもハガキを預かってきてもらえれば販売すると
の方針で取り組みました。その結果、複数の方のハガキを預かられた方がたく
さん来られたため、他の多くの方に購入していただけませんでした。今後の取
り組みについては、仮に実施するのであれば、今回のプレミアム商品券の取り
組みについて十分検討していきたい。

経済部

大原 大野

７月発行のプレミアム商品券について、これほど不公
平な配分はない。市民全員が納得して、よかったと思
われるものでないと。会場に行けなかったり、行った
が既に無くなって交換できなかった人もいる。このよ
うな状況で市民が幸せになった、活性化したと思って
いるのだろうか。不平・不満が残るような金券は配る
べきではない。

１人当たり５万円までの制限はありましたが、交通手段の無い方をどうするの
か等の意見があり、近所の方でもハガキを預かってきてもらえれば販売すると
の方針で取り組みました。その結果、複数の方のハガキを預かられた方がたく
さん来られたため、他の多くの方に購入していただけませんでした。今後の取
り組みについては、仮に実施するのであれば、今回のプレミアム商品券の取り
組みについて十分検討していきたい。

経済部

大原 大吉

プレミアム商品券について、ばら撒きであり、大量に
買った人がいて10時くらいに完売し、平等に行きわた
らなかった。平等に買えるようにして良かったのでは
ないか。勝央町は住所確認があったと聞いている。

元々、全部の人には行きわたらない金額分しかなかったため、職員は自粛させ
ました。勝央町も一緒だと思います。今回のやり方には、ばら撒きはやめてく
れとの声もあって十分に反省しています。今回の商品券は、国の交付金を活用
したもので、消費喚起・生活支援を目的とした事業であり、購入限度額を低く
すると、高額商品を買おうとする意欲がなくなり、消費喚起につながらないと
判断しました。しかし、同じような意見が他市町村にも多く寄せられており、
今後の反省材料といたします。

経済部
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勝田
右手
真殿

プレミアム商品券、一人当たりの購入上限を設けるべ
きであった。またの機会があればそうしてほしい。

１人当たり５万円までの制限はありましたが、交通手段の無い方をどうするの
か等の意見があり、近所の方でもハガキを預かってきてもらえれば販売すると
の方針で取り組みました。その結果、複数の方のハガキを預かられた方がたく
さん来られたため、他の多くの方に購入していただけませんでした。今後の取
り組みについては、仮に実施するのであれば、今回のプレミアム商品券の取り
組みについて十分検討していきたい。

経済部

大原 大野
もうもう工房跡地の道の駅の話がストップしている。
どうなっているのか。

土地を３年前に市が購入し、放っておくわけにもいかないので頭を悩ませてい
ました。国交省から新しい道の駅としていいアイデアがあればということで、
情報発信型の道の駅にしたいと応募したところ、いいアイデアなので今後具体
化に向けて検討を一緒にしようということになり、これからの検討に委ねられ
ています。

経済部

英田 公文奥
彩菜茶屋の２号店が美作インター付近にできると新聞
で見たが。

道の駅をもうもう工房跡地に作る計画はありますが、彩菜茶屋は関係ありませ
ん。コンビニやカフェ、観光案内、外国人向け施設を調査検討中です。

経済部

英田 真三井
美作インターチェンジ付近に市営駐車場ができれば便
利がいい。

台数に制限はありますが、もうもう工房跡地の利用候補の一つに入れたいと
思っています。

経済部

美作 楢原
財源を地方交付税だけに頼るのではなく、作東団地の
ような企業誘致を進め、雇用を確保し、人口の増加に
つなげて、財政を安定していただきたい。

総合戦略の中で新たな工業団地の研究・調査を項目に挙げています。既存の団
地の残地について販売促進を努力しており、そこも埋まり、ある程度確保が見
込めるようであれば、新たな道路網、岡山道等の整備も含めた中で検討してま
いります。

経済部

作東 粟井

村がなくなるのではという不安がある。人がいなく
なっては総合戦略もなにもない。２５，０００人を維
持するという案もあったが、簡単な数字ではない。仕
事がないから人が出て行っているというのははっきり
している。現在の小中学生をすべて引き止めても足り
ない。外に出ている若者を連れて帰るぐらいの手を打
たないと。小手先の戦略ではいけない。

長野県の南牧村は、百姓の収入が良く、出て行った人が百姓をするために帰っ
てきています。農業に関して言えば、市として栄養評価を始めており、通常よ
り栄養価が高ければ、圧倒的な産地に出来ます。関係機関との連携を図り、栄
養成分の分析を効果的に活用するなど、美作市の農業資源をあらゆる視点から
見直して農業所得に繋がる施策を検討します。生産が大変なところには外国人
研修生なども絡ませながら、主要農家の収入を上げることでご子弟が帰ってく
るという循環を基本的な流れとして、総合戦略も描いています。
私たちが求めている次の産業は、人づくり産業です。工場労働者については立
地促進をしていますが、その層と異なる層の人もいなければバランスが取れま
せん。学びの場を誘致することで子どもたちがこの地に留まることもでき、雇
用も増えるということを狙っています。
作東産業団地は８５％の誘致が進み、現在８社が操業しており、従業員４３５
名のうち、市内の方が２５９名雇用されています。また、市内の誘致企業は３
６社に及び従業員数は１，７８２名で、うち市内の方は９８２名となっていま
す。しかし、新規雇用の募集をしても思うように人が集まらないため、外国人
技能実習生に頼っている現状です。今後は、新規卒業予定者に対して市内企業
を知ってもらうとともに、学校に出向いて企業のPRを行う等周知を図ってまい
ります。

企画振興部
経済部

作東 吉野
宮原産業団地の有効活用（誘致）の計画は。　老健施
設の建設はいかがか。

宮原産業団地も造成後、長期に及ぶ保有土地となっていますが、現在市内の企
業が業務拡大のため、移転先の候補として検討されています。
介護老人保健施設等（介護老人福祉施設、介護療養型医療施設を含む）の整備
は岡山県の事業計画により行うこととなりますが、現段階で美作市内での介護
老人保健施設等の整備予定はございません。老健施設は介護保険料への転化の
問題もあり、今後の検討課題としたい。

経済部
保健福祉部

作東 吉野
将来の人口減少を見込みベトナム人の受入れを考えて
おられるが現在の就業率はいかほどか。また将来とは
概ね何年ごろを見込んでいるのか。

就業率とは、全国約4万世帯の15歳以上の世帯員約10万人を対象として、総務
省統計局が毎月算出する数値であり、自治体ごとの就業率の調査は行っていま
せん。なお、失業率は５年ごとの国勢調査の対象となっており、２０１２年
（平成２２年）の調査結果では、７．３％でした。平成27年に国勢調査が実施
されましたので、平成28年の早い時期には新しい数値が発表されます。
なお、平成27年８月の15歳以上の就業率は総務省発表で57.6％です。

経済部

英田 公文

人口２５０００人の維持は難しい。外部からの企業と
地場の中小企業が生き残って働くところがあれば残る
が、ないので出てしまう。そこで次の提案をしたい。
地場企業の支援。

良い視点です。地元がしっかりしていなければ、よそから来ません。作東産業
団地中心の経済政策を転換し、既存企業対策に振り分けも行いたい。市長は経
済産業省出身で、国の支援やノウハウの移転、ジェトロで北米での販路開拓を
担当してきましたので、気軽にご相談いただきたい。
平成２７年度より雇用促進事業に取り組んでおり、市民の方を正規従業員とし
て雇用した事業所を対象として、奨励金を交付することとしています。市外の
方が就職に伴い市内に転入される場合も該当しますので、詳しくは産業振興課
までお問い合わせ願いたい。

経済部

作東 福山

１１月２９日に４０年間続いた、福山地区唯一の事業
所であるゴルフ場が閉店する。市内に７つあったゴル
フ場のうち３か所が閉鎖し４か所になる。新規工場に
は手厚いが、ゴルフ場に対しては利用税が取られる
し、支援策が全くなく残念だった。

ゴルフ場を残してくれとの話は聞いていませんが、既存企業を重視する方向に
転換したい。

経済部

美作 湯郷 湯郷の空き店舗対策は？

美作市の施策として平成２６年度までは空き店舗対策事業を実施してきました
が、平成１９年度の施行以来８年が経過し、一定の成果が得られたと判断でき
ます。平成２７年度からは新たに新規創業等を支援する事業として、地域活力
創生事業に取り組んでいます。また、国が拡大方針をもっている地域おこし協
力隊を、空き店舗の後継者にすることも総合戦略のなかで考えています。

経済部
企画振興部

英田 公文奥 閉鎖したゴルフ場の今後は。
東京の企業が平成２７年６月に用地取得されました。取得後の土地の利用目的
は太陽光発電と聞いています。

経済部
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美作 林野
城山公園は地元要望はない。内容説明のあと、予算化
すべき。利用体制や地元協力など、ソフト面がない。

選挙公約とした事業。美作市で使っていない資源を活用し増収を図る。林野城
址、塩垂山は以前整備されたが、都市公園にせず財源がなかったために整備が
続かなかった。10月から地区別事業説明会を開催しており、林野地区では３
回、延べ47名の参加がありました。※回答の内容は行政懇談会開催時点

建設部

美作 林野 城山公園に関して説明会はあるか。
説明会は、先日の朽木に続き各地で行う予定です。※回答の内容は行政懇談会
開催時点

建設部

美作 林野
交付税はいつまでもらえるのか。制度は変わらないの
か。

交付税制度は安定した制度で、毎年交付されます。 企画振興部

美作 林野
城山公園は、公約であっても地元優先で進め、説明会
を早くお願いしたい。

危険性のあるところは維持管理で対応でき、よく話を進めたい。ここはしてほ
しくないと地域の総意になれば、しないこともやぶさかではありません。※回
答の内容は行政懇談会開催時点

建設部

美作 林野 公園の完成はいつか。
合意が得られれば交付税算入することができ、そういう意味では早ければＨ２
８年中も考えられます。※回答の内容は行政懇談会開催時点

建設部

美作 林野
都市公園など要望のない事業に経費をかけることによ
り、財政の悪化が懸念される。

都市公園事業により交付税が入り維持管理や周辺整備もできます。事業の進捗
によっては、毎年の交付税が増えて数年で元がとれます。あらゆる手段で財政
健全化を図りたい。※回答の内容は行政懇談会開催時点

建設部

美作 湯郷
城山公園の整備に着手する一方で、塩垂山公園整備が
滞っているが考えは？

塩垂山の整備は、維持費が足りず続きませんでした。城山同様都市計画区域の
公園を台帳管理すれば、毎年変動はあるが、36円/㎡程度の交付税が入るので
持続的な公園整備ができるため、早急に整備したい。ただ、塩垂山整備に関す
る請願は９月議会において不採択となりました。過去に整備した児童公園及び
ラガーコースは適正管理に努めたい。※回答の内容は行政懇談会開催時点

建設部

美作 豊国

里山・裏山が荒れて獣が近くに出てくるようになり、
市長就任時に里山の活用管理すると広報紙に書かれた
ことは良いことだと思った。都市公園については唐突
な感じを持つが、①目的・将来ビジョンは？

城山を元の里山としての姿に戻したい。都市公園はそのための手段。都市公園
は変動はあるが、36円/㎡程度の交付税が入ることになっており、400haが都市
公園になると１．４億位の収入となります。公園の維持管理に使った余剰を市
民の健康管理に使っていきたい。交付税の対象となるのは都市計画区域のみ
で、塩垂山、長大寺の都市公園化の請願が出ています。鎌倉山のため池周辺も
考えられます。※回答の内容は行政懇談会開催時点

建設部

美作 豊国
当初国の補助金でと聞いていたのが、今は市の財源で
と聞いている。１０億円の予算を投入して国の認定を
受けていないとのことだがどうなっているのか。

財源は、国庫１億円、残りは過疎債で実質の市負担は３億円程度を見込んでい
ます。交付税は毎年入ってきます。※回答の内容は行政懇談会開催時点

建設部

美作 豊田 城山公園整備事業についてよろしくお願いします。
平田地区の貸借契約は概ね協力していただいた。今後の整備・管理は年次計画
で進めます。※回答の内容は行政懇談会開催時点

建設部

美作 田殿
里山公園は,高齢者が安全で有効に活用できる施設に
し、健康寿命の延伸につながれば良いと思う。

ウオーキングコースについては、里山公園の対象地域外でも考えていきたい。
有効に活用できる施設整備と運営に心がけます。
また、てくてく歩こう運動では地域ごとに楽しみながら歩けるウォーキング
マップを作成しており、各支所、保健センターで無料で配布しています。

建設部
保健福祉部

作東 江見
都市公園について、市民にどういったメリットがある
のか。雇用の創生とは具体的には。市の負担は。

都市公園制度があり、面積に応じて、交付税を配分されます。毎年変動はある
が、36円／㎡程度です。今の計画で様々な財源措置をいれて全体10億円くらい
の事業費で市民負担は３億円程度を見込んでいます。それで、変動はあるが、
毎年１億４千万円くらいの交付税が見込まれます。効果は市民負担の減少、市
民福祉の向上、財政改善等が考えられます。※回答の内容は行政懇談会開催時
点

建設部

作東 土居

美しい里山公園を１か所以上整備し、雇用を創出する
ということだが、その雇用にかかる費用はどこから出
るのか。美作市は多くの山林をかかえているが、その
中のごく一部の城山だけを整備し、市民や観光客の利
用がどれだけあるのか、どれだけあれば成功なのか。

里山公園については、都市公園法において、都市計画区域に公園を作ったらお
金（交付税）が入るものです。お金がとれるところしか指定しても意味があり
ません。もらったお金はまずは山の維持管理に使い、残ったお金は、安定財源
として教育振興や少子化対策にまわしていくのがいいのではと考えています。
成功・失敗についてはお金が入ってくるかどうかということです。※回答の内
容は行政懇談会開催時点

建設部

作東 吉野 城山公園の目的、効果、費用は。

市街地背後の里山は手入れがされなくなることで、景観の悪化、道路等への倒
木、土砂災害、獣害等の問題が起こっています。問題を解決するひとつの方策
として、美作市が無償で借地し、公園として里山保全に参加することが考えら
れるが、長期的な財源が必要となります。国税の一部が地方に配分される交付
税の制度では、都市計画区域内にある都市公園の、毎年変動はあるが、開園面
積に応じて1km2あたり3,600万円程度が加算されます。単価は変動するが毎年
加算されるので、施設維持費や間伐等の拡充整備等に充てることで、将来の財
政負担にならない里山保全により問題を改善するとともに、散策等の健康増進
や観光資源として活用するものです。※回答の内容は行政懇談会開催時点

建設部

大原 大原
都市公園について、市全体が公園のようなものだが、
どう考えているのか。

都市公園について、都市計画区域内の公園のことを都市公園といいます。交付
税がくるのは区域内の公園のみで、旧美作町にのみ都市計画区域があります。
これまで計上漏れで損をしていました。都市公園を整備することで財政改善に
資することができます。※回答の内容は行政懇談会開催時点

建設部

大原 大吉 都市公園について説明を。
一番の目的は財政の改善です。都市計画区域内の公園を台帳に登録すれば、交
付税の対象となります。※回答の内容は行政懇談会開催時点

建設部

英田 真三井

都市林公園事業に１０億というのは理解できない。反
対という意見も多い。林道を作り、利用していないと
ころや、工事が中途で止まっているところがある。そ
れと同じことにはならないだろうか。維持費がかかる
だけの城山公園をなぜ作るのか。

都市公園は、市の財政が豊かになるから作りたい。都市計画区域に公園があれ
ば、国から交付税が算入されます。城山は全部で４００haほどで、年間に１億
４千万ほどが想定されます。そのために何もしないわけにはいかないので、１
０億円、実質は国から交付税算入が出るので３億円ほどを使って交付税の増額
を図るということです。行き止まりになっている林道は当初の計画から無理が
あったので改めたということで、公園の整備とは全く別の問題です。※回答の
内容は行政懇談会開催時点

建設部

美作 湯郷
運動公園広場の噴水の水が止まり、レンガや柵が壊
れ、階段では子どもが何度も転んでいる。安全にして
もらいたい。

公園の遊具については、一昨年あたりに整備したが、再度調査する。レンガが
壊れているところは対応を考えたい。噴水は老朽化により、多額の設備更新と
運営経費がかかることから、施設のあり方を検討している。アスレチック、床
タイルは早急に修繕し、他の施設も点検補修に努めます。

建設部
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美作 湯郷
勝央町に転出が多いのは、保険料が高いからではない
か。

勝央町への転出要因は保険料が高いからではなく、土地・住宅政策、文化施設
が優れ、津山に近いからとの指摘がある。安い住宅を提供するため、雇用促進
住宅の購入・リノベーションなど住環境の整備をすすめたい。

建設部

勝田 梶並

長岡の市営住宅が空き家になっている。１０件中４件
ほどしか入っていない。中のところも３軒は空き家。
どうにかならないか。安くても、そのまま置いておく
よりは誰か入ってくれたほうが良い。

神付尾団地と長岡団地は16戸中9戸が空室となっているが、長期的に需要がな
いために下水道接続等の改修を控えている状況です。
梶並地区では梶並団地10戸中3戸空室（家賃は14,900円から22,200円）の定期
募集を行っており、需要があれば入居条件の緩和等を含め、活用を検討した
い。※回答の内容は行政懇談会開催時点

建設部

勝田
勝田
学区

サンコーポラス（雇用促進住宅）の展望は。
地域活性化のため、地元、議会、市で合意形成を図っている。国の機関から譲
渡金額の提示があった。２億円くらいで買い取って内装変え、民間管理で安く
提供できないかと考えています。

建設部

英田 福本
市営住宅等に住んでいる若い人が農道を車で走って危
ない。

農道は農家で負担を出して管理していることを知らない人は多い。小原団地入
居者に対して、市道を利用する旨の通知と入居時の周知を徹底します。

建設部

英田 福本
小原の市営住宅について、市営住宅が出来ることを地
元の人が知らなかった。正式に情報が欲しかった。

計画段階での説明会は建替対象の奥団地、福本団地を対象に開催し、福本地区
へは工事着手段階で区長に報告しました。今後は地域への事前説明に留意しま
す。

建設部

英田 公文奥

中河内の残土処理場に業者が、市の許可を得たと言っ
て3mほどの桧の丸太を、結構な量持ってきた。撤去す
ると言っていたが一向に撤去しない。市の許可を得て
いるのであれば誰かが知っているはず。鍵がある。

市の事業で仮置きし、ご迷惑をおかけしています。今年度中に撤去します。 建設部

英田 公文奥
美作岡山道路の現状は。説明会の話しがあったが、地
元への説明はどうなっているのか。

2月頃から実施すると回答があり、2月3･4日地区代表者への計画説明会、2月
24･25･29日、3月1･3日に地元説明会を開催しています。

建設部

英田 公文奥 美作岡山道路には期待している。早期実現を。
中国国道協会等で重要性を述べてきました。期成会においても、早期実現に向
けた要望を行っています。

建設部

作東 江見
吉野川の河川の話。国土交通省の河川改修と併せて大
還橋の右折車線、もう一つは堰の可動堰化、その辺を
国にお願いしたい。

大還橋と堰、農業用水はセットで一度に解決しないといけない問題という意識
を持っています。時間がかかると思うが、一緒に国県に要望していきたい。場
合によっては地元に期成会を作るようお願いする可能性もあり、その際は宜し
くお願いしたい。関係地域の要望や議会活動に対し、県による現状調査に向け
た動きもあります。

建設部

作東 江見
大還橋堰について、原の受益者代表として協力してい
きたいのでよろしく。

大還橋と堰、農業用水はセットで一度に解決しないといけない問題という意識
を持っています。時間がかかると思うが、一緒に国県に要望していきたい。場
合によっては地元に期成会を作るようお願いする可能性もあり、その際は宜し
くお願いしたい。関係地域の要望や議会活動に対し、県による現状調査に向け
た動きもあります。

建設部

作東 土居

江見の大還橋について、トラック２台が通れないほど
の道幅になっている。作東インターができて日指とも
一本繋がった道ができているので、大原線のほうを迂
回させて、その間に大還橋を改修するということもで
きるのではないか。

大還橋については以前から要望があります。美作側から来るトレーラーが橋の
欄干に当たり、すぐ横に歩道もあるので危険な状況です。JRとの交差もあって
難しいこともありますが、緊急輸送道路であることからも、県に要望を続けて
いきます。橋の架け替えについては、田原からバレンタインへ上がる道ができ
たので、迂回路とすれば工賃も安く済むいい案であると思いますが、堰や農業
用水との問題もあります。なお、関係地域からの要望や議会活動に対し、県に
よる現状調査に向けた動きがもあります。

建設部

東粟倉 東粟倉

国道４２９号の花壇に関して要望したが、今の状況
は？人口が多い所が強く、県内の会合はほとんど岡山
市。地域が軽く扱われているように感じる。花壇につ
いてやる気になっている気持ちを汲んでもらいたい。

土居などに類似施設があり、補助金廃止の方向になっていたのをしのぎまし
た。各集落で地域振興にかかる要望は多く、美作市版地域創生のような形で対
応したい。県がしないから切ると言われるとつらい。一方で不公平はあかんと
言われます。頑張っているところを評価し、予算につながるよう検討を続けま
す。

市民部
建設部

東粟倉 東粟倉
国道４２９号志引峠のトンネル化に向けての期成会が
あるが、進捗状況は？

兵庫県側の動きが鈍く、東日本の災害関連で中国地方への予算配分が少ないう
えに、鳥取・島根の道路整備に取られる状況となっています。中国地方の予算
を０．５％でも増やしてもらうよう要望しており、三県境地域創生会議や兵
庫・鳥取・岡山県５市町村県境圏域議員連盟及び期成会においても、継続的な
要望活動を行っています。

建設部

大原 大野
五輪坊の客が少ない。千種から美作にトンネルができ
れば人が流れてくると思う。

４２９号のトンネル化は宍粟市とも協議しています。宍粟市も美作市も前向き
で、国交省へ陳情もしましたが、兵庫県が乗り気ではありません。トンネル構
造から言うと小さすぎるので、大きな話にしないといけない面もあります。三
県境地域創生会議、兵庫・鳥取・岡山県５市町村県境圏域議員連盟による要望
活動や期成会において、継続的な要望を行っています。

建設部

大原 大野

行政事務連絡協議会で要望を出しているが、５年ぐら
いたっても音沙汰がない。その後どうなっているか調
べて検討をしていただきたい。県への要望も市が窓口
となっていると思うが、国道４２９号について、歩道
の設置をお願いしたい。カーブの多いところで追い越
しがあり、非常に危ない。白線を追い越し禁止のオレ
ンジ線にしてほしい。

県に問い合わせをしたところ、現在整備中の箇所もあり、状況・交通量等を加
味して検討していると回答でした。また、白線等は警察との協議が必要であ
り、併せて検討するとの回答でした。

建設部

大原 大野

Ｕターンでこちらに帰ってきてから、１２年の間に７
件事故があった。以前県がスラロームになっていると
ころを直線にしようと測量に来たが、きちんと測量も
してここはこういった形にしたほうが良いと地元の人
にも話をしたことがあるにもかかわらず、記録が残っ
ていなかった。子どもも登校するので危ない。

県に問い合わせをしたところ、現在整備中の箇所もあり、状況・交通量等を加
味して検討していると回答でした。道路の関係は地域全般にかかわることです
ので、地域内で順序付けなどのとりまとめをいただくようお願いします。

建設部
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大原 大野

４２９号のカーブで観光バスや長いトレーラーが飛び
出る。直線化の推進を。寒くなったら滝の西の峠に雪
が降る。囲いを作ったら、スリップの心配もしなくて
いいのでは。予算の関係もあるだろうが長い目で見て
なんとかしてほしい。

県に問い合わせをしたところ、現在整備中の箇所もあり、状況・交通量等を加
味して検討していると回答でした。

建設部

大原 大野
梶並－立石線について、歩道の設置をお願いしたい。
カーブの多いところで追い越しがあり、非常に危な
い。白線を追い越し禁止のオレンジ線にしてほしい。

県に問い合わせをしたところ、現在整備中の箇所もあり、状況・交通量等を加
味して検討していると回答でした。また、白線等は警察との協議が必要であ
り、併せて検討するとの回答でした。

建設部

作東 粟井
国道429号線の粟井四つ角付近で拡幅が進んでいない箇
所

国道429号線の四つ角付近は地権者との交渉に難航していることもあり今後の
動向を見る必要があります。現在進行中の区間については早期完了に向けた要
望していきます。

建設部

作東 江見

主要地方道作東大原線のわきた橋、大内谷から出たと
ころ。毎年必ず大きな事故がある。勾配や鋭角なこと
もあり、特に大内谷から出るときは滑ってしまう。県
に改善要望を。

危険なことは十分認識しており、県との関係が重要で市として要望でどういう
位置づけにするか検討します。ついては、要望書を提出されたい。県に状況調
査と対策の検討を依頼します。

建設部

作東 江見
鯰の大曲カーブ、必ずと言っていいほど事故をする。
対応を。

要望書を提出されたい。県に状況調査と対策の検討を依頼します。 建設部

勝田
右手
真殿

県道勝田智頭線が狭い。改善要望を出しているが、ど
うなっているか。

県境から１kmは中山間事業で取り組みたい。中山間事業は５か年計画で現計画
が平成28年に終了するので、平成29年からの計画に計上します。それまでは単
県事業で事業を進めますが、交通量が少なく県の方針で２車線は難しい状況で
す。
県には事業化進展に向けて継続的に要望を行います。

建設部

作東 福山 和気笹目作東線の拡幅を要望したい。 県道の整備については同じ気持ちであり、県に強く要望しています。 建設部

作東 福山

道路は狭いうえに樹木が覆っていて、バスを後退させ
ないといけないことが多く、背後からシニアカーが来
ていたり危険を感じる。樹木を伐採して視界が開けれ
ば円滑な通行ができる。

道路障害物については、具体的に場所を教えていただきたい。市道の危険木
は、道路パトロール等で枝落しや撤去を行っており、随時に対応できす。ま
た、県道は県に要望しますので、危険箇所があれば連絡いただきたい。

建設部

作東 吉野
県道力万線の県境付近山より水が道路に流れており、
排水溝の設置工事が必要である。

局部的な改良が順次行われているが、県境付近の計画の有無を確認したところ
現在は予定がないとの回答でした。地元から要望書の提出を受けて県に要望し
ていきたい。

建設部

作東 吉野
県道市場－佐用線の宮原鈩より県境までの未改良部分
の拡幅工事を要望

県において部分的な改良工事（１．５車線改良）が実施されており、未改良区
間の解消に向けて要望していきます。

建設部

作東 粟井
粟井から江見に抜ける道が、携帯の電波がなく、鹿も
出る。電波がないのは瀬戸の採石場のあたり。道も狭
いので広げて欲しい。

携帯電話の受信状況について確認を行ったところ、大手３社（dokomo、au、ソ
フトバンク）とも受信は可能であったが、3社へ要望書を送付しています。
道路については県に要望します。

建設部
作東総合支
所

作東 福山 大原万善線の拡幅を要望したい。 県道の整備については同じ気持ちであり、県に強く要望しています。 建設部

美作 豊田
大原から万善の拡幅について要望書を上げるが、なか
なか返ってこない。市が中心となって、県道の拡幅工
事をアピールしてもらいたい。

県道の事業は継続的に実施されており、今後も県に働きかけていく。 建設部

英田 公文奥
県道百々樫村線が狭い。早急に対策を。普通の市道よ
り悪い。

県に強く要望しています。 建設部

英田 公文

圃場整備の時、道路拡張のために田んぼの一部を譲渡
したが、２０年経っても広くならない。スクールバス
が通る時には待たなければならない。ごみも捨てられ
ており、早く何とかして円滑に通行できるようにして
もらいたい。一部反対者の土地が残っている。市長が
話に行ったら出すかもしれない。

岡山県は、反対があれば強制しない、さわらないといった方針となっていま
す。地域の調整で関係者の同意が得られれば、進展も見込まれると思います。

建設部

美作 林野
三海田橋から上の梶並川沿いの馬形美作線の交通量が
増えており、早急に拡張してほしい。

県道馬形美作線は、楢原下区間も順次工事が進められており、当該要望箇所も
引き続き実施するよう県に要望します。

建設部

英田 真三井
家の前の２車線道路が１００メートルほどだけ歩道が
無い。拡張の際に歩道を付けてくださいとお願いして
いたが、側道しかつかなかった。

井口と福本地区にまたがる路線であり、要望書の提出を受けて状況や通行量を
加味した上で一体的な検討をしたい。

建設部

英田 公文 鳥渕でも同じ悩みがある。改善をお願いしたい。 要望を行っています。 建設部

英田 奥

昔は吉野川の川幅が狭く堤防が低くて洪水が多かっ
た。福本から湾曲した川の外側に奥があるが、河川改
修後、内側にあたり水が入りにくい美咲町側の堤防が
高くなっている。茨城のような洪水になると心配。

当地区は河川の改修が終わっていて、現在青野が計画中となっています。県へ
の確認では、王子橋より下流の形状は、県道位田飯岡線の一部として整備した
もので、高さの差は道路部分である。また、この区間の河川断面は確保できて
おり、奥側（左岸）の堤防高も規定の高さは確保しているとの回答がありまし
た。河川は基本的に下流から整備が進められますが、ご意見は県に届けます。

建設部

英田 奥

鳥獣被害は奥地区においても深刻になっており、裏山
からも出てくるが、美咲町の山から吉野川を越えて出
没している。河川敷が荒廃してイノシシが住み着いて
いるので、掃除してもらえないか。

立木伐採の要望書の提出を受け、県へ要望しています。
経済部
建設部

24



行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回　答 担当部課

英田 福本 河川の柳の木を伐ってほしい。 県に要望しています。 建設部

英田
尾谷
椿谷

西の屋の対岸、吉野川右岸に土砂が溜まっており、水
害や洪水にたびたび見舞われる。津山市のように道路
と護岸が一緒になったような整備をしてほしい。県へ
ぜひよろしくお願いしたい。

該当箇所は、県において事業実施に向けた取り組みが始まっています。 建設部

英田 公文 吉野川の浚渫等、以前からの要望事項の進展状況は？

浚渫は土捨て場が確保できれば、早期に対応できます。適地を探しています
が、地元同意の得られる土地で、市が取得しなければなりません。安全な適地
があればご紹介いただきたい。市道側の溝蓋新設については、断面が減少する
ので区長と相談しており、平成28年度に対応したい。なお、「予算がない」は
禁句にしているので、これ理由で事業ができないと対応した場合は、通報して
いただきたい。

建設部

英田 公文
現在でも河川周辺の草刈りの費用と労力に困ってお
り、広い河川敷を管理するのは重荷。

コンクリートの併用や芝張など労力を減らす形態もあります。岡山市の百間川
は県が管理していますが、協働でどこまでするか、工事の後の河川敷をどうす
るかという議論があります。地元要望として、計画策定において検討するよう
県に伝えますので、地元からも県に働きかけられたい。

建設部

美作 林野
梶並川吉野川合流部付近の木の伐採と浚渫を県に要望
してほしい。

合流地付近の立木は、Ｈ27年度に県が伐採を実施します。浚渫については残土
の搬入先が課題であるが、立木伐採に併せて僅かでも除去できないか検討をし
ています。

建設部

美作 林野
海内、平福の下水処理場の下側に竹藪があり、洪水の
際バックウオーター現象が起こる懸念あり。山からの
ものも含め水問題が心配の種。

海内からは洪水対策に係る要望が出ており、県に現状確認と対策を検討しても
らうよう依頼しています。平福についても状況調査を依頼します。

建設部

作東 江見
芦河内堰の所の河川改修要望。5～6年前から要望して
いる。吉野川。（図面で場所を説明）左岸。用地は交
渉済み。

現地立会の際、要望書が近く提出されるとのことであり、提出をもって県に進
達します。地元からも強い思いを県に伝えてもらいたい。

建設部

大原 大吉
避難所に関連して、吉野川の護岸を高くする要望を出
している。どうなっているのか。

県に問い合わせたところ、左岸・右岸とも同程度であるため、現時点では対応
の必要は認められないと回答がありました。

建設部

英田 公文奥 河会川の土砂の堆積を取り除けないか 県からＨ28年度以降の事業化を検討中と聞いています。 建設部

英田 真三井
河会川の川底に土砂が堆積している。各沿線の区長が
ずっと要望を出しているが、なんとかならないか。

県からＨ28年度以降の事業化を検討中と聞いています。 建設部

英田 真三井
河会川に下りる階段が北側にはない。作ってもらいた
い。

危険なところなので、川にはなるべく行かないようにという県の考え方があり
ます。

建設部

英田 真三井
北香合と南香合の境、河会川に下りる鉄骨の階段があ
る。腐って壊れてしまっているので、撤去してほし
い。

施設の管理主体を確認する必要があり、県に相談します。 建設部

英田 河会
河会川に土砂や草が生い茂り、大水の時邪魔をする。
浚渫をお願いしたい。

残土処理場の確保が必要です。県から、市で用意するように求められており、
確保が出来れば、浚渫が進んでいくと思います。

建設部

美作 楢原

地域と協力して減災対策を。堤防は50年経過し老朽化
している。堆積土砂の撤去も一度もない。町内会とし
て要望書を提出。【要望内容な要望書を参照】
　旧作東の災害の被害額を見ると、減災対策した方が
安い。市として減災対策を。平成10年に佐用町で河川
の浚渫の要望があったが、実施前に災害が発生し、多
くの人がなくなった。自然災害はいつあるか分からな
い。市から県に要望してほしい。

河川浚渫の要望の所は現計画に入っていないので県に伝えます。ただ、残土置
き場を市で用意する必要があり現在調整中です。滑落については、要望の箇所
は道路の拡幅要望があって、それとどう調整していくかが課題となっていま
す。公園区域は公園の交付金を活用して対策を行いたい。災害時の避難につい
ては、防災担当と調整をいただきたい。H27年度は英田で総合防災訓練を行い
ましたが、他地域で計画したい。防災計画の見直しを進めており、災害時の移
動困難者等を個別に把握して対応するように見直していますので、新しく地域
に来られた方の情報の提供をお願いしたい。

建設部
危機管理室

作東 江見

峠谷池から鉄砲水が出る。家の前の川は一級河川だ
が、３ｍくらいしか幅のない細い川。大水の度に山か
ら崩れた土砂がいっぱい溜まる。３ｍの川幅のほんの
少ししか水が流れることができない。県の方だと思う
が、取り除けてもらいたい。10年のうち３回くらい我
が家が浸かりそうになった。消防団に土嚢を積んでも
らったりしている。

土砂の堆積が認められる。要望書の提出を受けて県に進達しました。
建設部
作東総合支
所

作東 吉野

河内川の浚渫工事について。長年の大雨等による洪水
等で上流から下流まで土砂が堆積している。近年各地
で集中豪雨等河川の氾濫で甚大な災害が発生してお
り、事前対策が必要である。

県は要望を受けて現地確認を実施しており、堆積による危険性は外の浚渫要望
河川と比べて低いとの判断で、逆に洗掘への対策が必要な部分もあり、そちら
の対応をしているとのことでした。しかし、洪水などで状況は常に変化するの
で、危険な箇所があれば連絡いただきたい。県に要望してまいります。

建設部

美作 林野
打尾谷川に堆積している土砂を市職員が確認したが、
明確な回答がない。

部分的に堆積は認められますが、河床コンクリートも確認できるため、今後の
様子を見て対応を検討します。

建設部

美作 林野
八幡川に城山等の水が集まり絶えず浸水の恐れあり。
公園事業では先に水害対策を優先させること。

城山公園周辺の水害対策については財源措置があるので、市で対応できます。
排水経路が大きく変わるような施工計画はしていませんが、対策が必要な部分
は既設も含めて対応していきたい。

建設部

英田 奥 奥谷川逆流防止水門の操作が複雑で操作性が悪い。
S54.7完成のもので、地元から要望書の提出をいただければ、県へ進達しま
す。緊急性があれば、発動機をお貸しするなどの対応も検討します。

建設部
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美作 林野
大水になると河川から逆流する。排水して川へ水を抜
くとか蓋をするとか考えてほしい。

状況を調査し、対応について検討します。 建設部

美作 豊田
大原ダムについて。川を整備していく計画について、
具体的な話をする場や窓口が無いので困っている。

大原ダムの計画は現在ありません。河川に関しては、県への要望も市が受けて
進達していますので、県（勝英地域事務所）或いは、市（建設課）へ相談して
いただきたい。

建設部

美作 豊国

豊国地区でも北山、明見、豊国原は人口が増えている
が、その他の地域は人口減で道つくり等道路の維持が
困難になってきている。今まで市道格上げ基準が厳し
かったが、市道として維持管理してもらえるとありが
たい。

市道認定については、幅を広げた方が得だと思います。交付税額が増え、補修
や草刈りをした余剰金を地元に還元したい。ただし認定基準として所有権を市
に移転するとか、どこかにつながっていることが必要となります。可能な農道
は市道認定していきたい。H27年度において、市道認定の基準を緩和する見直
しを行います。※回答の内容は行政懇談会開催時点

建設部

美作 豊田
山の上に一件民家がある。これは私道であるが、何と
か市道に格上げされないか。実際、この家の主が倒れ
た時、救急車も途中までしかあがれなかった。

民家が一軒で道路敷が民地の場合の市道認定は難しい。 建設部

美作 楢原

今は、舗装してないと市道認定されないとのことだ
が、舗装していなくても認定してほしい。そして、認
定の後に舗装してほしい。楢原は未舗装の道路が多
い。市道にならないところは中山間の直接支払などで
対応しなければならない。できれば市道認定後は即舗
装していただきたい。

市道認定基準の見直し中であり、新基準で要件を満たせば、市道認定は可能と
なります。※回答の内容は行政懇談会開催時点

建設部

勝田 勝田東
赤線は市道に編入されるのか。赤線だから修繕しても
らえない。

市道認定基準の見直し中であり、新基準で要件を満たせば、市道認定は可能と
なります。

建設部

勝田 勝田東

向原線から大阪電具までの道路の修繕で材料支給を依
頼したが、幅員が1.2ｍくらいなのでダメと言われた。
田んぼがあるが、道を広げるのに土地を無償提供す
る。1.5ｍくらいに広げる。

1.5ｍで通せるか。通せるなら今後の規制緩和で市道にできるかもしれませ
ん。生活実態があれば前向きに検討するよう指示します。市道と市道を結ぶ道
なら認定可能。土地についての同意書をお願いしたい。また、市道認定基準の
見直し中であり、新基準で要件を満たせば、市道認定は可能です。認定されれ
ば原材料支給は可能となります。

建設部

英田
尾谷
椿谷

林道を市道に変えるのは難しいか。奥から上山に上が
るところの林道は市道になっている。

簡単ではないが可能です。市道の認定基準を緩和する検討しており。家があっ
たり、市道と市道を結ぶ、集落を結ぶなど。市道を一つでも認定できるように
方針を考えており、年度末までに出します。また、事業完了後、8年以上経過
している林道について市道認定基準に当てはまれば変えることが出来ます。

建設部

英田 真三井
個人宅から先が行き止まりになっているということ
で、市道になっていない。舗装もできておらず、荒れ
てしまっている。

市道認定基準の要件を満たしておらず、市道としての対応は難しい。 建設部

美作 林野
三倉田歩道橋のペンキがはがれており、通学路の点検
整備をお願いしたい。巡回パトロールはしっかり点検
しているようには見えない。

平成28年度に橋梁点検を実施し、補修計画をたてる予定です。 建設部

美作 湯郷
からくり時計から美作第一小に至る道路整備が中断し
ている。子どもの安全・防災のため完成させてほし
い。

道路改良は調整がつかないため進展していません。 建設部

美作 豊田 市道拡幅について早急な完成を目指して欲しい。
市道についてはもうすぐ全通となるが、これで地域の連絡網が完成とは思って
いません。今後、市道拡張の要望があれば受け付けます。

建設部

美作 豊田

猪臥西地区の道路拡張について。旧町時分からの要望
であり、現在、維持管理課でわずかなお金で一応対応
してもらっているところだ。猪臥の東側はある程度拡
張されているが、西側は救急車や消防車が入れないく
らい道が狭い。市の提案により、猪臥川に橋をかけて
拡張しようとしているが、結局レッカーも入らず、基
礎をするのに検査に通らないからとの理由で中断中。
車が接触しないように、ガードレールをハの字にし、
これで承諾するよう求められた。しかし、地元として
は当初承諾を得て、捺印もすませているこの問題につ
いて、維持管理の予算で何年もかけるのではなく、緊
急を要するものとして早急に対応してもらいたい。

H27年度で東西を結ぶ猪臥中央線の改良工事を実施しました。西側についても
H28年度以降で事業化予定です。

建設部

美作 豊田

市道について。山口地域までは広くなったが、山外野
に向けてとても狭い所がある。急傾斜地で石も落ちて
くる地形のため、いつ崩れてもおかしくない。バスや
学生も通る道であるため、道路の拡張を依頼したい。
耕作放棄地を利用して、別の場所に道をつけるなどし
てもらいたい。

落石や幅員狭小等の危険箇所の現状把握に努ています。H28年度において、既
改良区間に続く未改良箇所の事業化を検討します。

建設部

作東 粟井

市道西谷－小房線が全線開通となり、交通の便はよく
なったが、大原方面の人が勝田や奈義への通勤に使う
ことが多く、取り合い道路のあたりが複雑な形状で、
交通事故が心配される箇所もある。

西谷小房線の指摘箇所については、交差点部に看板を設置し注意喚起の措置を
取っています。

建設部

作東 吉野
市道五名－大聖寺線の未拡幅の箇所の早期拡幅工事の
着工をお願いしたい。

幅員が狭小で急勾配、見通しが悪いなど状況は認識しており、用地の確保がで
きれば事業化に向けた検討を行います。その際の改良工法は、危険箇所等優先
度を考慮し、部分的な改良で安全性の向上を図ることでご理解願いたい。

建設部
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作東 吉野
市所有地道路で宅地までの舗装工事の要望（五名和田
地区）

生活道の機能を持ち一定要件を満たした市道認定路線でないと新設の舗装は難
しい。なお、H27年度から生活道で既存の舗装が破損した場合の修繕は制度化
しています。現状では市道の認定基準を満たさないため、舗装は困難です。

建設部

作東 吉野

市道で舗装されていない道を舗装していただきたい。
砕石をもらったが、勾配があり、大雨が降ると流れて
側溝に詰まる。要望を出したが、順番待ちと言われた
り、出ていないと言われたり。どうなっているのか。

支所対応となっており、予算計上をしています。
建設部
作東総合支
所

英田 上山 旧道拡張もお願いしたい。
中組から上山神社にかけては、H28年度設計し、H29年度以降に工事を予定で
す。

建設部

英田 上山
道路が壊れ、白線が消えているところがあり寂しい。
湯布院が有名だが、観光地で売り込むなら整備が必
要。

H27年度で一部を実施しているが、残りは状況により対応していきたい。 建設部

英田 上山
道路は全域悪い状態で、でこぼこだらけ。上山環状線
を造るときに、大型車両が通ってぼろぼろになった。
でこぼこだけでも直してほしい。

H27年度で一部を実施しているが、残りは状況により対応していきたい。 建設部

英田 上山
２か月前に道路修繕を一部してもらったが、完了して
いない。

一部舗装し、残りはH28年度予算に計上しています。 建設部

英田
尾谷
椿谷

家があるので道が広がらない箇所があって、個人的に
地権者に話をしたことがある。途中まで良い話になっ
ていたが、結局無しになった。市のほうで話ができれ
ばいいが、家のことなので両者納得がいく形にならな
いといけない。

道路整備等の事業化の第一歩は地元の総意と同意が不可欠です。 建設部

美作 林野 建設部の市道舗装の文書が分かりにくく混乱した。
文書表現で不適切な部分があれば見直しを図り、わかり易い文章表現に努めま
す。

建設部

美作 楢原
市から市道について悪いところの修繕の調査が来てい
たが、提出期限はいつか。

市道ではないが生活道として実際使用しているところで、舗装等が壊れている
ところがあれば出してほしいという調査です。期限はありませんが、財源もあ
るので、順番ということになりますが、いつでも受け付けています。

建設部

美作 豊国
道路愛護の報奨金については旧町村ごとに格差があ
り、実際の草刈り実績より過少に前年どおり支払って
いるようで、オープンな基準を作成してもらいたい。

道路愛護報奨金については、新しい基準を策定中です。 建設部

作東 吉野
砕石の原材料支給について、公の道を保守管理するの
は個人なのはいかがなものか。

市道であれば市が管理する必要があります。地元からの要望どおり実施してい
ます。

建設部
作東総合支
所

大原 讃甘 道路の陥没が目立つ。手抜き工事はないのか。
道路パトロールが巡回し破損箇所等の点検及び補修を行っているが、危険箇所
等があれば連絡いただきたい。

建設部

大原 大吉
市道の上に木が覆いかぶさっている。側溝に落ち葉が
詰まる。伐採をしてほしい。その際、地権者の分から
ないところはどうするのか。

地権者の同意があれば伐採します。地権者が不明の場合は交通の邪魔になるよ
うなら、区長立ち合いのもとで対応しています。個別の場所について教えてほ
しい。

建設部

英田 上山

協力隊が草刈りをしてくれているが、秋の落葉がひど
く、水路が詰まる。清掃や側溝のふたができないか。
和気町は道の整備が行き届いていて、木が伐採されて
いる。木が道を覆って雪が融けない。

草刈や道路側溝の清掃等は協働の観点に立ち、道路愛護事業を活用するなどし
て出来るだけ地元において対応願いたい。規模が大きいものや危険を伴うもの
で地元対応できない場合は、相談してほしい。

建設部
企画振興部

英田 上山
中磯から上は両方から大木が伸びており、２車線なの
に１車線しか使えない状態で、落葉で滑る。思いきっ
て木を切る必要がある。

民地内の立木であれば原則は地権者が伐採することとなりますが、地権者が対
応困難で、安全上急を要する場合や交通の邪魔になるようなら同意をとっても
らいたい。地権者が不明の場合は、区長立ち合いのもとで対応しています。県
道であれば県に報告し対応を依頼しています。

建設部

英田 上山
市道は木が垂れ下がって通りにくくなり、側溝はシ
カ、イノシシが荒らして詰まり、道路が川になる。１
回上げればなんとかなる。

具体的な場所をお知らせいただき、対応を検討したい。 建設部

美作 湯郷
からくり時計は観光スポットになっており草刈り等管
理をお願いしたい。

管理を徹底します。 建設部

作東 吉野
集中豪雨等で谷川の水路が荒れている。水路改修を要
望（吉野地区全域）

青線（法定外公共物）は基本的に地元において管理していただくが、用途や規
模等に応じて対応が異なるため、個別に対応させていただきたい。例えば、農
業用水路は農業施設としての補助制度があり、一定規模以上であれば、河川と
しての対応も可能となります。

建設部

英田 真三井
砂防ダムができたら砂利が流れてこなくなりよかった
が、ダムは横から水が出るので、側溝が無いと流れて
いくところが無い。早く側溝を作ってほしい。

英田地域全体の要望をまとめるよう準備しています。市建設課を通じて県に要
望します。現地も確認しています。

建設部

英田 奥 側溝が埋まっている。
H27年度から予算を計上し、順次土砂を取るようにしています。急傾斜のとこ
ろなど、なるべく早めに対応したい。

建設部
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英田 奥

コミュニティハウス前の個人所有農地の下を通ってい
る排水路が、内部崩落により度々危険な状態になる。
市で調査し、対応を考えてほしい。大水がこの排水路
に出ると、国道沿いの私の家が浸水する。

私有地に埋設された排水管は撤去し、排水は道路（市道）に沿わせて流す方針
で計画しています。国道部については現況確認の上、国道に沿わせるか、横断
するか等、県と協議し検討を行っています。水路の断面積が小さいからだと思
われますが、排水路のルートと国道の側溝にも注意する必要があります。排水
量を調査・検討して設計に反映します。

建設部

勝田
右手
真殿

塩谷の上に残土を持って来ている。置き場の前に擁壁
等をして崩れないようにしてほしい。

県事業の残土も多く搬入されているため、現在、県において安全性を検証中で
す。

建設部

作東 吉野

山手地内のショウロウ谷の防獣柵に上部より土砂が流
入し倒壊の寸前。地元で土砂の撤去を試みるも人力で
は及ばず、小型重機の搬入もできず苦慮している。こ
の谷は以前から砂防ダムの建設工事を申請している。
大雨が心配なので、早急に調査と対処をお願いした
い。

県との協議の結果、事業効果は認められるので、同意が得られ地元調整が整え
ば、事業化を検討するとの回答がありました。

建設部

作東 吉野 個人宅裏山のダム改修について 要望書を提出されたい。（市から県へ進達）
建設部

作東 吉野

小ノ谷の真ん中辺りに「ごう谷」という谷があり、土
石流の危険区域ということで対策をしてほしい旨の請
願を出している。数年前から順番待ちと言われている
が、どうなっているのか、

県に確認した結果は、事業同意が得られ、地元の熟度が高まれば、荒廃状況等
現地確認をするなどして事業化を検討すると回答がありました。

建設部

英田 奥
地区内砂防ダムの機能回復について。H20重機借上で整
備①区内 3か所の砂防ダム機能喪失。②溜池２か所に
土砂流入中。③20年度整備ダム→既に満杯

奥区長と現地踏査
①3か所とも治山堰堤で1か所は土砂で満杯になっており、事業申請があれば林
地災害復旧事業で対応可能です。他の2か所はまだ土砂が溜まるポケットがあ
るため事業対応は無理です。
②流入土砂の撤去については美作市農道・林道・水路等補修事業補助金又は、
重機借り上げ支援事業にて対応可能です。
③堰部分の流水断面は確保されていると判断されるので、今後変化があれば対
応を検討したい。

建設部

英田
尾谷
椿谷

合併のときに要望書を出した。井堰を倒してほしいと
いうことと、個人宅が水につかるのでコンクリートを
打ってくれということ、尾原の町なかの道路を拡張し
てほしいということ、用水が狭く水が田んぼへ溢れる
こと、側溝にごみが溜まってしまう箇所と、５件書い
て要望を出している。土地所有者の了解も得ている。
１０年ほど前の話だがその後どうなったのか。

平成２６年度に各区長から要望を出していただいときに、尾谷からも要望があ
りました。平成２７年の２月か３月ごろにそれぞれ回答をしましたが、同様の
声が他地域からも出されているため、今後は、国、県、市、市関係団体に分類
し、地区名も明記して、ホームページに掲載するなど、今どうなっているのか
わかるようなシステムを作ります。
井堰は自動転倒に改修しており、用水が狭く水が田んぼへ溢れる件は、提言者
に確認したところ今は施工しなくて良いとの回答でした。
道路については、同意が得られ地元の調整が整えば、事業化の検討を行いま
す。

建設部

英田 上山
和気町は道路行政が徹底していて、奥塩田は細かい所
まで舗装して整備されている。

上山は道路整備の重点地区との認識をもっており、H27年度に金合横手線の概
略設計を行い、H28年度以降で事業化を予定しています。

建設部

英田 真三井 墓地公園のところにカーブミラーを設置してほしい。 要望書を出していただきたい。 建設部

英田 公文

今年４月から役をしているが、４部落集まっての会合
をしても、縦割りのようでまとまりにくい。中心の青
野にグランドがあれば、運動会をしたりグランドゴル
フをしたりして交流ができる。

地元要望として、計画策定において検討するよう県に伝えるので、地元からも
県に働きかけられたい。

建設部

作東 吉野 除雪の基準は。除雪の対応をお願いしたい。

市内の統一基準として10ｃｍを基準としていますが、降り方にむらがあるの
で、市内の除雪委託業者の自主判断での出動もお願いしています。また、国県
道優先であり、タイムラグがある点はご理解いただきたい。除雪が必要な時は
連絡をいただきたい。

建設部

作東 福山
工事において地区外から土を運んできているが地元の
ものを使えば安上がりなのに疑問に思う。

残土については、事業間でのやり取りをまず検討するが、時期や土質などの事
情で出来ないこともあります。

建設部

英田 真三井

旧６町村が元気にならないと、美作市が元気にならな
い。支所が市になってから元気が無くなってしまっ
た。例えば道路の舗装をしてほしいと要望を出しても
金が無い、相談をしなければと言う。支所にも予算と
権限をもっとつけてほしい。

設計が必要であればできるところに回さなければいけないが、道路の白線を引
き直したり、ガードレールを直すということは支所でも可能です。そういった
ことはどんどんやったらいい。できる人がいるところには少し権限と予算を与
えようと思います。
道路橋梁維持管理に係るH28年度予算は増額しています。

建設部

美作 豊国

池に上がる道の斜面が１０年位前に崩れた。市職員が
見たが、市道認定していないので難しいといわれ放置
している。丹蔵から上香山に行く細い道で田が荒れて
いる。道の補修については、県に言ってくれとのこと
だったが、安全面からもできれば直してほしい。

美作市農道・林道・水路等補修事業補助金にて対応済み。 建設部

大原 大野

奥にあるダムのバルブがゆるくなっている。５年に１
回、水を抜いて掃除をするようになっているが、もう
７年ほどされていない。今年直していただかないと、
農業用水として次の田植えの時期に水が出せない。

改修工事の事業化に向けて調整しています。 建設部

英田 真三井

残土については、いい土であれば三保池に埋め立てを
してはどうかと提案を言っている。それも一つ早急に
検討していただきたい。

三保池の埋め立てについて県河川の浚渫残土を入れて貰うよう要望していま
す。

建設部

英田
尾谷
椿谷

土砂が流れてきて、石河内の池に土が入り込んでい
る。集中豪雨があった際に流れ出てしまわないよう
に、早急に取り除いてほしい。

流入土砂の撤去については美作市農道・林道・水路等補修事業補助金又は、重
機借り上げ支援事業にて対応可能です。

建設部

美作 田殿
１.５ｍ未満の道へのコンクリートや資材の提供はでき
ないか。

農林業用施設について要件が合えば原材料支給の支援事業等で対応可能です。 建設部
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作東 江見
地域の補修等をする際、小さい地域で若い人もいない
ので、現物支給では補修ができない。配慮を。

具体的な案件によります。道路の穴等であれば、市の道路パトロール隊が行っ
てすぐに修繕できます。ベストの方法を考えます。

建設部

大原 大原

下町のほ場整備問題について、11年田んぼを作ってい
ない。議会において、裁判をすればいいと言った。ま
た、地元で懇談会をしてほしいという要望があるの
に、懇談会が開かれない。

懇談会を開催しようと関係者に呼びかけましたが、一部の方は会談の席につい
てもらえない状況でした。根深い問題であります。行政との問題もあります
が、地元の中の問題も相当あると思います。まずは地元の方々が仲良くしてほ
しいと議会で何度もお願いしています。

建設部

作東 土居

上下水道に４通りの料金設定がある。合併協議会のと
きに５年をもって統一すると言っていたが、議会に反
対されてそのままなし崩しになっている。旧作東町は
合併により下水料金が上がった。地域ごとにバラバラ
の料金を払っている。この審議はこのまま進まないの
か。

平成26年度より、中期経営計画を上下水道で作り、料金体系の一本化をすすめ
てきました。下水に関しては一本化、上水道と簡易水道は違うので、上水道は
上水道で、簡易水道は簡易水道で一本化します。その中で、トータルの料金は
変えないということでお願いしており、大体案ができています。どういう内容
になるのかは議会（産業建設委員会）に相談させていただく。なお、上下水道
料金統一については３月議会に上程しています。※回答の内容は行政懇談会開
催時点。料金一本化に関する条例改正はH28年3月議会で議決されました。

環境部

東粟倉 東粟倉
水道統合工事が進んでいるが、入谷、栃岡はいつでき
るか。冬期の雪が工事に影響があるのではないか。

中谷、愛の村～栃岡は３月完成し、４月から給水の予定です。 環境部

美作 田殿 水道水の異臭時などに、水をもらう話はできないか。
水道の統一化を目指しており、吉野川の水を予備水源として使うことも考えら
れます。水利権などの問題がありますし、建設費も莫大なものとなります。今
後の検討課題とします。

環境部

美作 田殿
山間部にある武蔵ゴルフの寮の売却（貸与）希望があ
り、定住希望者の住居にできるが、水道がない。

上水道は加入金に加え、水道管接続工事費が自己負担になります。５０万円の
市の定住補助制度などを活用していただきたい。なお、上水道の加入金は材料
代を含め１３mmで、126,252円と接続工事費が自己負担となります。

環境部

英田 公文
下水道事業の企業会計が赤字とのことだったが、料金
値上げを考えているのか。今も安くないが。

水道と下水道の料金は合併前の町村ごとにそれぞれ設定されており、合併後５
年以内に統一するとしていましたが、未だできていません。英田地域の下水道
料金は安く、水道料金は高い状態になっています。下水道は中山間地域におい
ては割高になります。きれいになった影響は下流に及ぶので、環境税などの形
で経費に還流することを国に提言していきたい。上下水道料金統一については
今後議会とも協議しながら統一したい。※回答の内容は行政懇談会開催時点。
料金一本化に関する条例改正はH28年3月議会で議決されました。

環境部

大原 讃甘 下水道の赤字解消に統廃合が影響するのか。

一般会計から下水道会計に毎年２０億円持ち出しており、下水道システムを統
合の効果は１億円程度です。接続率をあげれば効率が良くなり、あらゆる努力
をして赤字額のうち２～３割が解消できる程度です。地域の条件から自主的な
努力だけで赤字を解消するのは無理な状況となっています。上流の中山間地の
恩恵を下流の都市部が受けている構図があり、環境税など国の制度として補填
する話が出ています。下水道中期計画は維持管理費の低減を基本に作成してお
り、統合計画も赤字削減に効果があります。

環境部

大原 大原
下水道の普及率はどのくらいか。普及率が上がれば財
政は改善するのか。

下水道の普及率は９割を超えていますが、接続率に改善の余地があります。接
続率の増加は収支改善に資するものです。今後人口が減っていくと、益々運営
が厳しくなります。吉井川の上流にある県北部の下水道が普及することが、下
流域の為になっていることを岡山市等県南部の皆さんに認識してほしい。その
意味から環境税の改正について、国に要望しています。平成26年度末で下水道
普及率は97.7％、水洗化率86.5%。水洗化率の上昇に伴い公共用水域の水質浄
化にもつながり、下水道収入も増加し維持管理費の財源が増えることになりま
す。

環境部

勝田 勝田東 下水道の料金が高い。普及率はどのくらいか。
普及率は高いが接続率は低い状況です。平成26年度末で下水道普及率は
97.7％、水洗化率86.5%。

環境部

英田 真三井
雨が降ったら家の前に水が溜まる。舗装で直してほし
い。三保原から橋のところを入って家が分かれるとこ
ろ。

現地確認の結果、現状以上の箇所が多くあり順次対応します。
環境部
建設部

美作 林野
幕谷ごみ処理場の28年度撤去はできるか。火葬場を含
めた今後の計画があるか。

ごみ処理場の撤去は、財政負担が最小限になる時期に計画的に進めたい。地元
との覚書において南部美化センター稼働停止後３年以内を目途とし２８年３月
までに地元と協議するとなっているためこれに基づき協議を進めたい。※回答
の内容は行政懇談会開催時点。行政懇談会後に地元説明会を行い現在協議を進
めています。

環境部

美作 林野
幕谷ごみ処理場については、ボーリングにより地下に
何が残っているか調べてほしいし、地元三倉田住民の
意見を聞いてほしい。

土地の表面部分についてはH28年度に調査予定です。地下部分については取り
壊し時に調査予定です。

環境部

美作 巨勢
ゴミ出しの日が去年は木曜日だったのが月曜日になっ
ている。これは毎年変わるものだろうか。

以前は３地区でごみの収集を行っていたが２７年度に市内を５地区に分割し入
札を実施した関係で変更が生じました。２８・２９年度は変更は無いと考えて
います。今後も５地区で実施する場合は大きな変更は無いと考えています。

環境部

美作 巨勢
ゴミ出しについて、分別が細かいと思う。あれだけき
ちんと分けるのであれば、袋代はいらないのではない
か。

細かいとは思いますが、なかなか変えられるものではないので、郷に入ってい
ただきたい。ごみの分別は循環型社会に対応するため、分別をしっかり行い再
資源化を図っています。再資源化はリサイクル法に沿って行っており、分別が
多く煩雑ですが、ご協力とご理解をお願いしたい。

環境部

勝田 梶並

楮地区から奈義町に抜けるところで、ごみの廃棄処理
場が蓋もされずに雨ざらしになっている。屋根をつけ
て雨に触れないようにするか、灰を取り出して高温で
焼却してダイオキシンを無くしてしまうようにしてほ
しい。外から来る人にもいいイメージを与えるように
しないといけないし、今のままでは下流の人も大変。

元々、屋根の無い最終処分場で設計してあり今後も設置の予定はありません。
また、灰や不燃ごみを埋め立てる処分場であり灰を取り出し焼却予定もありま
せん。 皆木の最終処分場については埋め立てが一杯になり最上部に良質の土
を覆土として置き、埋め立てを終了している現状であります。下流の放流水の
水質についても毎年、検査を行っており問題の無い数値となっています。

環境部
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地域 地区 提言等の内容 回　答 担当部課

勝田
勝田
学区

クリーンセンター計画時に地元区長をしていて、米子
の施設を視察したが、施設稼働のデータを公表してい
た。平成２２年９月、河内、杉原、矢田、小畑と勝
田・勝田東小両校区代表にデータ記録の提出を要望し
たが、平成２３年の回答では予定地と接している４地
区との協議をするとして、米子同様とする話は途絶し
た。クリーンセンターだよりの１２号にデータ記録が
公表されているが、１３号には出ていない。１３号に
監視委員会開催の記事が掲載されていたが、大町、馬
形や美作の人がいた。メンバー構成が釈然としない。
事故対応マニュアルがどうなっているか。

大気の調査を年４回、土壌調査を年１回する協定を近隣４地区の区長等と協定
しています。年４回の分析結果が出た後に４区長にお知らせしています。委員
会は４地区の内、現在は河内地区のみが立ち上げしています。メンバー構成は
地区からの申出によるものです。事故対応マニュアルは策定し周辺４地区へ配
布しています。煤塵等の調査は法的に年２回以上となっており、調査後その都
度公表しています。

環境部

勝田
勝田
学区

市長との面会を区長でないので拒否された。クリーン
センターの運営と美作市行政について質問する。（別
紙１を事前に環境部に提出）①設備停止条件を明確に
しておらず、非常ブレーキのない電車を走らせている
ようなもの。②公害防止協定が現場作業につながって
いない。③水銀等の管理が不十分で、持ち出し可能に
なっている。また、職員研修を依頼されたが、いつま
でたっても日程調整がなく、改善意欲がない。質問・
要望事項をまとめると①覚書・公害防止協定を精査
し、不順守事項を洗い出し、誰がいつまでに改善する
のか計画書を提示いただきたい。②危険物管理、水銀
汚染の懸念等、現場パトロールでの私の指摘事項につ
いての改善計画の提示。③業務体質・組織風土問題を
認め、改善すべき。

民間目線に沿って改善することを目標としています。反応も理解も悪い面が
多々ありましたが、だいぶ改善され、顔つきが良くなっていると感じます。対
応能力向上のため、様々な研修制度、評価制度に取り組んでいるところです。
マニュアルをどうするかを中心に確認、精査していきます。現場パトロールの
懸念の点は改善し、計画できるところは計画してまいりたい。良い所も見つけ
て、プラス評価もしていただきたい。不順守事項の洗い出しや不備と思われる
点については早急に対応してまいります。

環境部

英田 真三井

可燃ごみの収集について。英田地区は週１回、月曜日
に収集をしていただいている。７月から１０月までは
週２回。美作市Ｃ、Ｄ地区は年間通して週２回収集し
ている。なぜなのか。

ごみ収集設置場所が少なく、すぐにごみステーションが一杯になる地区におい
ては、週２回の収集を行っている現状があります。以前は週２回収集している
地区以外においても、７月から１０月までの３ヶ月を週２回の収集としていま
したが、２７年度より６月から１０月の４ヶ月に増やしています。

環境部

美作 巨勢
美作型保・幼・小・中一貫教育とあるが、「美作型」
とはどういったものか。

ポイントは、小・中を超えて幼・保が入っているということ。美作市では以前
から一貫教育のための意見交換を行っていたため、「美作型」と言っている。
保育園も教育委員会所管であることから、保育園、幼稚園、小学校、中学校の
１５年間を連続して教育を展開します。

教育委員会

作東 江見 つい最近、保育料が上がったと聞いたがどうなのか
保育料を上げた記憶はない。所得階層が変わったりすると上がる。保育料は福
祉性があるので、収入が少ない人には低く、所得が上がると高くなる。９月で
前年度課税状況が反映されますので、保育料の階層が変わることはあります。

教育委員会

作東 江見
６時以降は保育料が別にかかると聞いたがその辺はど
ういう風になっているのか。

延長保育については１日２００円いただいています。 教育委員会

作東 江見

今はすぐに保育園に入れないのか。待機があるのか。
うちの娘が空いていなくて入れないと言っていた。働
きたいが保育園に預けれないと働けない。また、兄弟
で違う保育園に通わないといけないのはおかしいと思
う。

市の園は現在のところ待機はない。特殊なところへの入所希望だとどうか。断
言はできませんが、希望している保育園の定員がいっぱいの場合、他の地域の
保育園には行けるという状況です。このため、待機児童はゼロと発表していま
す。兄妹でそれぞれ新たな申請となると、基本的な同じ園、地域の保育園を第
一に考えますが、年齢によってはすぐに希望園に入れない場合もあります。

教育委員会

大原 大野

孫が待機児童になった。３歳未満は受け入れの人数が
決まっているようで、それ以上は受け入れができず待
機になると言われた。なるべく待機がなく、若い人が
働きやすいようにしていただきたい。

０歳児については難しいところもあります。それ以外の年代では、希望のとこ
ろには入れないかもしれませんが、美作市全体としては待機がないという解釈
をしています。なんとか受け入れができるような体制は取っているが、それに
は不便をかけることがあり、保育士不足の解消など改善の余地があります。

教育委員会

英田 公文奥

英田保育所でも０歳児保育をお願いしたい。美作では
６か月以上から預かってもらえる。保育士は余ってい
る。

現在は０歳児を受け入れる施設要件が整っていません。今後老朽化対策と併
せ、０歳児の施設整備を検討してまいります。保育士は基準どおりの配置で、
支援の必要な園児もいるので加配の保育士はいます。

教育委員会

英田 福本
保育園について、土曜日に預けたいが、保育士との話
しの途中であきらめる。これ以上お願いすると悪いと
思って。

土曜日に預けたいとき、気持ちよく受け入れてもらえないという不満でした
が、園長に指示し改善を図ります。

教育委員会

大原 大野
保育園の待機児童が全国的な問題となっている。美作
に人を呼び込むような政策を。

いい保育園を作ることは人を寄せる効果があるので、その方向で協議を進めて
いる。今後３歳未満の需要が増えれば、施設の問題や保育士不足で待機の心配
もされる。大原地域は大原、大吉保育園がありますが老朽化してきていますの
で、先を見越した保育園の新設も検討していきたい。子ども子育て支援策とし
て保育料の減免措置も国・県に鑑みて実施してまいりたい。

教育委員会

美作 湯郷
シングルマザーが増えているが、旅館には若い女性が
必要。時間外に預けられる保育園がほしい。湯郷温泉
に２４時間保育の保育園を作ってはどうか。

公立の保育園では無理があります。旅館組合や女将の会から一致した意見が出
るようであれば、調査・協力・勉強させていただく。

教育委員会

作東 吉野
旧吉野小学校跡地の整備について。
グランド内の立木の伐採・撤去

施設の位置付けを明確にした上で検討が必要です。
いずれにしても市の施設であり、進入路の看板の設置等できることはすぐにし
た方が良いと考えます.但し、予算にも限りがあり、まず予算取りから始めま
す。

教育委員会
総務部

作東 吉野
旧吉野小学校跡地の整備について。②駐車場の全面舗
装

施設の位置付けを明確にした上で検討が必要です。
いずれにしても市の施設であり、進入路の看板の設置等できることはすぐにし
た方が良いと考えます.但し、予算にも限りがあり、まず予算取りから始めま
す。

教育委員会
総務部

美作 湯郷
クーラーを英田小学校につけたが、他の所には付けな
いのか。

一定の年代で汗をかくことが大事であり、クーラーの導入は慎重に考えたい
が、どの学校も同じようにより良い学習環境の整備に努めたい。ＰＴＡとの懇
談会を予定するのでここで議題として取り上げたい。

教育委員会

30



行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回　答 担当部課

美作 楢原

北小の学習環境を良くしてほしい。勝央町と比べてみ
ると施設面で差がある。例えばエアコンは全部に設置
している。暑い日が続くと子どもの学習にも影響がで
ると思う。対策を。

エアコンについては、予算要望をしています。各学校で温度調査を行い、30度
を超えるような環境が続くようなら協議をしていきたい。ＰＴＡとの懇談会を
予定するのでここで議題として取り上げたい。

教育委員会

美作 楢原
北小学校体育館も、今年から卒業式に１年生２年生は
なし。入れないから。入れるように何らかの対策を。

立地の関係で、あそこを広げるのは難しい。建設当時と比べても児童数は増え
ていない。先を見通して学区再編も含め、今後の検討としたい。

教育委員会

作東 江見
遊具等が老朽化して危険で除去されている。小学校低
学年にとって、遊具が楽しみのひとつであり配慮を。

江見小の老朽化した大型遊具は既に撤去し、平成28年度に新設を予定していま
す。

教育委員会

美作 豊国
近年全国的に通学列への車の飛び込み事例があり、通
学路を草が覆っていることがある。大事な子どもを守
るため、通学路の安全確保に配慮いただきたい。

道路パトロールなどで危険箇所の把握に努めていますが、草木の繁茂や通学路
等で危険箇所があれば連絡いただきたい。
毎年各学校から通学路の危険個所の改善要望が出されています。関係部署と連
携して安全に努めてまいります。
防犯カメラの設置については、補助金交付要綱を策定中であり、Ｈ２８年度で
美作警察署と協議のうえ、要望箇所に設置する予定です。

教育委員会
建設部
市民部

英田 福本
通学路の変更は可能か。小原の子が農道を通ってい
る。畔や水路の所を歩いて、水路の堰にいたずらした
りする。

通学路については学校保健安全法で定められており、今より安全になるのなら
変更は可能ですが、保護者の意見も聞かないといけません。意見があったこと
は伝えます。以前から通学途中でいたずらをして近隣の農家の方にご迷惑をか
けていたようです。校長が農家の方とお会いして話をされ、よく子供を指導し
ていくということでご理解いただきました。

教育委員会

作東 江見
スクールバスが運行されているが、バスに乗れる条件
が何かあるのか。

一般的に距離によりますが、一定の地区までは歩こうと取り決めもあります。
遠い地区を優先でバスにしています。地域でどこまでにするかは細かいところ
がありますが、だいたい近いところは歩いて、遠いところはバスという考え方
です。また、統合時の条件もあると思います。

教育委員会

作東 吉野 大聖寺の子どものスクールバスについて説明を。 江見バス（豊野線）が大聖寺まであがる予定です。 教育委員会

美作 湯郷
ソフト面の充実が必要。通学中の子に声をかけると、
あいさつや頭を下げてくれる子もあり気持ち良い。

学校、家庭、地域が連携してより良い学校づくりに努めてまいりますので地域
の皆様のご協力よろしくお願いします。

教育委員会

美作 楢原 学習環境にしても勝央町は単費の職員が多い。

単独市費による特別支援員を今年２人増やし小学校１６人、中学校に７人配置
しています。今後もできるだけ勉強しやすい環境を整備していきたい。全体と
して、市独自の問題に手を取られており、一つの問題として障がい児の発現率
が高く、ここにお金をかけざるを得ない状況です。北小については、学区の見
直しも今後議論していかなければなりません。

教育委員会

作東 江見

教育の危機管理について。不審者情報等、気象警報で
休校などの情報を、今年からメールでの一斉配信を各
学校単位で、PTAのお金で導入しているが、隣接地域の
不審者情報等が入ってこない。教育委員会による情報
の質の向上、並びにシステムづくりを。

連絡網等について、PTAとの懇談会の場を設けたい。特に江見小学校とは重点
的対話をしたいと考えています。良い環境を子どもたちに提供することが重要
で、物質面だけでなく、精神面が非常に重要と考えます。それをお互いに確認
しながら、話を続けていくことが大切です。連絡網については、現在、教育基
本計画を策定中で、かなり細かく書き込んだ計画を作ろうと思っており、それ
に書き込んでいきます。不審者情報や気象警報などの情報メールの一斉送信シ
ステムは、全市的に検討してまいります。

教育委員会

作東 江見

給食について、パンの仕入れ先が変わったり、おかず
が冷えていたりと、子どもたちの評判が非常に悪いと
良く耳にする。PTAとしても改善要望を出したが、なか
なか改善されない。改善を。

パンについてはご周知のとおりです。給食の改善については子供たちの声を聴
きながら改善に努めます。

教育委員会

勝田 勝田東

今、その学校に行っても動物がいない。昔は家に家畜
がいたし、勝田東小にもあった。勉強ができなくて
も、動物の世話が得意な子もいる。教育委員会で取り
上げてほしい。

鳥インフルエンザが大流行したころから学校、園で小動物を飼わなくなってい
ます。生き物と触れ合うことは心身の発育にとって効果的であるとは思いま
す。

教育委員会

勝田
勝田
学区

教育でのがんばり賞が、昨年美作中、今年勝田小がも
らったが、具体的にどんなところが良くなったのか。
また、どんなことをしたらもらえるのか。

美作中は生活習慣が良くなっています。勝田小は生活態度が良いことが評価さ
れました。小学校は、学力よりも熱心さが重要と思います。

教育委員会

大原 大野

勝田東小の存続問題の中で、障がい児の受け入れがあ
る。精神的な障がいの区別は難しいが、そのあたりの
対処をどのように考えているのか。

美作市における知的、発達障がいの子どもの割合が他の自治体に比べて高い。
まず拠点校を作って、知的・発達障がいの対応に優れた先生方の集団を作って
いこうということで、勝田東小を選んだ。結果として、障がいのある子もない
子も、いい方向に向いている。次は勝田中学校区全体での動きを進め、発達障
がいについての講演など啓蒙・普及活動をしていく。さらに来年度以降、小規
模特認校として、希望があれば学区を越えて受け入れができる学校にする。成
果がよければ他の学校にも。発達障がいを含む特別な支援を必要とする子ども
たちの割合は、約１９％です。勝田東小学校では、学力の優劣や発達障がいの
有無にかかわらず、全ての子どもが楽しく「わかる・できる」よう授業の方法
や支援の仕方を研究しています。（ユニバーサルデザイン教育推進拠点校）発
達障がいの有無については、専門医等の診断によります。

教育委員会

勝田 勝田東
UD校について、変な子ばかりを集めるという老人の声
があった。趣旨の周知を学区全体にしてほしい。

勝田東小の統合の話しがあったが、教育熱心な地域だったので、ここならでき
るのではないかと思いお願いした。平成２８年度には、勝田東小学校で研究し
たことを公開する予定です。地域の方々にも広く公開したいと考えています。

教育委員会

31



行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回　答 担当部課

勝田 勝田東

小規模特認校について、何人か集めてとのことだが、
学童保育がないからという理由で、勝田東小から勝田
小へ移った子がいる。４月に学童保育ができたのに帰
らせないのは何故か。友達の関係があるからは理由に
ならない。市の方針を教えてほしい。

指定校変更の理由が変更、消滅した場合許可を取り消すことはできますが、教
育的配慮から、現状のままとします。

教育委員会

勝田 勝田東
小規模特認校について、来年の入学が９人超えたら複
式学級は解消されるのか。

１年生を含む学年は、８名までが複式学級になります。勝田東小学校は平成２
８年度１・２年生が８名であと１名増えると複式学級は解消されます。

教育委員会

英田 福本
幼稚園、保育園、小中学校の位置についてどう考えて
いるのか。

小学校が上の方にあり、中学校が下、幼保も少し離れている。また、小学校も
校舎からグラウンドまでの高さが６階相当分くらいあったり、トンネルがあ
り、管理がしにくい。配置的にどうかという議論はあるが、耐震補強が済んだ
ところであり、すぐにというのは難しいかもしれない。小中の統合の話しもな
いことはないが、まだ日程に全く入っていないような状態。
教育の体制について、いろいろ意見を聞きたい。地域の中で議論をしてほし
い。お金についてはなんとかなる。子どもにとって一番良い環境を整えたい。
地方創生のメニューの中で、小中一貫教育による中一ギャップの解消等があ
る。小中の一体化もあるかもしれない。地域や先生がどう思うか、議論してほ
しい。幼稚園や小中学校は耐震の大規模改修を済ませたところであり、すぐに
どうこうとはなりませんが、小中学校の統廃合や幼稚園と保育園の再編整備の
時には、位置的なことも検討してまいります。英田中学校区では、英田幼児園
を含めた１５年間を見通した保幼小中連携を行っています。平成２８年度から
は、学校や地域の課題を地域の力を活用して解決できるよう研究を進めたいと
思います。

教育委員会

英田 福本
英田小学校の品位、素行はどうか。中学校から津山や
倉敷に行ったりしている。

２年ほど前は少し荒れて落ち着かない状況もありましたが、地域の方々の支援
もいただきながら、教職員全力で解決に取り組み、今は落ち着いた環境で学校
生活が送れています。

教育委員会

英田 奥

英田中が美作中に行くという噂が３年生の保護者に広
がっている。子どものためには行った方が良いという
思いと、寂しくなるとの思いがある。給食センター統
合に関する説明会の案内があったが、当日朝の新聞に
統合が決定したと報道され、子どもや保護者のことを
考えているのかと残念だった。意見を聞くのが行政だ
と思うので、今日のような機会を続けて、若い人が住
みやすいまちにしてほしい。

福本の学校配置については、小学校を下におろすとか小中一貫校にするなど、
地元の親御さんを中心に議論していただきたい。金のことは言わずに取り組み
たい。特に小学校では学習態度やヤル気が重要で学力ではない。また家庭、地
域コミュニティがしっかりすれば、乱れも止まります。
具体的に中学校の統合について日程に上がっているわけではないが、部活動の
関係で生徒数が減ると、やりたい部活動ができないなどの声が上がっているの
も事実です。今後進めるに当たっては保護者や地域の声に耳を傾けて慎重に進
めてまいります。英田中学校区では、平成２８年度より、地域の力を学校運営
に活かす研究を進めたいと思います。

教育委員会

大原 讃甘
ニートと呼ばれる若者や不登校の中学生が増えてい
る。長期欠席の割合や原因は。親が理解されないこと
が多く、地域住民にもっと知ってほしい。

美作市では知的・発達障がいの出現率が高くなっており、教育対応を間違えれ
ば不登校に繋がります。勝田東小学校でユニバーサルデザインという多様な子
どもの対応に取り組んでいます。
長期欠席の原因としては、無気力や非行による「不登校」や入院等による「病
気」、保護者の教育についての考え方等による「家庭の事情」などがありま
す。美作市内の学校の長期欠席の割合は、小学校で１．６％、中学校で３．
５％です。（平成２６年度問題行動調査より）長期欠席者への対応として３日
欠席が続いたら、家庭訪問等早めの対応をしたり、美作塾で対応して復帰を目
指します。また、中身によっては福祉と連携を図って対応してまいります。地
域の教育力にも依拠することも必要です。

教育委員会

東粟倉 東粟倉
東粟倉から大原中学校に行けない子どもが何人かい
る。先生の強化をお願いしたい。

不登校の問題は、個々の問題があってケースごとに対応が違います。具体的な
話を聞かなければわからないので、まず校長に相談いただきたい。市として
は、学校教育課が担当しています。なお、美作市には、適応指導教室「美作
塾」があります。この塾は、不登校及びその傾向にある児童生徒に対し、自立
への適応能力の回復を図り、早期に学校への復帰させることをねらいとしてい
ます。学校とも連携を行い、来塾した日は、登校扱いになります。

教育委員会

大原 讃甘
教育に関しては、通学できる高校は基本的に林野高校
に限定されているが、智頭線で通える県外との連係を
すべき。

高校の相互通学については、３県境のテーマとなっています。最初は兵庫県が
「ダメ」とのことでしたが軟化してきました。また、鳥取県の高校には、大原
から通学しています。

教育委員会

作東 土居

旧作東町で今年４月～９月に亡くなった方が49人。白
水でも、毎年死亡者は多く、出生は０ということが続
いている。都会に出ている子どもたちを返すような政
策をとってほしい。どうしたらいいだろうか。

近隣に産業団地があり雇用環境は悪くありません。一番やらなければいけない
ことは、土居小学校を盛り上げることです。土居の子どもたちはいい子である
が、のんびりしているところがあります。学校の雰囲気はとてもいいので、そ
れが全体としての前向きな努力に繋がると思います。取り組み次第で直ぐに伸
びる潜在能力があると思います。
いい学校には人が集まり、集まった人は、熱心に学校をサポートするようにな
るといいます。良い循環も生まれ、少なくとも、学校がよくないと人は帰って
きません。

教育委員会

美作 湯郷
美作文化センターの使い勝手の悪いところを改善して
文化の拠点にしてほしい。素晴らしい音楽や講演が見
聞きできれば、心が豊かになる。

９月２７日にはＮ響のメンバーによる室内楽コンサートがあり、１１月３日に
は市制１１周年を記念して岡フィルの演奏や熊本との交流を行いました。ま
た、クリスマスにはミュージカルも開演されるなど、Ｈ２７度は美作文化セン
ターでの催しが増えており、今後も本物の文化に触れる機会を増やしていきた
いと考えています。

教育委員会
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勝田 勝田東

文化センターの件。今後どうするかの話しがない。新
庁舎は勝田とある議員が言っていたが、よその土地に
との話しを聞いた。もしもの時には土地はどうするの
か。勝田町は合併の際、何十億と基金を持っていっ
た。

新庁舎の話しは市民検討委員会の検討結果。まず現庁舎周辺に総合庁舎をとい
うこととなり、明見周辺にこれから候補地を探します。候補地を選定してから
議会に諮り、議会の同意を得られれば、用地交渉を行っていきます。ダメなら
作東か勝田の支所を増築して使用もありますが、それも議会に諮り、ダメなら
現庁舎。７割が充当される合併特例債が使えるのは平成31年度末までです。
　文化センターの候補地については、美作文化センターの改築の話しがあり、
６町村の施設の管理計画について、平成28年度中の策定を目指しており、それ
からの話しとなります。
ただ、どこの町村も基金・借金を持ち出しています。地域振興という目的基金
なので、旧勝田地域の活性化に充てます。議論の中で文化センターとの話しが
あるかもしれない。
基金の使用については新たな合意が必要です。議会がどういう考えを示すか。
重要な議論です。※回答の内容は行政懇談会開催時点

総務部

美作 楢原
公民館活動について、平成24～25年から活動費が少な
くなった。公民館活動を活発にしていただきたい。

公民館活動については、市民生活のうるおいだけでなく健康の維持にも関係し
てくるので、地域の拠点として様々な取組を行いたいと考えています。今後、
公民館長を中心に活動を広げていきたいと考えています。

教育委員会

作東 江見

作東公民館について、女性団体の生涯学習で埋まって
おり稼働率が高い。玄関の上のところで天井から白い
粉が落ちてくる状態のところがある。中に入ると雨漏
りがしている。とても見苦しいのできれいにしてほし
い。

作東公民館も老朽化してきているので、緊急を要するものから順次修繕してい
きます。

教育委員会

作東 吉野
旧吉野小学校跡地の整備について。公民館周辺の全面
舗装

施設の位置付けを明確にした上で検討が必要です。
いずれにしても市の施設であり、進入路の看板の設置等できることはすぐにし
た方が良いと考えます.但し、予算にも限りがあり、まず予算取りから始めま
す。

教育委員会
総務部

作東 吉野
旧吉野小学校跡地の整備について。公民館進入路へ案
内看板の設置をお願いしたい。

施設の位置付けを明確にした上で検討が必要です。
いずれにしても市の施設であり、進入路の看板の設置等できることはすぐにし
た方が良いと考えます.但し、予算にも限りがあり、まず予算取りから始めま
す。

教育委員会
総務部

英田 奥
公民館に主がおらず、十分な活動ができないので、人
を配置してほしい。

Ｈ27年度より大原公民館に館長を配置し、公民館活動が盛んになってきていま
す。次は南の英田公民館に配置を考えておりますが、Ｈ28年度で条件整備を進
めていきたいと考えています。公民館が教育と社会福祉の観点を併せたような
活動をしていくと、皆さんにも公民館に足を運んでいただけると思います。

教育委員会

英田
尾谷
椿谷

社会教育活動、公民館活動をしようと思うが、管理を
する職員が誰もいない。職員を置いてくれたら活動が
できる。

Ｈ27年度より大原公民館に館長を配置し、公民館活動が盛んになってきていま
す。次は南の英田公民館に配置を考えておりますが、Ｈ28年度で条件整備を進
めていきたいと考えています。公民館が教育と社会福祉の観点を併せたような
活動をしていくと、皆さんにも公民館に足を運んでいただけると思います。

教育委員会

英田 福本
公民館のホールの冷房の調子が悪い。どうにかならな
いか。

たびたび故障が発生して迷惑をお掛けしています。Ｈ28年度の早期に修繕を予
定しています。

教育委員会

英田 河会

英田公民館・保健センターのボイラーが故障して黒煙
が上がった。また、部屋がたくさんあるが、空調が一
元管理になっており、燃料効率が悪い。部屋ごとの空
調をお願いしたい。ホールについても現在のものを修
理するか、新設をお願いしたい。

たびたび故障が発生して迷惑をお掛けしています。Ｈ28年度の早期に修繕を予
定しています。また、集団検診室へは個別のエアコンを設置する予定です。

教育委員会

勝田
勝田
学区

支所の３階議場を図書館がわりにして、実績づくりに
ならないか。

元々市民センターに図書館はありましたが、現在は、支所でオンラインを使用
して借りられるようになっています。具体的な要望事項であり、前向きに取り
組みたいと考えています。

教育委員会

勝田
勝田
学区

図書館についてはずっと前からの地域の要望事項。ま
た公民館が地区にないのは勝田だけ。

図書館についてはＨ28年度で整備を検討します。公民館については、今ある建
物を有効に活用することが良いと思います。

教育委員会

東粟倉 東粟倉

教育委員会から、林家の草刈りボランティアを依頼さ
れたことがある。国重文になっているため修繕費用
は、国が85％で、県、市、所有者が5％づつ負担するこ
とになっている。所有者に道路改良の話に行ったと
き、寄付の話があった。市財産になると50％負担にな
り、中谷所有にならないかとの話がでて、総会で名義
貸しだけなら良いのではないかとの意見があった。教
育次長が京都に話に行っているが、関係者が置いてお
きたいとの意向を持っていると聞いている。

所有者を訪問するなど協議を続けています。 教育委員会

東粟倉 東粟倉 林家の取り扱いはどうなったか？ 所有者を訪問するなど協議を続けています。 教育委員会

東粟倉 東粟倉

行者山奥の院の石垣や石仏群は、外に向けて情報発信
すると、観光ルートになると思うが、文化財指定の作
業が進んでいるか。氷室・風穴など、地域の財産にな
る資源がある。

行者山奥の院関係の文化財指定については、文化財保護委員会で現地踏査を行
いました。今後は、指定に向けた手続きを進めていきます。また、氷室・風穴
については、所有者の意向もあるので確認を行いたいと考えています。

教育委員
会、東粟倉
総合支所

大原 大原

魅力ある地域づくりのために、地域の歴史・文化を知
る必要があり、そのために資料をどう保管していくか
が問題になる。個人宅に残されている資料もあり、保
管方法等、対策が必要と考える。

市の保管庫の状況調査と台帳化を行っていますが、保管庫が条件を満たしてい
ないため、ハード面の問題が生じています。また、美術系・古文書の専門知識
のある学芸員の配置も検討していますが、問題意識はあるものの抜本的な対策
にはいたっておらず、2～3年内の検討課題としたいと考えています。

教育委員会
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英田 河会
山野草群生地の客が減ってきている。2～3月に開業し
ているが、費用がかさんでいる。

山野草は市内の他地域でも展示会が開催されるなど、関心を持つ人が少なくあ
りません。会を作って、公民館活動とした方が良いと思います。英田は公民館
活動を盛り上げる地域とも思っており、公民館へ職員配置も考えています。

教育委員会

英田 上山

吉備津彦神社より古いとされる由緒ある滝宮神社の氏
子だが、２基あるみこしの担ぎ手がいなくなった。祭
りを盛り上げる作戦はないか。例えば湯郷ベルの必勝
祈願をしてもらえれば、注目度が高まる。

面白い取り組みだと思います。まずは神輿の由来を調査したいと思います。氏
子たちが地元出身者に声をかけるなどして祭りを盛り上げる気運作りも必要で
はないでしょうか。必勝祈願すれば、願は必ず叶うといった物語も必要かと思
います。

教育委員会

美作 田殿 水中ウオーキングのできる施設があればありがたい。 水中ウオーキングのできる温浴施設は、多くの要望があれば実現したい。 教育委員会

大原 大野

市から委嘱を受けた非常勤の公務員の手当てが、働き
が違っていても同じ金額。一括して事務局に下ろして
から調整してほしい。スポーツ推進委員のこと。中国
大会や全国大会に行く人も自己負担で行っている。

スポーツ推進委員の手当ては年３万円、活動のない委員には手当は出されてい
ません。また全国大会や中国大会への参加旅費も予算化しており、参加する人
数によっては自己負担をお願いしている。

教育委員会

大原 讃甘

インターハイで少林寺拳法の会場になるということだ
が、武蔵道場の屋根が垂れ下がってみすぼらしくなっ
ているし、昭和４２年にできた道場の屋根を修繕すれ
ば、あと百年はもつと思う。

施設の在り方について検討が必要と思います。保存修理していくのか、武道館
との関連とか、また、観光施設として位置づけてはどうかなどの検討をしてい
きたい。

教育委員会

美作 林野
領収書に名前を書いてくれと言われるのも、おかしな
話だ。

収入印紙等の販売の際、納入済通知書（兼領収書）の購入者氏名が必要な場合
は、職員が記入するよう改善しました。

会計課

英田 河会
議会の中継を聞いているが、言葉遣いの悪い人がいて
聞くに堪えない。品位を疑われる。会議の時は普通の
言葉で話すべきではないか。

議会に対してその趣旨の請願が出されましたが否決されました。市民の意思が
そうなのであれば、再度請願を出してほしい。
議会に対する請願・要望等についてはその都度、所定の手続きの上、議員に周
知しています。

議会事務局

作東 江見
議会の報告についてもう少し詳しく議会報告がほし
い。

「議会だより」については、美作市議会改革特別委員会において、平成27年度
中の美作市議会基本条例制定にむけた協議の中で、方向性が示される予定で
す。　その他、市広報紙面の充実により対応できる事項についても検討いたし
ます。

議会事務局

大原 大野
議会だよりが平成１９年以降８年間出されていない。
広報の２ページほどで報告をしている状況。佐用、勝
央、奈義も発行している。発行の努力を。

「議会だより」については、美作市議会改革特別委員会において、平成27年度
中の美作市議会基本条例制定にむけた協議の中で、方向性が示される予定で
す。　その他、市広報紙面の充実により対応できる事項についても検討いたし
ます。

議会事務局

作東 江見
みまちゃんネルの議会中継を初めてみたが、第何号議
案とか言われたが内容が全然分からない。初めて見た
人でも分かるように工夫を。

テレビの放送については、議会との調整が必要。議長に伝えます。みまちゃん
ネルにテロップでも流してほしいと議論ができるかどうか聞いてみたい。
技術的に対応が可能か「みまちゃんネル」、企画情報課と協議中、併せて他団
体の状況も確認します。

企画振興部
議会事務局

作東 吉野
作東地域での正午を知らせるチャイムの必要性を訴え
る人あり。特に農繁期には必要か。大原地域では実施
している。

作東地域自治振で協議した結果、作東地域では鳴らさないことに決定しまし
た。要望地区区長さんには回答しています。

作東総合支
所

作東 福山
多目的で市の避難場所にもなった。テレビの１つもほ
しいものだ。カラオケができればなお良い。

テレビは設置しました。
作東総合支
所

作東 江見

大阪から７～８年前に帰ってきたが、誰と話しても価
値観が違い話が合わない。パネルディスカッションの
ような機会を設けて欲しい。都会から帰ってきた人の
価値観と田舎の人の価値観の違いを互いに対話できる
ような機会を設けて欲しい。

話を伺いたいので、支所へお越しいただきたい。また、各種サロン等を開催し
ていますので、ぜひ参加してください。

作東総合支
所

英田 福本
歩道、水路の所、小川堅士さん宅の辺までガードパイ
プを。（個人名を記載してよいのでしょうか？）

ガードパイプがない箇所は段差が50～120ｃｍ程ありますが、他にもこれ以上
のところも多くあるため危険度の高い箇所から施工します。

英田総合支
所

英田 福本

英田総合支所から中学校の道路が散歩道だが、セメン
ト舗装してほしい。水路や水道管が埋設されているの
で、難しいかもしれないが、通学路がでこぼこになっ
ているので何とかしてほしい。

平成１９～２２年度に舗装改修工事を実施しており、今後修繕が必要と判断し
た場合は早急に対応します。

英田総合支
所

英田 福本
就業センターを年に2～3回会議で使用する。雨漏りし
ているが、修繕の予算はつかないのか。

契約期間が後１年で、契約が終わると更地に戻し持ち主に返還する契約になっ
ているため修繕はしない。返還後は持ち主の判断になる。地元で利用意思があ
れば相談していただきたい。

英田総合支
所

英田 河会
天石門別神社の参道沿いの河川も参道と同じくらい土
砂が堆積している。そこも浚渫をお願いしたい。

状況に応じて県と協議しながら浚渫を実施します。
英田総合支
所

英田 河会
防災上の危険個所の要望についてという調査が来て、
平成26年8月6日に要望書を出したが返事がない。どう
なっているのか。

確認します。
英田総合支
所

英田 河会
ホタル祭りについて、資金面と高齢化による人手不足
で継続が困難になってきている。

外から見たら存続した方が良いと思います。以前、祭りが大きくなって、警察
からガードマンを用意するような指示があり、それが財政を圧迫していると聞
いたことがあります。例えばだが、原点に返り、地元の風物として環境に優し
い形で、地元・親族に限る自然な形に一度戻してみるのも良いかもしれませ
ん。地元の意見を聞いて支援します。

英田総合支
所
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英田 河会

ホタルの観賞用道路について、一部地権者の同意が得
られないので、道路が貫通しない。貫通しないので舗
装できないと言われた。地権者の方は大阪に在住だっ
たが亡くなっている。相続関係者も多いので同意を取
るのが難しい。

相手があることなので難しいと思います。
英田総合支
所
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